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Игра взлетит 
в десяточку
Налоги на казино 
и букмекерские конторы 
могут резко увеличить

Как стало известно ”Ъ“, одной 
из мер повышения доходной ча-
сти бюджета может стать суще-
ственный рост налогов для игор-
ных компаний. Налоги на игорный 
бизнес предполагается увели-
чить сразу в десять раз, а с бук-
мекерских контор планируется 
еще и собирать целевые отчи-
сления в 10% от онлайн-выручки. 
Впрочем, речь в любом случае 
идет о небольших доходах, пре-
дупреждают чиновники: в России 
действуют только четыре легаль-
ных казино, а букмекеры еще да-
же не получили возможность со-
бирать ставки через интернет.

Минфин предлагает увеличить на-
лог на игорный бизнес по всем объ-
ектам налогообложения в десять 
раз, а также возложить на букмеке-
ров обязанность уплачивать отчисле-
ния в размере 10% выручки от прие-
ма ставок онлайн, сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник в правительстве. Инициатива об-
суждается в рамках «дорожной кар-
ты» по улучшению администриро-
вания доходов бюджетной системы. 
Предполагается, что соответствую-
щий законопроект Минфин разрабо-
тает к декабрю 2016 года. На одном из 
совещаний у первого вице-премьера 
Игоря Шувалова обсуждалось улуч-
шение администрирования как ин-
струмент повышения собираемости 
налогов в этой сфере, подтвердил 

”
Ъ“ 

участник этого совещания.
Букмекерские конторы и тотали-

заторы разрешены на всей террито-
рии страны, остальные азартные иг-
ры — только в пяти игорных зонах: 
в Крыму, Краснодарском, Примор-
ском и Алтайском краях и Калинин-
градской области. Этот бизнес обла-
гается региональными налогами. 
Так, за каждый игровой автомат его 
владелец платит 7,5 тыс. руб. в месяц, 
за игровой стол — 125 тыс. руб. Бук-
мекерские компании платят ежеме-
сячный налог в размере 7 тыс. руб. 
с каждого пункта приема ставок.

В случае азартных игр речь пока 
идет о «мизерных» с точки зрения 
бюджета доходах, признает еще один 
собеседник 

”
Ъ“ в правительстве.
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За свободу ответят
«Газпром» укрепляет позиции против конкурентов в России

Идея реформы российского рынка газа, 
к чему годами призывали независимые 
производители, начинает реализовы-
ваться. Как следует из протокола прези-
дентской комиссии по ТЭКу, правитель-
ство должно к лету предложить механизм 
гарантирующего поставщика, который 
будет обязан удовлетворять все потреб-
ности потребителей в определенном 
регионе. Сейчас такие обязательства 
есть только у «Газпрома». Новый подход 
приведет к росту расходов  НОВАТЭКа 
и «Роснефти», но может устроить их, если 
«Газпром» даст конкурентам действи-
тельно равный доступ к трубе и хранили-
щам. В таком случае внутренний рынок 
будет олигопольно разделен, что снизит 
издержки компаний.

Правительство должно к 1 июня «прора-
ботать вопрос повышения ответственности 
поставщиков природного газа в регионы РФ, 
в том числе путем закрепления в контрактах 
обязательств по обеспечению поставок в пи-
ковые периоды», говорится в протоколе пре-
зидентской комиссии по ТЭКу, состоявшей-
ся в октябре прошлого года (есть у 

”
Ъ“). Там 

также указывается, что должны быть созда-
ны «равные экономические условия для ра-
боты всех поставщиков на газовом рынке», 
в том числе по доступу к газопроводам и под-
земным хранилищам (ПХГ), и «справедливое 
тарифообразование» на эти услуги. Как пояс-
нили источники 

”
Ъ“, речь идет о механизме 

гарантирующего поставщика на рынке газа, 
о котором глава Минэнерго Александр Новак 
говорил в интервью 

”
Ъ“ 22 декабря 2015 года.

Речь идет об одной из ключевых про-
блем рынка: сейчас «Газпром» по закону дол-
жен поставить газ любому потребителю, ко-
торому он потребуется, тогда как крупные 
независимые производители — НОВАТЭК 

и «Роснефть» — таких обязательств не несут. 
В то же время если «Газпром» может продавать 
газ только по регулируемой цене, то независи-
мые производители этим не связаны и, пре-
доставляя небольшие скидки, в последние 

годы переманивали у монополии наиболее 
привлекательных промышленных потреби-
телей. В итоге ее выручка на внутреннем рын-
ке снижается, а объем обязательств и социаль-
ной нагрузки — нет. «Газпром» вынужден со-

держать большие мощности по добыче, ко-
торые нужны зимой при пиковом потребле-
нии, а большую часть года простаивают.

Независимые производители утверждают, 
что могут сами обеспечивать газом регионы 
целиком, если бы «Газпром» не завышал тари-
фы на транспорт газа и его хранение в ПХГ. Сей-
час все ПХГ принадлежат «Газпрому», и незави-
симые настаивают, чтобы цены на хранение 
регулировало государство. По итогам преды-
дущей президентской комиссии в июне 2014 
года они уже добились поручения выравнять 
свои тарифы на транспорт и хранение газа с та-
рифами «Газпрома», но этого не произошло.

Теперь постановка вопроса изменилась: 
вместо снижения тарифов независимые 
производители могут столкнуться с «повы-
шением ответственности» за соблюдение 
собственных контрактов.
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Президенту «Роснефти» Игорю  Сечину 
не удалось добиться внесения в офици-
альный протокол идей, против  которых 
жестко выступает глава «Газпрома» 
Алексей Миллер (справа)   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Мюнхен начинается  
с Алеппо
Россия и Запад обсуждают перемирие в Сирии  
на фоне взаимных обвинений в бомбардировках

Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера при-
был в Мюнхен, где сегодня открывает-
ся международная конференция по без-
опасности. При этом напряженная работа 
у министра уже началась: вчера днем он 
встретился с госсекретарем США Джо-
ном Керри, а вечером принял участие 
во встрече Международной группы под-
держки Сирии (МГПС). Главы примерно 
20 делегаций попытались устранить раз-
ногласия, мешающие возобновлению 
межсирийских переговоров — в первую 
очередь договориться о путях установле-
ния на территории Сирии режима прекра-
щения огня. Москва, как рассказал вче-
ра Сергей Лавров, подготовила к встрече 
«достаточно конкретные» предложения.

Мюнхенская конференция по безопасно-
сти — крупнейший форум для обсуждения 
проблем в этой сфере — может посоревно-
ваться по числу высокопоставленных участ-
ников разве что с Генассамблеей ООН. Орга-
низаторы ожидают прибытия 23 глав госу-
дарств и правительств, а также нескольких 
десятков министров иностранных дел и обо-
роны. Неудивительно, что участники конфе-
ренции по максимуму пользуются возможно-
стью в разных форматах обсудить насущные 

дела со своими коллегами. Не стала исклю-
чением и российская делегация: у ее руково-
дителя — премьера Дмитрия Медведева — 
и главы МИД РФ Сергея Лаврова запланиро-
ваны не только выступления с трибуны, но 
и множество двусторонних переговоров.

Сергей Лавров, прилетевший в Мюнхен 
раньше главы правительства, начал дипло-
матический марафон со встречи, которая 
была обречена на повышенный интерес 
журналистов: в отеле Hilton он провел пере-
говоры с госсекретарем США Джоном Керри. 
Зайдя в зал и поприветствовав членов рос-
сийской делегации, господин Керри анонси-
ровал «серьезный разговор о том, что проис-
ходит в Сирии». Сергей Лавров же рассказал, 
что Москва выдвинула «достаточно конкрет-
ные» предложения по прекращению огня 
в Сирии. «Ждем американского ответа, пре-
жде чем вынести инициативу на рассмотре-
ние МГПС»,— добавил он.

Вчера утром агентство Reuters, сослав-
шись на западные дипломатические источ-
ники, передало: Москва подготовила пред-
ложение об установлении с 1 марта на тер-
ритории Сирии режима прекращения огня.

новости — с5

«Противоречия полностью 
не преодолены»
Глава церковного МИДа митрополит Иларион  
об отношениях между Московским патриархатом  
и Ватиканом

12 февраля в Гаване впервые в церков-
ной истории состоится встреча глав хри-
стианских церквей — патриарха Мос-
ковского и всея Руси Кирилла и папы 
римского Франциска. Подготовкой ис-
торической встречи со стороны РПЦ 
 занимался митрополит Волоколамский 
 ИЛАРИОН, возглавляющий отдел внеш-
них церковных связей Московского па-
триархата — церковное внешнеполити-
ческое ведомство. О нюансах церковной 
дипломатии митрополит рассказал кор-
респонденту ”Ъ“ ПАВЛУ КОРОБОВУ.

— Несколько последних десятилетий 
поднимался вопрос о встрече патриар-
ха с папой, говорили, что надо сначала 
решить текущие проблемы и разногла-
сия. Потом заговорили, что встреча со-
стоится, когда придет время. Все-таки 
когда было принято окончательное ре-
шение о том, что встреча патриарха с па-
пой пройдет 12 февраля 2016 года?
— Днем принятия окончательного решения 
следует считать день, в который было объяв-
лено о встрече: 5 февраля. До того происхо-
дили различного рода согласования, касав-

шиеся даты, места, а главное, содержатель-
ного наполнения встречи, текста предлагае-
мой к подписанию декларации.
— Почему Гавана?
— Куба близка сердцу патриарха. Будучи ми-
трополитом и председателем отдела внеш-
них церковных связей, он посещал Кубу, 
встречался с руководством страны. Под его 
непосредственным наблюдением осуществ-
лялось строительство храма в честь Казан-
ской иконы Божией Матери в Гаване, он же 
совершил освящение этого храма.

Предложений, касающихся места прове-
дения встречи, было немало, и все они по-
ступали из европейских стран. Однако па-
триарх Кирилл не хотел, чтобы встреча про-
ходила в Европе, поскольку именно с Евро-
пой связана тяжелая история разделений 
и конфликтов между христианами. Совпа-
дение дат визита патриарха в страны Латин-
ской Америки и посещения папой римским 
Мексики предоставило возможность имен-
но в Новом Свете провести встречу, которая, 
как мы надеемся, откроет новую страницу 
в отношениях между двумя церквами.

первые лица — с1
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К О Н Т Е К С Т

По итогам президентской комиссии по ТЭКу стало ясно, 
что правительство готово идти на уступки нефтяникам 
лишь по вопросам, не требующим больших потерь для 
бюджета. Как следует из протокола комиссии, компа
нии едва ли могут рассчитывать на снижение налоговой 
нагрузки и применение новых способов налогообло
жения в ближайшем будущем. Правительство к 1 мая 
должно разработать новые системы налогообложения 
в нефтяной отрасли — налог на финансовый результат 
(НФР) и налог на добавленный доход (НДД) — «с уче
том эффективного механизма  администрирования 
и готовности государственных структур к его при мене 
нию», говорится в протоколе президентской комис
сии по ТЭКу (есть в распоряжении „Ъ“). При этом 
«нужно обеспечить уровень доходов федерального 
бюдже та» — то есть основные возражения, которые 
выдвигались против новых идей Минфином и были 
поддержаны Владимиром Путиным на предшествую
щей президентской комиссии в июне 2014 
года, остались неизменными.

Н Е Ф Т Я Н И К О В  
Г О Т О В Я Т  К  Б Ю Д Ж Е Т У
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Российский союз автостраховщиков 
(РСА) готовит масштабную опера-
цию по замене действующих блан-
ков полиса ОСАГО у автовладельцев 
в РФ на более защищенные в рам-
ках борьбы с мошенниками: око-
ло 40 млн граждан должны пройти 
эту процедуру за несколько меся-
цев. Эксперты говорят, что массо-
вая  замена документов приведет 
к очередям в офисах страховых ком-
паний и, как следствие, недовольст-
ву клиентов.

Все бланки полисов ОСАГО, находя-
щиеся в обороте на территории России, 
заменят к 1 июля 2016 года, заявил пре-
зидент РСА Игорь Юргенс. Речь идет при-
мерно о 50 млн полисов, пояснили 

”
Ъ“ в 

РСА: 39 млн полисов было продано в 2015 
году, еще 10–12 млн находятся в запасе у 
страховщиков. По данным 

”
Ъ“, сроки за-

мены могут быть скорректированы. 
Поводом для замены полисов ста-

ла резко возросшая активность страхо-
вых мошенников. Массовое распростра-
нение фальшивок началось после по-
чти двукратного повышения тарифов 
на автогражданку в 2014–2015 годах. По 
оценкам экспертов РСА, сейчас у води-
телей на руках около 1 млн подделок, 
это примерно 2,5% всех полисов ОСА-
ГО. Фальшивая страховка стоит пример-
но 1,5 тыс. руб., что в три-четыре раза де-
шевле настоящей (средняя цена полиса 
— 5,5 тыс. руб.). В некоторых городах на-
лажена даже бесплатная курьерская до-
ставка с инструкцией по заполнению 
фальшивок.

Сейчас РСА вместе с Гознаком обсу-
ждает внешний вид новых бланков: ско-
рее всего, они будут другого цвета и с усо-

вершенствованной защитой (ее хватит 
примерно на три года, по оценкам стра-
ховщиков). Ориентировочно с апреля 
начнется их выпуск.

По словам господина Юргенса, заме-
на страховки будет для водителей бес-
платной: «издержки лягут на страховщи-
ков». Действующий бланк стоит 4,7 руб., 
рассказали 

”
Ъ“ в РСА, новый — чуть бо-

лее 5 руб. Всего, по подсчетам 
”
Ъ“, на за-

мену полисов потребуется примерно 
250 млн руб. Как будет налажен меха-
низм замены полиса, страховщики по-
ка не говорят.

Президент Ассоциации защиты стра-
хователей Николай Тюрников назвал 
идею РСА «абсурдной и едва ли реали-
зуемой на практике»: «Нет у РСА инстру-
ментов, чтобы заставить водителя прие-
хать в офис к страховщику, чтобы поме-
нять полис, потому что требование зако-
на застраховать ответственность он вы-
полнил, в случае убытка компенсация 
будет выплачена на общих основани-
ях». Господин Тюрников прогнозирует, 
что инициатива «вызвать в течение ко-
роткого промежутка времени 40 млн че-
ловек в офисы — это почти треть насе-
ления страны — вызовет бурю негодо-
вания у населения и очереди в офисах 
страховщиков». Он недоумевает, поче-
му автовладельцы должны «в счет свое-
го времени решать проблемы страхов-
щиков», спровоцированные подорожа-
нием ОСАГО. «По нашим подсчетам, при-
мерно 7 млн водителей после роста цен 
вообще перестали покупать ОСАГО либо 
ездят с фальшивой страховкой, и замена 
полисов ситуацию едва ли изменит»,— 
добавил он.

Иван Буранов

Мегаполисная проблема
Замена полиса ОСАГО затронет 40 млн граждан РФ

Справороссы и коммунисты опреде-
лились с большей частью кандида-
тов, которые пойдут в Госдуму в Мо-
скве по одномандатным округам. 
Пока среди них по три депутата Гос-
думы. Лидер партийной организации 
КПРФ Валерий Рашкин пойдет на вы-
боры в Люблинском округе на юго-
востоке Москвы, справоросс Алек-
сандр Агеев — в Преображенском 
на востоке.

Как рассказали 
”
Ъ“ в «Справедливой 

России», партия предварительно рас-
пределила большую часть кандидатов в 
одномандатных округах в Москве. Сре-
ди них три депутата Госдумы. Лидер сто-
личного отделения Александр Агеев, ко-
торый считается близким к главе пала-
ты депутатов партии Николаю Левиче-
ву и прежде не баллотировался по одно-
мандатному округу в столице, пойдет по 
Преображенскому округу на востоке Мо-
сквы. Он избирался в Госдуму по одно-
мандатному округу в 2003 году, но в Вол-
гоградской области.

Закреплены округа и за двумя други-
ми депутатами-справороссами, которые 
избирались в Госдуму по спискам от Мо-
сквы, но имеют и историю работы «на 
земле». Глава думского комитета по ЖКХ 
Галина Хованская, которая избиралась 
депутатом Мосгордумы (от «Яблока») и 
Госдумы по одномандатному округу, 
предварительно будет работать на своей 
территории — в Ленинградском окру-
ге. Депутата Александра Тарнавского со-
бираются направить работать с Новомо-
сковским округом, который граничит с 
территориями, знакомыми ему по рабо-
те в Мосгордуме в начале 2000-х.

Есть вероятность, что глава муници-
пального округа Таганский Илья Сви-
ридов, который здесь баллотировал-
ся в Мосгордуму, будет выдвигаться по 
Центральному или Перовскому окру-
гам. По Кунцевскому округу собирается 
баллотироваться Олег Козенков, кото-
рый шел в Мосгордуму по этому округу 
и набрал 16%, что в партии считают не-
плохим результатом. Раскрывать канди-
датов во всех округах, к примеру в Лю-
блинском и Нагатинском, справороссы 
отказываются.

При этом предварительно партия 
планирует разделить Москву между пя-

тью региональными группами (всего в 
городе 7,31 млн избирателей), говорит 
источник 

”
Ъ“ в партии. Это соответству-

ет концепции, которую ранее обсуждали 
лидеры партотделений с руководителем 
«Справедливой России» Сергеем Миро-
новым, но эти планы неокончательные, 
поскольку для двух групп еще не найде-
ны лидеры, уверяет один из партийцев.

КПРФ пока исходит из того, что в Мо-
скве будет одна региональная группа, 
заявил 

”
Ъ“ первый секретарь москов-

ского горкома депутат Госдумы Вале-
рий Рашкин. Сам господин Рашкин пой-
дет на выборы в Люблинском округе на 
юго-востоке столицы. Выбор террито-
рии — «это целая технология», сказал 
он, отметив, что его не смущают терри-
тории, где меньше голосуют за Компар-
тию. Ему же как руководителю горкома 
«надо показывать, что есть возможность 
побеждать». Помимо господина Рашки-
на в округах будет работать депутат Гос-
думы от КПРФ Александр Потапов (Ба-
бушкинский округ) и Владимир Родин 
(Черемушкинский).

Действующих депутатов Мосгордумы 
в округах КПРФ использовать не собира-
ется, хотя ничто не мешает привлечь их 
в список. Зато, к примеру, на выборы в 
Чертановском округе пойдет экс-депутат 
Мосгордумы Владимир Святошенко, ко-
торый в 2014 году набрал 16,2% голосов, 
а в Новомосковском — Игорь Сагенбаев, 
баллотировавшийся в городской парла-
мент на этой территории.

«Реально ожидать победы Хованской 
в Тушинском или Ленинградском окру-
гах,— говорит директор по исследовани-
ям ИСЭПИ Александр Пожалов.— А для 
Агеева и Тарнавского возможно лидер-
ство в региональных группах, ведь Тар-
навский давно избирался в Мосгорду-
му, и его уже подзабыли». Шансы же Ва-
лерия Рашкина в округе он связывает с 
тем, что тот «идет в паре» с лидером фрак-
ции КПРФ в Мосгордуме Андреем Клыч-
ковым «и популярность Клычкова пере-
ходит ему». Но пока «делать выводы пре-
ждевременно», говорит господин Пожа-
лов, ведь «нет ясности с кандидатами 

”
Единой России“ и ОНФ», а также других 

партийных структур. «Многие меняют 
привязку к округам»,— напоминает он.

Максим Иванов

Коммунисты 
и справороссы 
делят Москву
Какие депутаты будут баллотироваться 
в одномандатных округах столицы

В ближайшее время может быть оконча-
тельно объявлена думская пятерка членов 
Центризбиркома (ЦИК). Вчера о намере-
нии делегировать в ЦИК депутата трех со-
зывов 63-летнего Сергея Сироткина заяви-
ли в ЛДПР. Единороссы могут выдвинуть в 
ЦИК нынешнего члена комиссии Валерия 
Крюкова, а от «беспартийных» может пой-
ти депутат-единоросс Валерий Гальченко. 
КПРФ уже сообщала, что сохранит в ЦИКе 
своего представителя Евгения Колюшина. 
Справороссы не объявляют, останется ли в 
комиссии Сергей Даниленко. В новый ЦИК 
выдвинуты сразу несколько кандидатов, 
имеющих опыт участия в думских выборах 
по одномандатным округам.

Вице-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь Лебе-
дев вчера сообщил, что фракция делегирует в 
новый состав ЦИКа 63-летнего Сергея Сирот-
кина. Он был координатором ивановского от-
деления партии, депутатом заксобрания, изби-
рался депутатом Госдумы четвертого, пятого и 
шестого созывов. «В избирательной комиссии 
должен быть человек, который обладает опы-
том, который прошел не одну кампанию,— за-
явил 

”
Ъ“ депутат, член высшего совета ЛДПР 

Ярослав Нилов.— Сироткин в партии давно, 
возглавляет Центральную контрольно-реви-
зионную комиссию, знает, как работают реги-
оны». В ЦИКе он сменит Олега Лаврова, кото-
рый прежде работал в аппарате ЛДПР, но в ЦИ-
Ке «с партией связь не утрачивал», уверен Яро-
слав Нилов.

«Партия будет использовать меня в другом 
направлении, связанном с выборами,— за-
явил 

”
Ъ“ Олег Лавров.— С Владимиром Воль-

фовичем (Жириновским.— 
”
Ъ“) мы общаемся 

плотно на эту тему». Источник в партии пола-
гает, что у Олега Лаврова есть возможность про-

должить работу и в аппарате партии, и во фрак-
ции и пойти на выборы. «Он избирался депу-
татом в Твери»,— напоминает собеседник 

”
Ъ“.

Источники в ЦИКе утверждают, что фракция 
«Единая Россия» вновь планирует выдвинуть в 
члены ЦИКа Валерия Крюкова. Напомним, что 
он курирует работу ГАС «Выборы», а также техни-
ческое оснащение выборов. Его назначение оз-
начает, что в целом власти довольны функцио-
нированием автоматизированной системы, ис-
пользуемой для подсчета голосов. Источники 

”
Ъ“ в ЦИКе ранее утверждали, что Крюков гото-

вит документы на выдвижение. Сам же он утвер-
ждал, что о своих перспективах ничего не знает, 
и ссылался на пенсионный возраст (71 год).

Господин Крюков не единственный едино-
росс, который имеет шанс оказаться в избира-
тельной комиссии. Один из собеседников в Гос-
думе утверждает, что активные консультации с 
беспартийными парламентариями проводит де-
путат Госдумы Валерий Гальченко. Он присутст-
вовал на форуме ОНФ в Ставрополе, где как мо-
дератор вел одну из площадок по ЖКХ. Тогда на 
вопрос, намерен ли он участвовать в праймериз 
и от какого региона, он сказал 

”
Ъ“, что пока раз-

мышляет о дальнейших перспективах в целом 
и находится в стадии активных консультаций.

Напомним, в 2011 году господин Гальченко 
выдвигался в Госдуму от Костромской области, 
содействие в кампании ему оказывал экс-гла-
ва региона, экс-министр регионального разви-
тия Игорь Слюняев. Его карьера была тесно свя-
зана с Подмосковьем еще до прихода туда в ка-
честве губернатора Сергея Шойгу, а затем Анд-
рея Воробьева. Господин Гальченко впервые из-
брался в Госдуму в 1999 году по Дмитровскому 
одномандатному округу Подмосковья. В 1995 
году, будучи зампредом Мособлдумы, он выд-
вигался в губернаторы, но проиграл во втором 

туре главе области Анатолию Тяжлову. Одним 
из этапов карьеры господина Гальченко была 
партийная работа с территориями, в том числе 
продвижение кандидатов от «Единой России» 
на выборах. Он также возглавлял партийную 
организацию, объединяющую муниципаль-
ные власти, которая перехватила инициативу 
у Конгресса муниципальных образований и 
Союза российских городов.

Напомним, от Совета федерации (СФ) в ЦИК 
выдвинуты еще два кандидата, имеющих опыт 
участия в думских выборах по одномандатным 
округам (в этом году выборы в Госдуму по од-
номандатным округам пройдут впервые с 2003 
года). Это экс-депутат нижней палаты, ныне се-
натор Николай Булаев, а также экс-депутат Гос-
думы, политолог и журналист Александр Клю-
кин. Господин Клюкин в 2003 году выиграл вы-
боры у красноярского бизнесмена Анатолия 
Быкова, после того как Красноярский краевой 
суд по иску господина Клюкина отменил реги-
страцию его соперника (о пятерке СФ 

”
Ъ“ пи-

сал 25 января).
КПРФ уже заявила, что сохранит в ЦИКе сво-

его представителя Евгения Колюшина. В «Спра-
ведливой России» возможность сохранения или 
замены Сергея Даниленко не комментируют.

Вопрос должен быть решен в ближайшее 
время. Как заявил 

”
Ъ“ глава думского комите-

та по конституционному законодательству Вла-
димир Плигин, совету Госдумы будет предло-
жено сократить срок принятия предложений 
по кандидатам в ЦИК от фракций и депутатов, 
ограничив его 17 февраля, а не 1 марта. Он объ-
яснил это тем, что СФ уже утвердил свою пятер-
ку членов ЦИКа, а первое пленарное заседание 
в марте, на котором можно будет утвердить чле-
нов ЦИКа, запланировано только на 15-е число.

Ирина Нагорных, Максим Иванов

На думскую пятерку  
нацелились два единоросса
У партий заканчивается время для выдвижения кандидатов в новый Центризбирком

Как стало известно ”Ъ“, регионы с наи-
большим количеством избирателей просят 
руководство «Единой России» рассмотреть 
возможность при формировании списков 
кандидатов в депутаты Госдумы создать 
на их территории не одну, а несколько ре-
гиональных групп, чтобы подобрать более 
понятных для избирателей лидеров спи-
сков. Как говорят эксперты, это означает, 
что мэр Москвы Сергей Собянин или губер-
наторы Санкт-Петербурга и Екатеринбур-
га Георгий Полтавченко и Евгений Куйва-
шев не возглавят списки «Единой России» 
на выборах. «Губернаторов в списках пар-
тии может вообще не оказаться никаких»,— 
говорит собеседник, близкий к админист-
рации президента (АП).

Как рассказал 
”
Ъ“ один из источников в 

партии, крупные регионы, особенно Москва, 
Санкт-Петербург, Екатеринбург, столкнулись 
с трудностями при моделировании ситуа-
ции, когда на выборах в Госдуму в этих реги-
онах будет образовано только по одной регио-
нальной группе списков кандидатов в депута-
ты. Для такой конструкции необходимо, что-
бы региональную группу возглавляли лиде-
ры, которые понятны и авторитетны для из-
бирателей всего субъекта РФ, в ином случае 
единственная «тройка» не вытянет список. «Я 
тоже не понимаю, как можно выставлять кан-
дидатов только от одной группы (в крупных 
субъектах.— 

”
Ъ“)»,— сказал 

”
Ъ“ другой едино-

росс. Они уже обращались к руководству пар-
тии с просьбой обсудить возможность создать 
на территории их субъектов более одной ре-
гиональной группы в соответствии с количе-
ством избирателей.

Впрочем, официально существование та-
кой проблемы никто не признает. «Я не в кур-
се этой ситуации»,— сказал 

”
Ъ“ секретарь ген-

совета Сергей Неверов. «Мы нигде эту тему не 
обсуждали. Идет подготовка к предваритель-
ному отбору кандидатов, мы действуем строго 
в соответствии c положением о предваритель-
ном голосовании»,— заявил 

”
Ъ“ глава испол-

кома столичного отделения партии Олег Смол-
кин. «Наш губернатор, я более чем уверен, будет 
участвовать в выборах законодательного собра-
ния Свердловской области, которое пройдет у 
нас в сентябре,— сказал 

”
Ъ“ секретарь свердлов-

ского областного политсовета 
”
Единой России“ 

Виктор Шептий.— Что касается списков на вы-
борах в Госдуму, еще рано говорить о том, кто их 
возглавит, где и сколько будет групп».

Крупные регионы, в частности Москва, 
Санкт-Петербург и Екатеринбург, выпадают из 

общей концепции, которую намерена приме-
нить на выборах в Госдуму «Единая Россия». Как 
сообщал ранее 

”
Ъ“, партия не собирается ста-

вить во главе региональных групп губернато-
ров за исключением наиболее рейтинговых, 
среди которых рассматриваются, к примеру, 
глава Чечни Рамзан Кадыров, губернатор Ке-
меровской области Аман Тулеев. Губернаторам 
не разрешили участвовать в думских прайме-
риз, а вчера федеральный оргкомитет даже по-
просил убрать из региональных оргкомитетов 
по проведению предварительного голосова-
ния (пройдет 22 мая) всех чиновников. Там, где 
думские выборы будут совмещены с выборами 
законодательных собраний, губернаторам ре-
комендовано возглавить списки кандидатов в 
региональные парламенты. Количество реги-
ональных групп на думских выборах составит 
35 или чуть более, чтобы в каждую группу во-
шли два-три региона. При таком раскладе во-
прос с лидерством губернаторов не возникнет. 
Источник, близкий к АП, говорит, что в списках 
«Единой России» может не оказаться вообще ни 
одного губернатора.

Ранее руководство партии предполагало, 
что в крупных регионах будет создано по одной 
региональной группе. Источники 

”
Ъ“, в том чи-

сле близкие к АП, утверждали, что рейтинг пар-
тии в Москве неплохой, а рейтинг мэра Сергея 
Собянина выше, поэтому с таким лидером у 
«Единой России» на выборах «проблем не бу-
дет». Косвенным подтверждением этому стало 
сближение с партией господина Собянина, ко-
торый в 2013 году на выборы мэра Москвы шел 
как самовыдвиженец. Так, 1 декабря прошло-
го года мэр принял участие в партийном при-
еме вместе с председателем партии Дмитрием 
Медведевым, а через неделю (см. 

”
Ъ“ от 8 декаб-

ря) выступил на конференции столичной «Еди-
ной России» с докладом о социально-экономи-
ческой ситуации в городе.

«Отсутствие губернаторов в списках 
”
Еди-

ной России“ — это федеральный тренд, партия 
уже давно об этом говорит. Я не удивлюсь, если 
так оно и будет»,— говорит глава фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Виноградов. 

Ирина Нагорных
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С точки зрения  исполнения 
расходов бюджета 2015 год 
стал худшим за последние 
три года — выяснилось на 
проведенном вчера в Горках 
премьер-министром Дмитри-
ем Медведевым совещании 
об эффективности бюджет-
ных трат. Вооруженный дан-
ными Счетной палаты, глава 
Белого дома раскритиковал 
ряд ведомств за неспособ-
ность освоить выделяемые 
им средства — даже в случае, 
когда они настояли на увели-
чении своего финансирова-
ния. Дмитрий Медведев при-
грозил, что, если в «действи-
тельно очень сложном» 2016 
году повторится ситуация, 
когда значительная часть де-
нег будет вновь спешно тра-
титься в конце года, ответ-
ственные за это чиновники 
 понесут дисциплинарное  
наказание.

Вчера члены правительства, 
что весьма нетипично для чет-
верга, практически весь день ра-
ботали в Подмосковье — в рези-
денциях президента и премьер-
министра. После заседания пра-
вительства, которое прошло не 
в Белом доме, а в Горках, премь-
ер-министр Дмитрий Медведев 
отправился к Владимиру Пути-
ну в Ново-Огарево, где принял 
участие в совещании президен-
та с постоянными членами Сове-
та безопасности. Там среди про-
чих обсуждались социально-эко-
номические вопросы — подроб-
ности встречи остались за закры-
тыми дверями, но, вернувшись 
в Горки, Дмитрий Медведев был 
уже явно не в настроении. Сле-
дующее совещание — о повы-
шении эффективности бюджет-
ных расходов, которое де-факто 
стало обсуждением неэффектив-
ных трат, настроения премьера 
не улучшило.

Открывая совещание, пре-
мьер раздраженно указал ми-
нистрам, главам госкомпаний 
и госкорпораций, что уровень 
исполнения расходных обяза-
тельств в 2015 году оказался са-
мым низким за три года. При 
этом негодование премьера выз-
вала вполне привычная для всех 
последних лет ситуация, когда 
бюджетные ассигнования рас-
пределяются лишь в конце го-
да. «Это просто безобразие. Мне, 
когда я получаю эти бумаги где-
то в конце декабря, просто хочет-
ся позвонить и принять кадро-
вые решения в отношении тех 
структур, которые их долго го-
товили и вносили. Мы же пони-
маем, что это такое — это просто 
непрофинансированные обяза-
тельства»,— возмущался он.

По данным Счетной пала-
ты, кассовые расходы бюджета 
на федеральную адресную ин-
вестиционную программу в де-
кабре 2015 года составили сразу 

26% от годового объема (226 мл-
рд руб.). В частности, Минэнерго 
в последнем месяце года смогло 
потратить 95% выделенных ему 
на ФАИП денег. Дмитрий Мед-
ведев вчера пригрозил ведомст-
вам, что если «что-то подобное» 
повторится уже в «действитель-
но очень сложном» 2016 году, то 
чиновникам, подготовившим 
документы так поздно, дисци-
плинарной ответственности не 
миновать «вне зависимости от 
чинов и званий».

В целом по 2015 году, как сле-
дует из материалов к совеща-
нию, объем неисполненных на-
значений оценен в 243,4 млрд 
руб. По 28 главным распоряди-
телям исполнение расходов со-
ставило менее 75%. По капвло-
жениям в объекты недвижимо-
сти хуже всего дела обстоят у че-
тырех ведомств: Россвязь испол-
нила эти расходы на 0%, Феде-
ральная служба судебных при-
ставов — на 15,2%, Росздравнад-

зор — на 15,8%, Минюст — на 
24,5%. СП причинами такой си-
туации называет низкое качест-
во бюджетного планирования, 
длительность проведения кон-
курсных процедур по заключе-
нию госконтрактов и согласова-
ния документации.

Отдельная проблема — ког-
да ведомства добиваются выде-
ления дополнительных средств, 
но не могут ими распорядиться 
и наращивают остатки. Так, Ро-
савтодору расходы «на иные 
бюджетные ассигнования» в 
2015 году были увеличены в 1,3 
раза — но исполнены они в ито-
ге были лишь на 57%. Нарека-
ния премьера вызвало и испол-
нение госпрограмм. «Есть при-
меры, когда бюджетные деньги, 
которые мы выделяем на такие 
программы, либо не  тратятся, 
либо в течение года неоднократ-
но перераспреде ляются»,— по-
яснил Дмитрий Медведев. Речь, 
по всей видимости, идет о про-
граммах развития Дальнего Вос-
тока и Байкальского региона, 
Калининградской  области, о го-
спрограммах «Энергоэффектив-
ность и развитие энергетики», 
«Космическая деятельность» и 
«Развитие фармацевтической и 
медицинской промышленно-
сти» — по оценкам Счетной па-
латы, расходы по ним испол-

нены на низком уровне и не раз 
перераспределялись. 

Досталось на совещании не 
только ведомствам, но и госком-
паниям. Им предстоит создать 
единые казначейства, призван-
ные обеспечить прозрачность 
денежных потоков и более эф-
фективное управление (чтобы 
головные компании видели, как 
расходуются средства в дочер-
них структурах). Дмитрий Мед-
ведев напомнил, что скоро нач-
нет работать механизм казначей-
ского сопровождения террито-
риальными органами Федераль-
ного казначейства субсидий и 
взносов в уставный капитал го-
скомпаний. Это делается для то-
го, что средства находились в 
бюджетной системе под присмо-
тром Минфина, а не оседали на 
счетах получателей в коммерче-
ских банках. Известно, что но-
вое правило коснется не всех (на-
пример, субсидии ГУПам на осу-
ществление капитальных вло-
жений в казначейство не пере-
водятся), однако в случае неэф-
фективности таких трат прави-
тельство может такие исключе-
ния отменить. «Если мне не пон-
равится, как там все работает,— 
все заберем, через казначейство 
запустим»,— предупредил полу-
чателей Дмитрий Медведев.

Евгения Крючкова

Бюджету не хватило 
исполнительского мастерства
Казенные деньги тратятся хуже прежнего

Спикер Совета федерации (СФ) Вален-
тина Матвиенко предложила вернуть 
в бюджет средства, выделенные  банкам 
в 2015 году в связи с кризисом, если они 
не пошли на поддержку реального сек-
тора экономики. Об этом она заявила 
на заседании президиума научно-экс-
пертного совета при председателе СФ. 
По словам госпожи Матвиенко, выделен-
ные кредитным учреждениям средства 
не стали катализатором развития эконо-
мики, при этом долги регионов достигли 
уже 4 трлн руб. Заявление спикера про-
звучало на фоне разработки правитель-
ством антикризисного плана на 2016 год, 
которым сенаторы недовольны.

Выступая перед началом закрытого для 
прессы заседания президиума научно-экс-
пертного совета по реализации послания 
президента Федеральному собранию, Вален-
тина Матвиенко отметила бедственное поло-
жение регионов, у которых «дебиторская за-
долженность выросла в два раза и достигла 
4 трлн руб.». «Главная проблема — высокая 
стоимость заемных средств»,— отметила она.

Спикер СФ напомнила, что «за послед-
ние два года государство направило нема-
лые деньги на поддержку банковской сис-
темы». «Настало время рассмотреть вопрос 
об их эффективности. Если средства исполь-
зуются не по назначению, надо найти воз-
можность их возврата»,— сказала Валенти-
на Матвиенко. Глава СФ напомнила, что, ког-
да в 2015 году банкам выделялся 1 трлн руб., 
она «предлагала одновременно списать с ре-
гионов 1 трлн руб., тогда они легче перене-
сли бы кризис». По ее мнению, «выделяемые 
кредитным учреждениям средства обяза-
тельно должны становиться катализатором 
развития экономики». «Отчеты у банков все 
гладкие, но средства не пошли на поддержку 
и кредитование экономики, в том числе ма-
лого и среднего бизнеса. В целесообразности 
использования госсредств заинтересовалась 
Счетная палата»,— отметила госпожа Матви-
енко. По ее словам, «необходима новая кон-
цепция межбюджетных отношений в РФ, ко-
торая сейчас и готовится с участием СФ».

Предложение Валентины Матвиенко по-
требовать от банков возвратить использо-
ванные не по назначению бюджетные сред-
ства одобрили в Госдуме. Депутат Оксана 
Дмитриева считает эту идею разумной. По 
ее словам, еще при обсуждении бюджета 
на 2016 год она «предлагала мобилизовать 
обратно в бюджет деньги, лежащие на депо-
зитных счетах банков». «В общей сложности 
это около 1,5 трлн неизрасходованных ру-
блей,— пояснила она 

”
Ъ“.— И получились 

такие остатки из-за неэффективного меха-
низма распределения бюджетных средств 
в период кризиса. Это подкормка банков, 
которые должны кредитовать экономику, а 
они живут на проценты». Но тогда, по словам 
госпожи Дмитриевой, ее слушать никто не 
стал, потому что не хотел ссориться с прави-
тельством.

Госпожа Матвиенко выступила в разгар 
дискуссии вокруг антикризисного плана 
правительства на 2016 год. По мнению се-
наторов, правительство должно было уде-
лить в нем решению долговых проблем ре-
гионов существенно больше внимания, не-
жели это предусмотрено проектом. В плане 
пока гарантировано выделение средств на 
продолжение «выкупа» через кредиты Мин-
фина региональных долгов (310 млрд руб.), 
но не более того. На состоявшемся накану-
не у Дмитрия Медведева совещании прави-
тельства с участием членов СФ не было при-
нято решение по еще одному вопросу — ан-
тикризисной поддержке регионов в борьбе 
с безработицей. Субъекты РФ действительно 
чувствуют себя несколько ущемленными — 
в 2015 году антикризисная программа Бело-
го дома акцентировалась на спасении бан-
ковской системы, в 2016 году — на поддер-
жке отраслей промышленности. Еще один 
спорный вопрос из этой группы — прива-
тизация: массовая продажа региональных 
активов в 2015–2016 годах, как правило, не 
устраивает региональные власти, тогда как 
Росимуществу поставлена задача увеличи-
вать объемы продаж.

Наталья Городецкая,  
Дмитрий Бутрин

Банки могут лишиться 
антикризисных триллионов
Валентина Матвиенко предложила вернуть в бюджет 
неэффективно используемые деньги
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Как стало известно ”Ъ“, в борьбу за ос-
вобождение бывших топ-менеджеров 
аэропорта Домодедово, арестованных 
по обвинению в оказании услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности, ак-
тивно включилась Генпрокуратура. Над-
зорное ведомство готовит представле-
ние в Мосгорсуд, в котором потребует 
освободить арестантов, а заодно и по-
пытается добиться прекращения их дела 
за сроком давности.

Экс-директор аэропортового комплекса 
Вячеслав Некрасов, бывший глава россий-
ского представительства компании Airport 
Management Company Limited (управляет 
аэропортом Домодедово) Светлана Триши-
на и бывший управляющий директор ЗАО 
«Домодедово Эрпорт Авиэйшн Секьюрити» 
(обеспечивает в нем авиационную безопас-
ность) Андрей Данилов были арестованы в 
начале этой недели. Обвиняя их в соверше-
нии преступления, предусмотренного ч. 3 
ст. 238 УК РФ (выполнение работ или оказа-
ние услуг, не отвечающих требованиям без-
опасности и повлекших по неосторожности 
смерть двух или более лиц), следователь ГСУ 
СКР указал, что топ-менеджеры и «неуста-
новленные лица из числа фактических вла-
дельцев» аэропорта, чтобы разгрузить очере-
ди, разработали и в 2010 году внедрили но-
вую «Технологию досмотра на входах в аэро-
вокзальный комплекс», в соответствии с ко-
торой осуществлялась выборочная провер-
ка пассажиров, а через рамки металлоиска-
телей они вообще не проходили. Этим обсто-
ятельством, по версии СКР, и воспользовал-

ся в январе 2011 года террорист Магомед Ев-
лоев, беспрепятственно пронесший бомбу 
и активировавший ее, жертвами взрыва ста-
ли 37 человек.

Однако, как следует из технологий 2007 
и 2010 года, они в принципе не предусма-
тривали 100-процентного прохождения 
клиентов аэропорта через рамки, так как 
подобная норма законодательно была вве-
дена уже после теракта. Подобные провер-
ки могли осуществляться, только если в 
связи с угрозами террористических атак 
главы МВД и ФСБ, а также их заместите-
ли вводили в действие специальный план 
«Эдельвейс». Перед терактом в Домодедово 
план не объявляли.

Разница же между технологиями заклю-
чалась в том, что все мероприятия, связан-
ные с проверками на входах в аэровокзаль-
ный комплекс, передавались от невоору-
женных и слабо подготовленных к ним со-
трудников службы авиационной безопасно-
сти профессионалам из МВД. Судя по видео-
записи, смертник Евлоев миновал именно 
милицейскую проверку на входе.

Учитывая эти и другие обстоятельства 
громкого дела, адвокаты обвиняемых обжа-
ловали их аресты. Обратиться в Мосгорсуд 
планирует и управление Генпрокуратуры 
по Центральному федеральному округу, де-
ятельность которого курирует замгенпроку-
рора Владимир Малиновский.

Прокуроры составили заключение, из ко-
торого следует, что квалификация действий 
обвиняемых Некрасова, Тришиной и Дани-
лова явно не соответствует «фактическим 

обстоятельствам преступления». Послед-
нее, как ранее установили сами сотрудни-
ки СКР, совершил террорист Евлоев. Гибель 
же людей от теракта, решили в Генпрокура-
туре, не может находиться в причинно-след-
ственной связи с действиями обвиняемых в 
оказании услуг, не отвечающих требовани-
ям безопасности. Данная правовая позиция, 
отмечают в Генпрокуратуре, «отражена» в не-
скольких судебных решениях, признавших 
отсутствие вины в гибели и травмировании 
людей коммерческих структур, работающих 
в Домодедово. По версии Генпрокуратуры, 
обвиняемые если и совершили преступле-
ние, то предусмотренное ч. 1 ст. 238 УК РФ, 
срок давности по которому истек. Инкрими-
нируемая же фигурантам ч. 3 данной статьи, 
как считает надзор, нарушает их права, пред-
усмотренные Конституцией РФ, в том числе 
закрепленный в ст. 49 принцип презумпции 
невиновности.

Кроме того, прокуроры, изучив мате-
риалы следствия, пришли к выводу, что у 
ГСУ СКР не было ни одного повода не то что 
для ареста, а даже для задержания господ 
Некрасова, Тришиной и Данилова. В част-
ности, на протяжении длительного време-
ни (с 2011 года) их допрашивали в качест-
ве свидетелей и подозреваемых, и все они 
по первому требованию являлись в следст-
венные органы.

С учетом всего этого Генпрокуратура рас-
считывает добиться признания задержания 
фигурантов громкого дела незаконным, а из-
бранную им меру пресечения отменить.

Николай Сергеев

Домодедово защитилось  
в надзорном порядке
Прокуроры и адвокаты не нашли оснований  
для преследования топ-менеджмента аэропорта

Как стало известно ”Ъ“, Главная военная 
прокуратура (ГВП), заявившая на днях 
о своем намерении обжаловать смягче-
ние приговора экс-главкому  сухопутных 
войск Владимиру Чиркину, планирует 
воспрепятствовать и досрочному сня-
тию с него судимости, запланирован-
ному на ближайший вторник. Для этого 
в гарнизонный суд, который будет рас-
сматривать этот вопрос, уже направлен 
опытнейший прокурор из ГВП. По дан-
ным источников ”Ъ“, в случае реабили-
тации осужденный генерал-полковник 
Чиркин может претендовать на долж-
ность заместителя начальника Генштаба 
вооруженных сил — поэтому за его сво-
боду и репутацию и началась столь жест-
кая борьба.

Решение о снятии судимости с Владими-
ра Чиркина — осужденный, напомним, на-
стаивает на досрочном проведении этой про-
цедуры, мотивируя ее необходимость своим 
образцовым поведением — должно быть 
принято 16 февраля на заседании 235-го гар-
низонного военного суда. Сначала предпо-
лагалось, что несложный в общем-то вопрос 
рассмотрит суд первой инстанции, обслужи-
вающий несколько десятков военных частей 
и городков, расположенных в столице и Мо-
сковской области, в том числе Подольский 
гарнизон, на территории которого зареги-
стрирован сейчас заявитель. Отстаивать ин-
тересы господина Чиркина на процессе дол-
жен был его адвокат, а противостоять ему — 
сотрудник гарнизонной прокуратуры. 

Однако сотрудники подольского военно-
надзорного ведомства, узнав о предстоящем 
заседании и статусе его главного участни-
ка, по данным источников 

”
Ъ“, решили на 

всякий случай поставить в известность свое 
высшее руководство. В ГВП же, по данным 
источников 

”
Ъ“, отреагировали на эту но-

вость довольно жестко.
Дело в том, что итоги происходивших в 

прошлом году двух судебных разбирательств 
по уголовному делу генерал-полковника 
Чиркина стали в определенном смысле про-
вальными для ГВП, поддерживавшей в них 
обвинение. Военный суд Московского гар-
низона сначала признал доводы военного 
следствия и прокуратуры, обвинявших экс-
главкома в получении крупной взятки (ч. 3 
ст. 290 УК РФ). Подсудимый получил пять лет 
колонии, лишился звания и почти всех полу-
ченных им наград. Однако в минувшем де-
кабре Московский окружной суд отменил 
вынесенное решение, посчитав, что госпо-
дин Чиркин если и был виновен, то лишь в 
мошенничестве (ст. 159 УК РФ). С учетом это-
го военному вернули «лампасы» и ордена, а 
срок заменили штрафом в 90 тыс. руб. Уже че-
рез полтора месяца нахождения на свободе 
генерал-полковник обратился в суд с заявле-
нием о досрочном снятии с него судимости. 

Для ГВП это стало полной неожиданно-
стью. В главном военном надзорном ведом-
стве все это время, как выяснилось, занима-
лись подготовкой кассационного представ-

ления на решение окружного суда — ГВП за-
явила на днях, что считает его необоснован-
ным и будет обжаловать в коллегии того же 
суда. Однако генерал-полковник Чиркин ед-
ва не опередил надзорщиков. Ведь в случае 
снятия с него судимости кассация на выне-
сенный приговор теряла всякий смысл — ни 
один суд даже не взялся бы ее рассматривать.

Наверстывая таким образом упущенное 
время, ГВП объявила, что будет оспаривать 
своими силами и снятие судимости с Влади-
мира Чиркина. На заседание 235-го суда вме-
сто гарнизонного прокурора уже направлен 
опытнейший сотрудник ГВП полковник Ва-
лерий Тутов, который представлял сторону 
обвинения в обоих процессах по делу генера-
ла Чиркина и будет также участвовать в касса-
ционном обсуждении. По мнению ГВП, толь-
ко прокурор Тутов, как «досконально знаю-
щий все нюансы уголовного дела», сможет 
предоставить 235 суду «объективную и пол-
ную информацию» для принятия решения.

Между тем близкий к Минобороны источ-
ник 

”
Ъ“ пояснил, что борьба за свободу и ре-

путацию генерала Чиркина активизирова-
лась в контексте давнего спора, который ве-
дут между собой сторонники и противники 
проекта Единой системы управления такти-
ческим звеном (ЕСУТЗ) из числа представите-
лей высшего военного командования и руко-
водителей оборонной промышленности. По 
мнению одних, ЕСУТЗ, предполагающая осна-
щение всей техники и личного состава рот, ба-
тальонов и бригад единой цифровой систе-
мой связи, навигации ГЛОНАСС и компьютер-
ного управления, не оправдала вложенных в 
нее за 12 лет разработки средств и бесперспек-
тивна. Другие, наоборот, полагают, что уже в 
ближайшее время ЕСУТЗ после небольшой 
доработки может быть принята в войсках. 

К числу противников системы, по данным 
собеседника 

”
Ъ“, относится заместитель на-

чальника Генштаба генерал-полковник Ни-
колай Богдановский, возглавлявший комис-
сию Минобороны по приемке на вооруже-
ние средств ЕСУТЗ. Позиция генерала Богда-
новского, по некоторым данным, не устраи-
вала руководство оборонного ведомства, по-
этому заместителю НГШ пришлось написать 
рапорт об отставке, который пока не принят. 
Сам же генерал сейчас находится в отпуске. 

По замыслу сторонников ЕСУТЗ на его ме-
сто может претендовать Владимир Чиркин, 
который еще будучи командующим сухопут-
ными войсками поддерживал установление 
в войсках новой системы. Именно в сухопут-
ных войсках проходили и все основные ис-
пытания ЕСУТЗ. Как считает собеседник 

”
Ъ“, 

именно поэтому начальник Генштаба Валерий 
Герасимов еще на стадии судебных процессов 
дважды вступался за своего давнего сослужив-
ца Чиркина, давая ему исключительно поло-
жительные характеристики. Впрочем, даже 
погашенная судимость может помешать экс-
главкому занять высокий пост, однако долж-
ность советника главы Генштаба в случае ре-
абилитации ему фактически гарантирована.

Сергей Машкин 

Владимира Чиркина  
не пускают в Генштаб
Главная военная прокуратура выступила против  
снятия судимости с экс-главкома сухопутных войск 

К О Н Т Е К С Т Б Ю Д Ж Е Т  П О Л У Ч И Л  В И Д И М О С Т Ь  П Р О Ф И Ц И Т А

Федеральный бюджет РФ в январе 2016 года исполнен с про-
фицитом в размере 390 млрд руб., или 7,4% ВВП, сообщил 
вчера Минфин. Доходы составили 1,088 трлн руб. (8% от 
годового плана), расходы — всего 0,698 трлн (4% запланиро-
ванной суммы). Именно резкое сжатие расходов (в среднем 
ежемесячные траты в последние годы находятся в пределах 
1–1,2 трлн руб.) и стало причиной профицита, который Мин-
фин в специально выпущенном комментарии вчера поспешил 
назвать техническим. Напомним, по закону о бюджете-2016 
по итогам года ожидается дефицит в 3% ВВП, однако с учетом 
нового падения цен на нефть ожидается, что этот показатель 
может превысить 5%. 

Избыток, разъяснил Минфин, «связан с изменением практи-
ки использования механизма авансирования, в том числе из-за 

отсутствия стресса на финансовом рынке, который был харак-
терен для начала 2015 года». В последующие месяцы расходы 
вырастут, обещает ведомство. Напомним, весь предыдущий 
год Минфин выражал недовольство тем, что значительная часть 
расходов ведомств имеет авансовый характер, то есть что день-
ги далеко не сразу идут в реальный сектор, а надолго остаются 
на расчетных счетах получателей, часто с размещением в депо-
зиты и конвертацией в валюту. Активнее всех авансы в прошлые 
годы выбирало Минобороны. После проведенной Минфином 
работы с получателями ситуация радикально изменилась. 
К примеру, раздел «Национальная оборона» в январе 2016-го 
исполнен всего на 0,4% от годовых назначений (годом ранее — 
на 22%), «Национальная экономика» — на 0,7% (в прошлом 
январе — на 5,3%). Вадим Вислогузов

Председатель Счетной 
палаты РФ Татьяна 
Голикова (слева) 
подсчитала, насколько 
эффективно освоили 
бюджетные деньги 
участвовавшие 
в совещании в Горках 
министры  ФОТО РИА НОВОСТИ
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первые лица

— Итак, каково содержательное 
наполнение переговоров?
— Прежде всего папа и патриарх 
обсудят ситуацию, сложившуюся 
на Ближнем Востоке, в Северной и 
Центральной Африке и в некоторых 
других регионах, где экстремисты 
осуществляют геноцид христиан-
ского населения. Эта ситуация тре-
бует неотложных мер и более тесно-
го взаимодействия между христиан-
скими церквами. Помимо этого бу-
дут также затронуты актуальные во-
просы двусторонних отношений и 
международной политики. Встреча 
завершится подписанием совмест-
ной декларации.
— То есть политическая подопле-
ка все же будет присутствовать. 
Кстати, как человек, возглавля-
ющий внешнеполитическое ве-
домство РПЦ, объясните, в чем 
отличие церковной дипломатии 
от светской?
— Светская дипломатия — понятие 
вполне сложившееся. Тогда как цер-
ковная дипломатия — термин, ко-
торый обычно применяют по отно-
шению к людям, вовлеченным в ме-
ждународную церковно-политиче-
скую тематику.

Римско-католическая церковь, 
например, существует в двух ипо-
стасях — в виде церкви и в виде го-
сударства, у нее есть целый штат ре-
альных дипломатов: нунции имеют 
такой же статус, как послы светских 
государств. Однако ни у какой другой 
церкви нет такого статуса, и когда мы 
говорим о церковной дипломатии, 
то употребляем это словосочетание 
достаточно условно. Если говорить 
о мандате, согласно которому совер-
шается служение церковного дипло-
мата, можно сказать, что в нынешней 
своей форме он предполагает пре-
жде всего межцерковные и межрели-
гиозные отношения. В Русской пра-
вославной церкви этот мандат, в част-
ности, включает контакты с помест-
ными православными церквами, с 
каждой из которых мы выстраиваем 
двусторонние отношения. Вместе с 
этим у нас есть межправославная по-
вестка дня, например подготовка все-
православного собора. В межхристи-
анской сфере одним из приоритет-
ных направлений являются именно 
связи с Римско-католической церко-
вью, выстраивание отношений с ее 
священноначалием: от папы римско-
го и руководителей Римской курии 
до отдельных епархий, епископских 
конференций, богословских школ. 
Например, у нас самостоятельные 
двусторонние связи с епископски-
ми конференциями Польши, Ита-
лии, Литвы. Мы также сотрудничаем 
с некоторыми монашескими ордена-
ми, общинами — например, Общи-
ной святого Эгидия, которая являет-
ся влиятельным движением мирян. 
Поддерживаются отношения и с про-
тестантским сообществом. Это огром-
ная, многообразная область, потому 
что протестантские общины сейчас 
очень разные: есть так называемые 
консервативные, есть либеральные, 
есть те, с которыми у нас много обще-
го, например в области социального 
служения, а есть те, с которыми мы 
расходимся даже по нравственным 
вопросам. Отдельное направление 
работы — контакты с нашими сооте-
чественниками, с духовно-культур-
ными центрами, зарубежными при-
ходами. Если говорить о межрелиги-
озном сотрудничестве, можно упо-
мянуть имеющийся богатый опыт 
двусторонних контактов с мусульма-
нами. Так, диалог с исламской общи-
ной Ирана ведется уже более десяти 
лет. Ведется диалог с мусульманами 
Египта, действует рабочая группа по 
контактам с турецким Управлени-
ем по делам религии. В декабре 2015 
года на наш отдел было возложено 
еще одно направление — межрели-
гиозный диалог в России и странах 
ближнего зарубежья. Наконец нель-
зя не упомянуть нашу работу на ки-
тайском направлении, диалог с Госу-
дарственным управлением по делам 
религий Китая.
— Введение санкций против Рос-
сии изменило отношение зару-
бежных светских и церковных 
лидеров к РПЦ?
— Я не заметил никакого измене-
ния. Думаю, лидеры иностранных 
государств прекрасно понимают, 
что межгосударственные отноше-
ния — это одно, а отношения с цер-
ковью — другое.
— Как складываются отношения 
Русской православной церкви и 
государственной власти? Нередко 
в адрес церкви звучат упреки, что 
она сращивается с властью. Как 
вы относитесь к такому мнению?
— Такого рода обвинения беспоч-
венны. Патриарх неоднократно об 
этом говорил. Например, в одной из 
программ «Слово пастыря» он дал 
исчерпывающий ответ: если бы цер-
ковь сращивалась с государством, то 
государство осуществляло бы контр-
оль внутренней церковной жизни, 
как это было в советское время, ког-
да власть контролировала наши 

внутренние уставы, пыталась дик-
товать, кого нам избирать в архие-
реи. Сейчас такого контроля нет. По-
строенная в России система церков-
но-государственных отношений оп-
тимальна как для церкви, так и для 
государства. С одной стороны, госу-
дарство не вмешивается в церков-
ные дела, а церковь не вмешивает-
ся в политику, но с другой стороны 
— между церковью и государством 
создана очень широкая система вза-
имодействия и сотрудничества в тех 
областях, где такое сотрудничество 
востребовано и приносит пользу. 
— В каких?
— Например, в области благотво-
рительности, социальной работы, 
в сферах семейной, молодежной по-
литики.
— На протяжении многих лет 
православные Абхазии и Южной 
Осетии просят принять их в лоно 
РПЦ. Почему Московский патри-
архат не идет на это?
— Потому что существует принцип, 
согласно которому изменение по-
литических границ не должно вес-
ти к немедленному изменению гра-
ниц церковных. Если мы будем ме-
нять церковные границы каждый 
раз, когда появляются новые полити-
ческие рубежи, то каждые несколько 
лет будут возникать новые церкви. 
Есть такие поместные церкви, у ко-
торых границы не менялись в тече-
ние многих веков, хотя за тот же пе-
риод на территории их каноническо-
го присутствия неоднократно воз-
никали и упразднялись границы го-
сударств. Посмотрим на древние па-
триархаты: Константинопольский, 
Александрийский, Антиохийский, 
Иерусалимский — сколько с IV столе-
тия, когда оформилась система четы-
рех восточных патриархатов, смени-
лось на этой территории государств, 
сколько раз передвигались и меня-
лись границы? А каноническая тер-
ритория церкви остается неизмен-
ной на протяжении веков. Естествен-

но, в жизни поместных православ-
ных церквей бывали ситуации, ког-
да границы менялись, когда те или 
иные епархии передавались из од-
ной юрисдикции в другую. Но это 
происходило всегда соборным реше-
нием и не зависело напрямую от из-
менения политических границ. По-
этому когда, например, Украина ста-
ла государством и на этой почве один 
иерарх провозгласил принцип, что 
у независимого государства должна 
быть независимая церковь, ему на-
помнили: такого принципа никогда 
не было в каноническом праве пра-
вославной церкви. Тем не менее за-
тронутый вами вопрос требует неких 
конкретных, пусть и временных, ре-
шений. Эти решения мы сейчас пыта-
емся найти в диалоге со всеми заин-
тересованными сторонами.
— РПЦ не пугает стремительная 
исламизация Европы? Существу-
ет ли план противостояния экс-
пансии ислама?
— Нас гораздо больше пугает утрата 
европейскими государствами хри-
стианской идентичности, христи-
анских корней. Глава папского со-
вета по содействию христианско-
му единству кардинал Кох, еще бу-
дучи епископом в Швейцарии, как-
то сказал: «Мы должны бояться не 
сильного ислама, а слабого христи-
анства». Я с этим утверждением аб-
солютно согласен.
— Политиков беспокоит угроза, 
исходящая от так называемого 
«Исламского государства». У Рус-
ской православной церкви есть 
свой взгляд на эту проблему?
— Конечно. Думаю, что это реальная 
угроза для человечества. Вспомним, 
все лидеры официального ислама в 
разных странах всячески открещива-
ются от этого феномена. Они говорят: 
«Это не наши люди». По словам одно-
го российского муфтия, это не служи-
тели Аллаха, а слуги сатаны. Уверен, 
что такая позиция объединяет все 
традиционные конфессии — не мо-

гут во имя Всевышнего совершаться 
те чудовищные акты насилия, что мы 
сегодня наблюдаем. Со времен Сред-
невековья люди не слышали о таких 
леденящих душу преступлениях.
— Можно ли противостоять этому 
религиозной догматикой?
— Конечно, определенная доля от-
ветственности за происходящее ло-
жится и на религиозных лидеров, 
но, думаю, остановить расползание 
этой чумы терроризма можно только 
совместными согласованными дей-
ствиями государств и обществ. Не-
обходимо создание не нескольких 
противоборствующих между собой 
коалиций, а одной всемирной коа-
лиции против терроризма, которая 
включала бы в себя всех людей до-
брой воли. Помимо политиков в нее 
должны войти религиозные лидеры. 
Предстоящая встреча папы и патри-
арха, надеюсь, станет важным шагом 
в этом направлении.
— Повлиял ли политический кон-
фликт на Украине на отношения 
иерархов, священнослужителей и 
верующих России и Украины?
— Отношения не изменились, мы 
по-прежнему ощущаем себя единой 
церковью, и то духовное единство, 
которое скрепляло нашу церковь на 
протяжении более тысячи лет, не мо-
жет быть поколеблено никакими по-
литическими бурями. Хотел бы еще 
раз с большим удовлетворением и 
восхищением отметить позицию ми-
трополита Онуфрия (предстоятель 
Украинской православной церкви 
Московского патриархата.— 
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который твердо отстаивает единст-
во церкви вопреки мощному поли-
тическому давлению, оказываемому 
на епископат канонической Украин-
ской православной церкви.
— А в чем это давление? Чего, по-
вашему, хотят добиться украин-
ские власти?
— Они пытаются сделать так, чтобы 
в незалежном государстве была неза-
лежная церковь. При этом их идеоло-
гия совершенно не распространяет-
ся на Греко-католическую церковь, 
которая позиционирует себя как на-
циональная церковь Украины, не-
смотря на то, что ее фактический ру-
ководитель находится в Риме. Этот 
факт почему-то никого не беспокоит, 
как и то, что все назначения на епи-
скопские кафедры утверждаются в 
Риме. А вот то, что между Украинской 
православной церковью Московско-
го патриархата и патриархом Москов-
ским сохраняется духовная и молит-
венная связь без какого бы то ни бы-
ло административного вмешательст-
ва, ряд политиков не устраивает, хо-
тя наш патриарх не утверждает кан-
дидатуры епископов, не вмешивает-
ся во внутреннюю жизнь Украинской 
церкви. Она обладает всеми правами 
самоуправляемой церкви.
— На 2016 год запланировано 
проведение всеправославного со-
бора, который иногда называют 
восьмым вселенским собором. 
Для чего соберутся православ-
ные архиереи, какие вопросы бу-
дут решаться?
— Подготовка к этому собору велась 
55 лет. За это время много тем бы-
ло обсуждено. Какие-то из них сня-
ты с повестки дня — не потому, что 
по ним было достигнуто решение, а 
потому, что этого решения достичь 
не удалось.

Вокруг готовящегося собора рас-
пространялось и, к сожалению, про-
должает распространяться множест-
во разного рода слухов. Говорят, на-

пример, что это будет восьмой все-
ленский собор, что это будет «анти-
христов собор», что на нем православ-
ные заключат унию с католиками, 
что на нем отменят все посты, введут 
второбрачие духовенства, что это бу-
дет модернистский собор и так далее.

Однако никакого вселенского со-
бора не будет. Намечается всеправо-
славный собор, повестка дня кото-
рого известна и опубликована. Бо-
лее того, опубликованы докумен-
ты, предлагаемые к рассмотрению 
на этом соборе.

У нас было много опасений, свя-
занных с этим собранием делегаций 
поместных православных церквей. 
Так, например, если бы решения 
принимались большинством голо-
сов, существовала вероятность, что 
церквам, которые не согласны с тем 
или иным решением, его могли бы 
попытаться навязать — например, 
в вопросе о переходе на новый цер-
ковный календарь. Поэтому с само-
го начала подготовки мы настаива-
ли — и этого удалось добиться — на 
том, что все решения на всеправо-
славном соборе будут приниматься 
консенсусом. У каждой поместной 
церкви будет делегация из 24 архи-
ереев (в делегациях тех церквей, где 
насчитывается меньше архиереев, 
соответственно, будет меньше участ-
ников), но голос у каждой церкви бу-
дет один. В общей сложности 14 об-
щепризнанных православных цер-
квей должны принять участие в со-
боре, и у каждой будет свой голос. 
Если хотя бы одна церковь выступа-
ет против какого-либо решения, то 
это решение не проходит.
— Были споры по регламенту  
собора?
— Наши оппоненты в предсобор-
ном процессе высказывали мнение, 
что при условии принятия решений 
консенсусом невозможно будет ре-
шить те или иные вопросы, невоз-
можно будет достичь общеправо-
славного согласия и собрать собор. 
Но если невозможно достигнуть со-
гласия, так не надо и собирать. Нам 
этот собор для чего нужен? Для того, 
чтобы укрепить единство, или чтобы 
разрушить его? Он нам нужен для то-
го, чтобы мы приехали и в братской 
атмосфере обсудили вопросы, по ко-
торым у нас есть единомыслие, или 
же для того, чтобы мы разъехались и 
потом еще 55 лет не встречались? Я 
думаю, ответ очевиден. Именно по-
этому мы настояли на том, что все 
решения на соборе должны прини-
маться единогласно, консенсусом.

Более того, на собор не будут вы-
носиться никакие вопросы, которые 
не были заранее согласованы либо 
на всеправославных совещаниях, 
либо на собраниях поместных пра-
вославных церквей. Данная пози-
ция была поддержана на собрании 
предстоятелей, которое недавно со-
стоялось в Шамбези близ Женевы. 
Таким образом, у нас уже есть два за-
щитных механизма. Первый — кон-
сенсус. Второй — то, что на собор не 
будут выноситься несогласованные 
вопросы. Есть еще и третий: ника-
кие поправки к документам не мо-
гут быть приняты, если они не при-
нимаются единогласно. Как кажется, 
мы постарались все возможные под-
водные камни предвидеть.
— Как сейчас складываются от-
ношения между Ватиканом и 
Московским патриархатом, кто 
занимается проработкой вопро-
сов, касающихся двусторонних 
отношений?

— Со стороны РПЦ это я, со стороны 
Католической церкви — кардинал 
Курт Кох.
— Во время встреч с главой Рим-
ско-католической церкви вы об-
суждали тему осложнения поли-
тической обстановки в мире, на-
пример ситуацию на Украине, 
санкции?
— Ситуацию на Украине мы обсужда-
ли; тема санкций не затрагивалась. 
Я считаю, что язык санкций и угроз 
ни к чему хорошему не ведет. Уверен, 
что любые проблемы международно-
го характера должны решаться путем 
переговоров.
— В июне 2015 года с папой Фран-
циском встретился президент 
России Владимир Путин. У них 
оказались схожие позиции по во-
просу гонений христиан на Ближ-
нем Востоке. Судя по всему, у пон-
тифика и Владимира Путина сло-
жились добрые отношения. На 
ваш взгляд, папа может повлиять 
на европейских лидеров в вопро-
се отмены санкций?
— Безусловно, папа может положи-
тельно влиять на международную 
ситуацию. Но, насколько я могу су-
дить, отмена санкций не является 
сегодня предметом приоритетной 
озабоченности для нашего государ-
ственного руководства.
— Ваши переговоры с папой тя-
жело шли?
— У нас хорошее, конструктив-
ное взаимодействие. Я уже пять раз 
встречался с папой Франциском, а 
до того трижды — с папой Бенедик-
том XVI. Один раз, не будучи еще 
председателем отдела внешних цер-
ковных связей, я встречался с папой 
Иоанном Павлом II. Что же касает-
ся моих встреч с папой Бенедиктом 
и папой Франциском, всякий раз я 
был удовлетворен беседой и уров-
нем взаимопонимания.
— Сегодняшняя встреча патриар-
ха и папы означает, что все проти-
воречия между РПЦ и Ватиканом 
преодолены?
— Нет. Во-первых, не преодолены ве-
роучительные разногласия. Однако 
целью встречи и не является обсужде-
ние вероучительных вопросов. Во-
вторых, не преодолены те разногла-
сия практического характера, кото-
рые омрачают жизнь наших церквей. 
Я имею в виду прежде всего пробле-
му украинской унии. Разгром униата-
ми трех епархий Московского патри-
архата на Западной Украине на рубе-
же 1980–90-х годов, перенос центра 
Украинской Греко-католической цер-
кви из Львова в Киев, настойчивое 
желание этой церкви присвоить себе 
статус патриархата, распространение 
миссии УГКЦ на традиционно право-
славные земли Восточной и Южной 
Украины, поддержка униатами рас-
кольников — все эти факторы лишь 
усугубили проблему. Положение еще 
ухудшилось в результате событий по-
следнего времени на Украине, в кото-
рых представители УГКЦ принимали 
самое непосредственное участие, вы-
ступая с антироссийскими и русофоб-
скими лозунгами. Тем не менее поло-
жение гонимых христиан таково, что 
откладывать контакты на высшем 
уровне более не представляется воз-
можным. Необходимо отложить в сто-
рону внутренние несогласия и объе-
динить усилия для спасения христи-
анства в тех регионах, где оно подвер-
гается жесточайшим гонениям.

полная версия
kommersant.ru/11614

«Противоречия полностью не преодолены»

Построенная в России система  
церковно-государственных  
отношений оптимальна как для  
церкви, так и для государства

Если менять церковные границы  
каждый раз, когда появляются новые 
политические рубежи, раз в несколько 
лет будут возникать новые церкви

Патриарх не хотел встречаться  
в Европе, поскольку именно с Европой 
связана тяжелая история разделений 
и конфликтов между христианами

Д О С Ь Е
И С Т О Р И Я  О Т Н О Ш Е Н И Й  Р У С С К О Й  П Р А В О С Л А В Н О Й  
И  Р И М С К О - К А Т О Л И Ч Е С К О Й  Ц Е Р К В Е Й

Официальный раскол (великая схизма) церкви на католическую с центром в Риме и право-
славную с центром в Константинополе произошел в 1054 году. Выдвинутые тогда церквями 
взаимные анафемы были сняты лишь в 1965 году папой римским Павлом VI и патриархом 
Константинопольским Афинагором I, но раскол преодолен не был.

В 1448 году в Москве была провозглашена автокефалия Русской православной церкви 
от Константинополя. С конца XVIII века и до 1971 года в России действовала папская 
нунциатура (посольство). Архиепископ Могилевский являлся митрополитом Римско-католиче-
ской церкви (РКЦ), католические епископы назначались императором по соглашению  
с папой. По конкордату 1847 года папа римский признавался главой российских католиков, 
но в 1866 году документ был расторгнут.

После II Ватиканского собора 1962–1965 годов Римско-католическая церковь  
на официальном уровне признала РПЦ. В 1980 году была создана смешанная комиссия  
по богословскому диалогу между РПЦ и РКЦ, но в 1993 году ее работа была прервана.  
В 2004 году была организована совместная рабочая группа по рассмотрению проблемных 
ситуаций, существующих во взаимоотношениях между РПЦ и РКЦ.

Д О С Ь Е М И Т Р О П О Л И Т  И Л А Р И О Н  И  Р П Ц

Митрополит Волоколамский Иларион (в миру — Григорий Алфеев) родился 24 июля 
1966 года в Москве. Окончил Московскую духовную семинарию (1989), Московскую духовную 
академию (1991), докторантуру Оксфордского университета (1995). В 1987 году принял по-
стриг и был рукоположен в иеродиаконы. Служил в Виленской и Литовской (Литва), Сурожской 
(Великобритания) и Московской епархиях. С 1995 года работал в отделе внешних церковных 
связей Московского патриархата, в 1997-м возглавил секретариат по межхристианским 
связям. 14 января 2002 года рукоположен в епископы. Вскоре возглавил представительство 
РПЦ при европейских международных организациях. В 2003 году стал епископом Венским 
и Австрийским. 31 марта 2009 года назначен епископом Волоколамским, возглавил отдел 
внешних церковных связей. В апреле 2009 года возведен в сан архиепископа, в феврале 
2010-го — в сан митрополита.

В Русской православной церкви — 293 епархии, 34 764 храма, 471 женский мона-
стырь и 455 мужских. В состав церкви также входят 57 митрополий, 2 митрополичьих округа 
(в Казахстане и Средней Азии), 5 самоуправляемых церквей, 1 экзархат (в Белоруссии), 
23 синодальных учреждения. В РПЦ служат 35 171 пресвитер и 4816 диаконов. В дальнем  
зарубежье действуют 891 приход и 56 монастырей Московского патриархата, включая  
приходы и монастыри Русской зарубежной церкви.
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новости

Парламент Латвии утвердил вчера на 
внеочередном заседании состав ново-
го правительства страны. Вместо Лай-
мдоты Страуюмы кабинет министров 
Латвии возглавил представитель Сою-
за зеленых и крестьян Марис Кучинскис. 
Сохранивший свой пост глава МИД Лат-
вии Эдгарс Ринкевичс заверил ”Ъ“: сме-
на власти не изменит критическую пози-
цию Риги в отношении России.

В состав нового коалиционного прави-
тельства Латвии вошли представители трех 
партий — «Единства» (эту партию представля-
ла экс-премьер Страуюма), Союза зеленых и 
крестьян, а также Национального объедине-
ния «Все для Латвии!»—«Отчизне и свободе». 
Вчера в Сейме прошла церемония подписа-
ния правительственной декларации и коали-
ционного соглашения нового кабинета, кото-
рый возглавил 54-летний Марис Кучинскис.

Комментируя по просьбе 
”
Ъ“ смену главы 

латвийского кабинета, научный сотрудник 
Центра североевропейских и балтийских ис-
следований Института международных ис-
следований МГИМО Владислав Воротников 
назвал Мариса Кучинскиса «прагматиком и 
хозяйственником». «На протяжении своей ка-
рьеры он занимался в основном проблема-
ми регионов и экономики, так что новая про-
грамма правительства на первые места ста-
вит хозяйственные и экономические вопро-
сы»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Воротников. Сам 

Марис Кучинскис вчера подчеркнул, что Лат-
вии «не нужны потрясения, а нужны ясные, 
четко спланированные и быстро претворен-
ные в жизнь реформы в несколько секторах».

Впрочем, в диалоге с Россией, как увере-
ны эксперты, быстрых изменений ждать 
не стоит. «До сих пор сам господин Кучин-
скис не допускал негативных высказыва-
ний в адрес России,— говорит Владислав 
Воротников.— Но вряд ли стоит рассчиты-
вать на потепление: правительственная де-
кларация об этом не говорит, да и прагма-
тизм нового премьера и его партии уравно-
вешивается позицией 

”
Единства“, чей пред-

ставитель (Эдгарс Ринкевичс.— 
”
Ъ“) сохра-

нил пост главы МИДа».
Преемственность нового правительст-

ва подтвердил 
”
Ъ“ и сам господин Ринке-

вичс. Он, в частности, приветствовал приня-
тое в Брюсселе решение министров оборо-
ны 28 стран—членов НАТО одобрить пред-
ложение об усилении военного присутст-
вия альянса на востоке Европы, в Восточном 
Средиземноморье и Черном море (см. 

”
Ъ“ от 

11 февраля 2016 года). «После событий 2014 

года и того, что случилось на востоке Украи-
ны, присутствие НАТО в регионе необходи-
мо»,— пояснил он 

”
Ъ“.

Другим острым вопросом для латвийско-
российских отношений может стать анонси-
рованный новым правительством процесс 
перевода государственных школ на обуче-
ние на латышском языке. Впрочем, как заве-
рил 

”
Ъ“ министр Ринкевичс, в ближайшие 

два года провести такую реформу будет нере-
ально, и «скороспелых решений без диалога 
с учителями и общественностью не будет».

Говоря в целом о диалоге с Россией, он от-
метил, что Латвия продолжит взаимодейст-
вие «в контексте общей внешней политики 
ЕС», а кардинальные улучшения возможны 
только в случае нормализации ситуации на 
востоке Украины и выполнения минских 
договоренностей. «Конечно, в той части, 
которая касается России»,— добавил глава 
МИД Латвии.

Во вторник последнее заседание своего 
кабинета провела покинувшая пост премье-
ра Лаймдота Страуюма (о своей отставке она 
объявила еще в начале декабря, оставшись 
на посту до утверждения национального 
бюджета). «Конечно, у нас были сложные ре-
шения — в связи с Air Baltic, с беженцами. 
Сложно было и после кризиса на Украине — 
с санкциями, с поддержкой для бизнеса»,— 
призналась она, прощаясь с коллегами.

Напомним, в декабре прошлого года го-
спожа Страуюма была вынуждена подать в 
отставку из-за скандала вокруг латвийского 
национального перевозчика Air Baltic.

Еще в конце 2011 года правительство про-
вело национализацию 49% акций Air Baltic, 
принадлежавших немецкому инвестору Бер-
тольду Флику, и получило 99,8% акций пере-
возчика. Передача акций сопровождалась 
скандалами и судебными разбирательства-
ми в части нарушения прав иностранного 
инвестора. Латвийские власти пытались под-
держать убыточную авиакомпанию, вложив 
в нее более €70 млн. В ноябре 2015 года каби-
нет министров одобрил продажу 20% капита-
ла Air Baltic немецкому инвестору Ральфу-Ди-
теру Монтаг-Гирмесу за €52 млн, а также при-
нял решение о финансировании компании 
в размере €80 млн. Но правительство поста-
новило включить в договор пункт о запре-
те покупать, брать в аренду и иначе исполь-
зовать продукцию военно-промышленного 
комплекса стран, против которых действуют 
санкции. В результате сделка по поставке рос-
сийских самолетов SSJ-100 сорвалась.

Галина Дудина, Елизавета Кузнецова

Новые рижские
Латвия сменила правительство,  
но сохранила настороженное отношение к России

Минюст РФ решил закрепить  
законодательно право обвиня-
емых и осужденных требовать 
в российском суде компенсаций 
за ненадлежащие условия со-
держания. К подготовке законо-
проекта привел ряд заявлений 
Европейского суда по правам 
человека (ЕСПЧ) о «структур-
ной проблеме в России», каса-
ющейся условий содержания 
под стражей и отсутствия эф-
фективных средств правовой за-
щиты. Правозащитники полага-
ют, что эту проблему документ 
не решит, так как об улучшении 
условий речи не идет. Кроме то-
го, принятие законопроекта ста-
нет барьером для обращений 
российских граждан в ЕСПЧ.

Министерство юстиции РФ раз-
работало законопроект, который за-
фиксирует право осужденных, подо-
зреваемых и обвиняемых требовать 
в судебном порядке компенсацию 
за ненадлежащие условия содержа-
ния. Документ вносит изменения 
сразу в несколько нормативных ак-
тов: закон «О содержании под стра-
жей подозреваемых и обвиняемых в 
совершении преступлений», Уголов-
но-исполнительный кодекс РФ, Бюд-
жетный и Налоговый кодексы, а так-
же Кодекс административного судо-
производства.

Российские граждане и сейчас 
могут жаловаться на тюремные ус-
ловия. Однако «соответствующие 
иски рассматриваются в общем по-
рядке по правилам искового про-
изводства», разъяснили 

”
Ъ“ в Ми-

нюсте РФ, добавив, что «законопро-
ект подготовлен в целях реформи-
рования судебных средств право-
вой защиты». Предполагается, что 
«выплата компенсации будет про-
изводиться вне зависимости от ви-
ны федерального органа исполни-
тельной власти, учреждения, их 
должностных лиц, на которых воз-
ложены обязанности по обеспече-
нию надлежащих условий содержа-
ния под стражей».

Ведомство напоминает, что ЕСПЧ 
10 января 2012 года по жалобам 
№42525/07 и №60800/08 «Анань-
ев и другие против Российской Фе-
дерации» установил «наличие в РФ 
структурной проблемы ненадлежа-
щих условий содержания под стра-
жей в местах лишения свободы». 
Тогда суд констатировал неэффек-
тивность российских правозащит-

ных механизмов восстановления 
нарушенных прав, что и стало при-
чиной разработки документа. Руко-
водитель международной правоза-
щитной группы «Агора» Павел Чи-
ков также напомнил, что в послед-
ние годы условия содержания бо-
лее чем в 60 российских СИЗО ста-
ли предметом рассмотрения Евросу-
дом. «ЕСПЧ неоднократно обращал 
внимание российских властей, что 
огромное количество жалоб идет 
именно на условия содержания»,— 
добавил эксперт.

Законопроект разъясняет особен-
ности подачи и рассмотрения иско-
вого заявления о присуждении ком-
пенсации (оно должно соответство-
вать требованию ст. 220 Кодекса ад-
министративного судопроизводства 
РФ), «ввиду того что первоочередной 
задачей суда является установление 
нарушения условий содержания под 
стражей в исправительных учрежде-
ниях». Документ также определяет 
размер пошлины — 300 руб. Мотиви-
ровочная часть решения суда долж-
на, в частности, содержать обоснова-

ние размера компенсации. При этом 
в документе отмечается, что прису-
ждение компенсации за нарушение 
условий содержания «лишает заин-
тересованное лицо права на компен-
сацию морального вреда за указан-
ные нарушения».

«Россия в случае принятия зако-
на отчитывается перед ЕСПЧ, но 
мы понимаем, что компенсация — 
это не улучшение условий содержа-
ния»,— указывает господин Чиков. 
По его словам, к тому же «появится 
барьер для обращения арестантов 
с аналогичными жалобами в Евро-
суд» — он будет отказывать в при-
нятии таких обращений, если не 
пройдена судебная процедура в Рос-
сии. Более того, полагает эксперт, и 
сумма, на которую могут рассчиты-
вать пожаловавшиеся, будет суще-
ственно отличаться от выплат в пра-
ктике Евросуда. «Стандартная ком-
пенсация в ЕСПЧ — €5–10 тыс. Ни 
один судья в России не присудит та-
кую сумму»,— говорит он.

Господин Чиков сообщил, что в 
российских СИЗО перелимит (пре-
вышение числа содержащихся) со-
ставляет 20–25%, при этом в Москве 
он достигает 60%: «По сути, каждый 
из тех, кто содержится в таких усло-
виях, имеет право на компенса-

цию. Поэтому я считаю, что судеб-
ная процедура будет так усложнена, 
что фактической выплаты заявите-
ли будут добиваться с очень боль-
шим трудом». Директор фонда «Об-
щественный вердикт» Наталья Та-
убина, в частности, обратила вни-
мание на ограничение срока пода-
чи жалобы на нарушение условий 
содержания — не позднее трех ме-
сяцев после нарушения прав: «Если 
человек до сих пор находится под 
стражей, никто его в суд не приве-
зет на рассмотрение иска». Она так-
же предположила, что суммы ком-
пенсаций будут даже меньше, «чем 
при уже сложившейся практике че-
рез гражданский процесс по иску о 
моральном вреде».

Предполагается, что федераль-
ный закон о внесении изменений 
должен вступить в силу с 1 июля 
2016 года. Во ФСИН комментиро-
вать документ отказались, заявив, 
что «если закон будет принят, ведом-
ство будет его исполнять».

Валерия Мишина,  
Александр Черных

По своей неволе
Минюст позаботился о компенсациях заключенным

Большинство граждан негатив-
но оценивают отношения Рос-
сии с США и Европой и не верят, 
что они в ближайшее время улуч-
шатся, выяснил фонд «Общест-
венное мнение» (ФОМ). При этом 
большая часть опрошенных счи-
тают, что российским властям 
надо стремиться наладить связи 
с американскими и европейски-
ми партнерами. Россияне боятся 
войн и экономического кризиса, 
объясняют социологи.

73% граждан называют плохими 
отношения России и Европы, про-
тивоположной точки зрения при-
держиваются 15% (остальные за-
труднились с ответом). За десять лет 
оценка граждан изменилась карди-
нально: в 2006 году 56% считали от-
ношения РФ и Европы хорошими и 
только 17% — плохими. 62% полага-
ют, что РФ надо стремиться к сбли-
жению с Европой (67% уверены, 
что власти РФ работают в этом на-
правлении, 40% думают, что к этому 
стремится и Европа). Четверть счи-
тает, что сближения не нужно. По 
мнению 55%, партнерские отноше-
ние важны в равной мере для обеих 
сторон, 3% считают, что они не важ-
ны ни тем, ни другим. При этом 12% 
думают, что РФ нужнее контакты с 
Европой, а 23% — что они важнее 
европейцам. Единого мнения о бу-
дущем российско-европейских свя-
зей у граждан нет: 32% думают, что 
они наладятся, 38% — не изменят-
ся, 12% — ухудшатся.

За последние пять лет россияне 
стали чаще отмечать похолодание и 
в российско-американских отноше-
ниях (см. график). Сейчас лишь 2% на-
зывают их хорошими, 63% — плохи-

ми, 28% — «в чем-то хорошими, в чем-
то — нет». 36% убеждены, что россий-
ско-американские отношения ис-
портились из-за политики США, по 
мнению 2% — из-за политики РФ. Обе 
страны называют виноватыми в этом 
15%. 60% считают, что Россия должна 
наладить связи с Америкой, четверть 
— что делать это не нужно.

«Ценность хороших партнерских 
отношений сомнению не подвергает-
ся, для российского массового созна-
ния единственная альтернатива нор-
мализации отношений — это вой-
на»,— отмечает ведущий аналитик 
ФОМ Григорий Кертман. Граждане, 
по его словам, хотят, чтобы власти РФ 
улучшали связи с Европой и США из 
соображений собственной безопас-
ности и улучшения ситуации в эко-
номике. 58% считают, что хорошие 
отношения нужны и РФ, и США, 20% 
— только США, 12% — России. Еще 4% 
уверены, что ни одним, ни другим не 
нужно налаживать отношения. 47% 
убеждены, что они в ближайшее вре-
мя и не изменятся. Всего 18% верят, 
что связи улучшатся, а 14% полагают, 
что они станут только хуже.

«Путинское большинство, казав-
шееся монолитным в 2014 году, сей-
час расслаивается. Чуть более трети 
от этого 80-процентного большин-
ства придерживается воинствующе 
консервативных позиций, а больше 
половины заняло умеренную пози-
цию — 

”
пусть Европа и Америка пло-

хие, но за ними сила, и надо искать 
компромисс, иначе ситуация станет 
опасной с точки зрения войны и эко-
номического кризиса“»,— считает 
старший научный сотрудник Инсти-
тута социологии РАН Леонтий Бызов.

Сергей Горяшко

Россияне хотят 
хороших отношений 
с Европой и США
Но в сближение мало кто верит

КАК ВЫ СЧИТАЕТЕ, МЕЖДУ РОССИЕЙ И США СЕЙЧАС ХОРОШИЕ 
ИЛИ ПЛОХИЕ ОТНОШЕНИЯ? (%)

Хорошие

Плохие

В чём-то хорошие, 
в чём-то плохие

Затрудняюсь ответить

ИСТОЧНИК: ФОНД «ОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ»; ВСЕРОССИЙСКИЙ ПОКВАРТИРНЫЙ ОПРОС ПРОВЕДЕН 7 ФЕВРАЛЯ 
В 53 РЕГИОНАХ РФ СРЕДИ 1,5 ТЫС. РЕСПОНДЕНТОВ.
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Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Российским заключенным  
обещают компенсировать  
тяготы неволи   
ФОТО СЕРГЕЯ МАКСИМИШИНА

А днем американский дипломатический 
собеседник агентства ТАСС сообщил, что 
также рассматривается возможность пре-
кращения огня с 15 февраля. Замглавы МИД 
РФ Геннадий Гатилов перед вылетом в ФРГ 
не стал комментировать информацию о да-
те, отметив лишь, что «модальности прекра-
щения огня» действительно находятся в цен-
тре внимания МГПС.

Нельзя сказать, что у Сергея Лаврова и 
Джона Керри накопилось много вопросов 
для обсуждения. Только в среду они прове-
ли телефонные переговоры, обсудив сирий-
ский кризис в контексте грядущей встречи 
МГПС. Из сообщения МИД РФ, выпущенного 
по итогам беседы, следовало, что серьезных 
разногласий между главами дипломатиче-
ских ведомств нет: «Собеседники выразили 
единое мнение о необходимости добиваться 
скорейшего прекращения огня и обеспече-
ния гуманитарного доступа ко всем блокиро-
ванным населенным пунктам и рассмотре-
ли возможность согласования соответствую-
щих договоренностей в контексте выполне-
ния резолюции СБ ООН 2254. Подтверждено, 
что требования этой резолюции о формате и 
сроках переговоров между представителями 
сирийского правительства и оппозиции не 
допускают выдвижения каких-либо предва-
рительных условий и ультиматумов».

Вместе с тем российский дипломатиче-
ский собеседник 

”
Ъ“ вчера дал понять, что 

последние контакты Сергея Лаврова и Джо-
на Керри по сирийской проблеме не позво-
ляли настроиться на «оптимистичный лад»: 
разногласия между сторонами конфликта и 
«курирующими» их державами не только не 
уменьшаются, а растут.

Напомним, мирные переговоры в Женеве 
забуксовали, едва начавшись. Сирийская оп-
позиция так и не смогла сформировать еди-
ную делегацию, а также выдвинула целый 
ряд предварительных условий. В итоге спец-
посланник генсека ООН Стаффан де Мистура 
объявил о приостановке женевских встреч 
до 25 февраля. Отвечая вчера на вопрос 

”
Ъ“, 

Геннадий Гатилов не стал исключать возмож-
ности возобновления переговоров в указан-
ный день. Отметив, что раз такая дата назна-
чена, значит, для этого есть основания, он до-
бавил: «Можно и раньше». По словам дипло-
мата, все зависит от тех, кто сорвал первый 
этап — фигурантов списка сирийской оппо-
зиции, сформированного в Эр-Рияде. Прави-
тельство Сирии, как заверил Геннадий Гати-
лов, к возобновлению переговоров готово.

Предложения Москвы об установлении 
режима прекращения огня появились на 
фоне требований сирийской оппозиции и 

Запада прекратить бомбардировки города 
Алеппо российской авиацией, поддержи-
вающей наступление правительственных 
войск на позиции противников Башара Аса-
да. Без этого, по словам представителей оп-
позиции, возобновление переговоров невоз-
можно. На Западе такую позицию разделяют. 
Лоран Фабиус, который в среду сообщил о ре-
шении покинуть пост главы МИД Франции, 
вчера заявил: Россия бомбит в Сирии уме-
ренную оппозицию и становится «соучастни-
цей преступлений» Башара Асада. «Как мож-
но искать компромиссы за столом перегово-
ров, когда одновременно в районе Алеппо 
и в других местах война ведется со все боль-
шей жестокостью?» — поддержал его глава 
МИД ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер.

В Москве тем временем выдвигают ответ-
ные претензии. Представитель Миноборо-
ны РФ Игорь Конашенков вчера неожидан-
но обвинил США в проведении атак на Алеп-
по. Он утверждал, что в среду днем «с терри-
тории Турции кратчайшим курсом прямо на 
Алеппо в сирийское небо вошли два штур-
мовика ВВС США A-10 и по полной отрабо-
тали по объектам в городе». Что это были за 
объекты, он не уточнил.

«Российские обвинения безоснователь-
ны. Ни США, ни другие участники коа-
лиции не выполняли 10 февраля удары в 
Алеппо или рядом с ним»,— парировал в 
разговоре с 

”
Ъ“ пресс-секретарь посольства 

США в РФ Уильям Стивенс. Он отметил, что 
ситуация в этом районе в последние дни 
стала «ужасающей» и вышедший на днях до-
клад ООН тому подтверждение. «Действия 
России и сирийского режима угрожают не-
винным гражданам страны и ставят под уг-
розу политическое разрешение конфликта, 
о желании которого говорит Москва»,— зая-
вил дипломат.

Помимо переговоров с Джоном Керри 
Сергей Лавров вчера встретился с главой 
европейской дипломатии Федерикой Моге-
рини, иранским министром иностранных 
дел Джавадом Зарифом и главой МИД Ки-
тая Ван И. Вечером же началось заседание 
МГПС. Перед началом переговоров россий-
ский дипломатический собеседник 

”
Ъ“ рас-

сказал: пресс-конференция по итогам дис-
куссии пройдет в том случае, если ее участ-
никам удастся о чем-нибудь договориться. 
В итоге было объявлено, что совместная 
пресс-конференция Сергея Лаврова, Джо-
на Керри и Стаффана де Мистуры состоит-
ся — но уже после подписания этого номе-
ра 

”
Ъ“ в печать.

Павел Тарасенко, Мюнхен;  
Елена Черненко

Мюнхен начинается с Алеппо

Мюнхенские переговоры  
Сергея Лаврова и Джона Керри  
были в основном посвящены Сирии   
ФОТО REUTERS
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 7,616 млрд 
руб. В 2016 году (на 11 февраля) собрано 153 651 977 руб., по-
мощь получили 256 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 го да 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Плюс 10300
Программа развития 
Национального регистра  
в 2016 году

Сегодня на сайте rusfond.ru мы публикуем про-
грамму развития в 2016 году Национального 
регистра доноров костного мозга имени Васи 
Перевощикова. Это программа-минимум: мы 
можем планировать рост только тех регистров 
общей базы, которые условно называем реги-
страми Русфонда. Они финансируются из ва-
ших пожертвований, дорогие друзья. Напом-
ним: регистр неродственных доноров костного 
мозга создан и развивается ради тех тяжело-
больных, для которых неродственная транс-
плантация костного мозга оказывается единст-
венным спасительным средством. 

• Национальный регистр доноров костного мозга име-
ни Васи Перевощикова, созданный в 2013 году Русфон-
дом совместно с Первым Санкт-Петербургским мед-
университетом и рядом других организаций, в насто-
ящее время состоит из десяти локальных регистров 
и насчитывает около 45 тысяч потенциальных доно-
ров. Более 80 из них уже стали донорами реальными — 
поделились своими клетками с пациентами. С августа 
2013 года на эту работу затрачено 239 млн руб. 

28 декабря прошлого года на «Первом канале» 
стартовала совместная с Русфондом акция, посвя-
щенная развитию регистра в 2016 году. За полтора 
месяца вы прислали с помощью SMS-сообщений и 
банковских переводов около 36 млн руб. Много это 
или мало? Вопрос вовсе не риторический, как мож-
но подумать, а подразумевающий ответ: «Конечно, 
много». В самом деле, этой суммы хватило бы на ле-
чение нескольких десятков детей, страдающих лей-
козами и наследственными болезнями. Но для раз-
вития регистра 36 млн руб. мало. 

Регистр — дело дорогое. При рекрутировании до-
нора в лаборатории производится типирование — 
определяется его HLA-фенотип, индивидуальный по-
казатель тканевой совместимости. Для этого нужны 
дорогостоящие реагенты. Причем импортные. В этом 
году стоимость реагентов для первичного типирова-
ния одного донора составляет минимум 12 тыс. руб. 
Стало быть, собранных нами 36 млн руб. хватит на 
пополнение регистра всего на три тысячи доноров.

А сколько доноров нужно? Наш молодой регистр 
отличается высокой эффективностью: реальным до-
нором у нас становится каждый пятисотый из потен-
циальных, в отличие от каждого десятитысячного, 
если искать совпадения в мировой базе. Закон боль-
ших чисел велит: чем больше регистр, тем больше 
совпадений. Так что развитие регистра — задача на 
все времена.

Мы не можем сейчас прогнозировать развитие 
локальных регистров, которые финансирует госу-
дарство. Это крупнейший в нашей базе Кировский 
и регистр Гематологического научного центра (Мо-
сква). Но регистры Русфонда, развивающиеся на по-
жертвования телезрителей «Первого канала» и чи-
тателей 

”
Ъ“ и rusfond.ru, мы намерены увеличить в 

этом году на 10 300 доноров.
К пяти уже работающим таким регистрам присо-

единятся два новых. Один из них в Казани, он ста-
нет в то же время и национальным регистром Татар-
стана. Другой — в Екатеринбурге. В этом городе у нас 
будет два регистра, оба — в областных клинических 
больницах с одинаковым номером 1. Одна из них 
«взрослая», там регистр уже работает, в нем пока все-
го 16 доноров. Однако горят желанием обзавестись 
собственным регистром и в детской больнице. Ну и 
хорошо, мы можем только приветствовать такое же-
лание врачей и лаборантов, тем более в клиниках, 
где уже освоена трансплантация костного мозга.

Итак, для роста на 10 300 доноров в регистрах Ру-
сфонда есть технологические, лабораторные воз-
можности. Сложнее с финансовыми. В соответствии 
с программой необходимо 132 млн руб. Потянем? 
Как и раньше, мы ждем помощи от бизнеса. Пока на-
шим единственным по-настоящему эффективным 
партнером остается компания «Трансойл».

Но главная наша надежда — на общество. На вас, 
дорогие друзья. Напомню, все крупнейшие в мире 
национальные регистры создавались общественны-
ми организациями. Такими, как Русфонд.

весь сюжет
http://www.rusfond.ru/registr/009

Алина Алесина, 4 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 104 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Компания «Металлоинвест» внесет 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Курск» соберут 35 тыс. руб.

Алина в первый день жизни оказалась в реани-
мации, у нее держалась высокая температура, со-
сательного рефлекса не было. Диагноз так и не по-
ставили. Дома малышка постоянно плакала и сжи-
мала кулачки, но участковый врач говорил, что все 
нормально. Я обратилась к областному неврологу, 
Алину обследовали. Оказалось, что она перенесла 
кровоизлияние в мозг. С тех пор мы лечимся, но 
Алина так и не говорит, хотя все понимает и отве-
чает глазами, не сидит и не ходит, голову держит 
неуверенно, руки и ноги в спастике. Мы очень над-
еемся на специалистов Института медтехнологий 
(ИМТ), но оплатить лечение не в силах. Помогите! 
Оксана Алесина, Курская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Алину 
необходимо госпитализировать. Надо снизить тонус 
мышц, научить девочку двигаться, развить мелкую 
моторику и речь».

Аня Судьина, 10 лет, сахарный диабет 1-го типа, 
требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов на полтора года 
136 157 руб. Телезрители ГТРК «Псков» соберут 35 тыс. руб.

Аня болеет диабетом с двух лет. Несмотря на по-
стоянные уколы инсулина и диету нормализовать 
уровень сахара не удавалось. Из-за болезни возни-
кли осложнения: заболевание щитовидной железы, 
гормональный сбой, избыточный вес. Врачи реко-
мендовали перейти на инсулиновую помпу, но на ее 
покупку денег не было. На помощь пришел Русфонд, 
и в 2012 году Ане установили помпу. После этого здо-
ровье Ани улучшилось, сахар теперь держится в пре-
делах нормы. Но нам не хватает денег на покупку 
расходных материалов к прибору. Живем в сельской 
местности, зарплаты небольшие. Пожалуйста, помо-
гите! Ирина Судьина, Псковская область
Эндокринолог Детской областной больницы 
Юлия Солдатова (Псков): «Помповую инсулинотера-
пию необходимо продолжать. Возвращение к шприц-
ручкам может спровоцировать тяжелые осложнения».

Ваня Петров, 7 месяцев, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
136 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 44 тыс. руб.

Меня беспокоило, что у сына с рождения голова 
неровная. Врачи роддома заверяли, что волноваться 
не о чем. То же говорили и педиатр, и невролог по-
ликлиники. Ни массаж, ни ортопедическая подушка 
не помогли. У Вани слева плоский затылок, уже от-
четливо проявляется асимметрия лица. Мы обрати-
лись к нейрохирургу, который выявил у Вани дефор-
мацию черепа и рекомендовал лечение с помощью 
ортопедических шлемов. Начать его надо немедлен-
но, но оплатить изготовление шлемов мы не в силах. 
Муж работает на автомойке, я нахожусь в декретном 
отпуске. Евгения Петрова, Владимирская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ване требует-
ся безоперационная коррекция формы черепа с по-
мощью краниальных ортезов (шлемов)».

Даша Кальтенбергер, 2 года, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 147 022 руб.
Внимание! Цена операции 199 022 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 52 тыс. руб.

Даша с рождения находится под наблюдением 
кардиологов — у нее обнаружен открытый артери-
альный проток. Врачи надеялись, что дефект закро-
ется сам, без операции. Этого не произошло, но опе-
рацию откладывали, ждали, пока Даша наберет не-
обходимый вес. В ноябре мы попали на консульта-
цию к томским кардиохирургам. Они сказали, что 
операцию откладывать опасно: размер протока уве-
личился, развиваются осложнения. И настоятель-
но рекомендуют щадящую операцию, без вскрытия 
грудной клетки. Дочка слабеет, быстро устает и жалу-
ется на боль в груди. Прошу, помогите оплатить опе-
рацию! Я мать-одиночка, пособие всего 850 руб. в ме-
сяц. Работаю в сельской библиотеке, зарплата 6 тыс. 
руб. Ирина Кальтенбергер, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Учитывая топику порока сердца и признаки легоч-
ной гипертензии, требуется эндоваскулярное за-
крытие протока окклюдером. После щадящей опе-
рации Даша быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Теме два с половиной года. У него  
врожденная аномалия позвоноч-
ника. Позвоночник искривился на-
столько, что сдавливает внутрен-
ние органы. Это больно. И опасно. 
Мальчик часто болеет, его состо-
яние ухудшается с каждым днем. 
Если не сделать операцию в бли-
жайшее время, то Тема вообще 
не сможет ходить и в будущем ста-
нет тяжелым инвалидом.

Есть у маленького Темы секрет, о ко-
тором не знает даже мама. И не узнает, 
если только папа не проболтается.

В те редкие дни, когда Тема не болеет 
и мама разрешает им с папой «немнож-
ко подышать свежим воздухом», они оде-
ваются и берут ледянку, как будто идут на 
горку. Но как только сворачивают за угол 
дома, Тема останавливается и говорит:

— Папа, чух-чух.
И они идут на остановку. Тема ходит 

очень медленно и быстро устает. И тогда 
папа сажает его себе на плечи. Когда вда-
леке показывается трамвай, Тема осто-
рожно хлопает папу по шапке.

И папа знает, что нужно поторопить-
ся, чтобы занять место у окна.

Такие путешествия случаются в жиз-
ни Темы очень редко. Мама так боит-
ся, что ее Тема подхватит где-нибудь 
грипп, что строго-настрого запретила 
мужу с сыном заходить в людные ме-
ста. Не говоря уже про общественный 
транспорт.

Но Тема болеет постоянно, несмотря 
на все мамины меры предосторожно-
сти. Двухкомнатная квартира, где маль-
чик живет с мамой, папой и кошкой Му-
сей, пропахла лекарствами. Из-за беско-
нечных простуд и ангин Тему не отдали 
в детский сад.

— А какой толк туда ходить? Три дня 
походит, потом неделю дома с темпера-
турой будет лежать,— вздыхает мама 
Аня.— Такой организм.

Тема играет на полу в железную до-
рогу. Он сидит на четвереньках и сле-
дит, как по рельсам шустро пробегают 
черные паровозики. На спине мальчи-
ка выпирает горб, одна лопатка выше 
другой, он громко дышит и пыхтит — 
почти как паровоз. Под шкафом в тем-
ноте горят зеленые Мусины глаза. Ког-
да паровозик приближается, кошка вы-
скакивает и устраивает аварию. Поезд 
заваливается набок, вагончики рассы-
паются по полу. Лохматая террорист-
ка сметает хвостом игрушечные мосты 

вместе с платформами и прячется за ди-
ваном. А Тема ревет в три ручья.

— Устал он,— мама берет Тему на ру-
ки и укладывает в кровать.— Раньше це-
лыми днями носился за своей Мусей, а 
теперь десять минут поиграет — и все, 
силенки кончились.

Маленькую шишку на спине сына 
родители заметили только в десять ме-
сяцев. Родился Тема в срок, задышал са-
мостоятельно, да и оценка по шкале Ап-
гар была в норме. Через неделю мальчи-
ка выписали с диагнозом «гипертонус 
мышц». В детской поликлинике шишку 
тоже списали на тонус мышц, сказали, 
что пройдет после массажа. И она дейст-
вительно исчезла.

Малыш хорошо развивался, в один-
надцать месяцев даже занял призовое 
место на городском «чемпионате пол-
зунков» — забавном конкурсе, где по бе-
говой дорожке впереди ползет папа или 
мама с конфетами и игрушками и при-
манивает своего малыша к финишу. Те-
ма победил в своем «забеге».

А через год шишка на спине появи-
лась снова. Активный и подвижный 
мальчик стал часто болеть, быстро уста-
вать и проситься на руки.

Артема осмотрели в районной по-
ликлинике невролог и хирург. Сдела-
ли УЗИ позвоночника, ничего не обна-
ружили и вновь отправили на массаж. 
Родители решили обратиться в другую 
поликлинику, к ортопеду. Там сделали 
рентген. На снимке был отлично ви-
ден «бракованный» позвонок — причи-

на страданий малыша. Родители Арте-
ма направили эти снимки и документы 
сразу в три ортопедических центра. От-
кликнулась новосибирская АНО «Кли-
ника НИИТО». На консультации профес-
сор Михаил Михайловский поставил 
Артему диагноз «сколиоз», но с операци-
ей велел не торопиться, а сначала пона-
блюдать за динамикой.

На повторной консультации в янва-
ре этого года профессор Михайловский 
сказал, что теперь ждать нельзя. За пол-
года позвоночник Темы заметно изо-
гнулся, деформация развивается стре-
мительно, надо оперировать, иначе ма-
лышу несдобровать.

— Прошлым летом,— говорит Аня,— 
очень хотелось поехать на юг, показать 
Теме море. Но путевки оказались не по 
карману. И отправились мы на дачу к ба-
бушке. А когда вернулись, муж приду-
мал путешествовать с Темой на трамвае. 
Думают, я про это не знаю.

Больше всего Тема любит, когда трам-
вай грохочет по Кузнецкому мосту над 
скованной льдами Томью. Он слушает, 
как стучат по рельсам железные колеса 
и потрескивают провода. В такие момен-
ты даже боль отступает.

Светлана Иванова,  
Кемеровская область

Мужской секрет
Артему Нестеренко нужна операция на позвоночнике

Виктор  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ РУСФОНДА, 
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ПРОГРАММЫ  
«РЕГИСТР ПРОТИВ РАКА»

Из свежей почты

Хоккейная команда «Ди-
намо» (Москва) 5 февраля 
провела заключительный 
домашний матч регуляр-
ного чемпионата КХЛ се-
зона 2015/016 года. Мос-
квичи принимали финский 
«Йокерит», игра закончи-
лась победой динамовцев. 
На протяжении всего сезо-
на хоккеисты и болельщи-
ки «Динамо» поддержива-
ли тяжелобольных детей, 
отправляя на короткий но-
мер 5542 SMS со словом 
«победа». Победа — это 
и успех хоккеистов в мат-
че, и преодоление недуга. 
Всего за сезон было собра-
но около 500 тыс. руб. По-
мощь получили 12 детей, 
в том числе пятилетний 
Ваня Смоленков, которо-
му была необходима сроч-
ная операция на сердце. 
Окрепнув после операции, 
Ваня побывал на финаль-
ной игре бело-голубых.

«Уважаемые болельщики 
команды 

”
Динамо“ (Москва)! 

Сегодня на матче присутст-
вует Ваня Смоленков — по-
допечный Русфонда. Вы по-

могли собрать средства на 
операцию для Вани. Опера-
ция прошла успешно, и се-
годня мальчику представи-
лась возможность вживую 
посмотреть захватывающий 
матч, а после — пообщаться 
с членами команды! Ваня, 
крепкого тебе здоровья!» Это 
объявление услышали зрите-

ли, пришедшие болеть за лю-
бимую команду в «ВТБ Ледо-
вый дворец». Затем на три-
буне появился волк, символ 
хоккейной команды «Дина-
мо» (Москва), поприветство-
вал Ваню и вручил ему ди-
намовский шарф и перчат-
ки. Хоккей всегда был глав-
ной мечтой Вани: мальчик 

давно просил маму записать 
его в хоккейную секцию. Те-
перь, после устранения по-
рока сердца, его мечта может 
стать реальностью.

Детям Русфонда помога-
ют не только хоккеисты-ди-
намовцы. Активную помощь 
оказывают проект IRONSTAR, 
российский партнер серии 
международных соревно-
ваний по триатлону, и шко-
ла правильного бега I Love 
Running в Самаре. В Нижнем 
Новгороде с Русфондом со-
трудничает футбольный клуб 
«Волга», в Самаре — местные 
«Крылья Советов». Петербург-
ский «Зенит» вместе с Русфон-
дом запустил оригинальный 
проект «Давай-давай!». Бра-
зильский нападающий Халк 
станцевал на Невском, капи-
тан команды Мигель Данни 
на время стал парикмахером, 
а голкипер Юрий Лодыгин 
провел экскурсию в Эрмита-
же. В рамках этих акций чита-
телями Русфонда, телезрите-
лями ГТРК «Санкт-Петербург» 
и болельщиками «Зенита» бы-
ло собрано 3 864 667 руб.

Ирина Соколова

В хоккей играют добрые мужчины
Московское «Динамо» помогает Русфонду Почта за неделю 05.02.16–11.02.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 39 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 28
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 11
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р Т Е М А  Н Е С Т Е Р Е Н К О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 2 0  0 7 7  Р У Б .

Заведующий детским отделением АНО «Клиника НИИТО» Михаил Михайловский (Ново-
сибирск): «У Артема врожденная аномалия позвоночника — второй поясничный позвонок имеет не-
правильную форму. Это нарушает рост позвоночника, приводит к прогрессирующей деформации. Если 
этот процесс не остановить, искривление может достигнуть значительных величин. Помочь мальчику 
можно только хирургическим путем — удалить «неправильное» тело позвонка, исправить деформацию 
с помощью металлоконструкции и закрепить полученный результат. В противном случае прогноз крайне 
неблагоприятный: деформация будет развиваться стремительно, усилятся боли и сдавливание вну-
тренних органов, Артем может стать тяжелым инвалидом. Конструкция устанавливается на всю жизнь: 
поскольку деформированный участок небольшой, конструкция росту позвоночника не препятствует».

Стоимость операции 589 077 руб. Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 69 тыс. руб. Не хватает 
520 077 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Артема Нестеренко, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет папы Артема — Дмитрия Юрьевича Нестеренко. Все необходи-
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе и из-за 
рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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5 февраля в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфи-
ре ГТРК «Алтай» мы рас-
сказали историю двух-
летней Леры Борисенко 
(«Паралич души», Виктор 
Костюковский). У девоч-
ки акушерский паралич, 
повреждение плечево-
го сплетения, получен-
ное при родах. Правая 

рука Леры не двигается — не работают мышцы, 
деформирована кисть. Девочке поможет толь-
ко многоэтапное хирургическое лечение. Проо-
перировать ее готовы врачи ЗАО «Современные 
медицинские технологии. Клиника ”Константа“» 
в Ярославле. Но у родных Леры нет возможности 
оплатить лечение. Рады сообщить: вся необхо-
димая сумма (930 тыс. руб.) собрана. Александр, 
папа Леры, благодарит всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 5 февраля 143 798 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Алтай», «Чува-
шия», «Вятка», «Ока», «Томск», «Смоленск», «Чита», а 
также 148 региональных СМИ—партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 40 детям на 18 994 987 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Леру Борисенко 
ждут в Ярославле
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 15713,39 (–372,05)
РТС 671,34 (–25,27)
FTSE 100 5536,97 (–135,33)

DAX 30 8752,87 (–264,42)
DJIA** 15556,26 (–358,48)
NASDAQ Composite** 4227,43 (–56,17)

*10.02.16.    **На 20:30.    По данным агентства Reuters. 

ноябрь декабрь ноябрь декабрь ноябрь декабрь ноябрь декабрь ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь
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● 28,40тыс. пунктов ● 15,553

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.02.16
Австралийский доллар 55,8073
Английский фунт 114,5023
Белорусский рубль** 35,9203
Датская крона* 11,9919

Доллар США 79,1144
Евро 89,3439
Индийская рупия*** 11,6080
Казахский тенге*** 21,9457

Канадский доллар 56,6438
Китайский юань* 12,0346
Норвежская крона* 92,5044
СДР 110,9738

Сингапурский доллар 56,8882
Новая турецкая лира 26,9142
Украинская гривна* 30,3120
Шведская крона* 94,2815

Швейцарский франк 81,5781
Японская иена*** 70,6789
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в интернет-прятки  
изучал корреспондент  
отдела потребительского рынка

Роман Рожков

Блокировка интернет-ресурсов 
представляет собой удобный ин-
струмент борьбы с экстремистской 
информацией в интернете. Как вы-
ясняется, прокурорским работни-
кам и судам необязательно разби-
раться в законодательстве, ведь 
можно требовать закрыть доступ 
к сайтам, даже не указывая, какой 
закон был нарушен. Такой вывод 
можно сделать из решения Анап-
ского городского суда. Вечером в 
среду портал «Роскомсвобода» со-
общил, что получил уведомление 
от своего хостинг-провайдера. Тот 

извещал администрацию портала, 
что страница ресурса, где описыва-
лись способы обхода блокировки 
и была размещена инструкция по 
установке и использованию так на-
зываемых анонимайзеров, включе-
на Роскомнадзором в реестр запре-
щенных сайтов. По закону в тече-
ние трех суток страница будет за-
блокирована на территории Рос-
сии, если информация, размещен-
ная там, не будет удалена.

Межрайонный прокурор Анапы 
объяснял, что благодаря анонимай-
зерам «пользователи могут полу-
чать полный доступ ко всем запре-
щенным сайтам, в том числе и экс-
тремистским, путем анонимного 
доступа и подмены адресов пользо-
вателей». Более того, прокурор счи-
тает, что страница с информацией 
об обходе блокировок — это самый 
настоящий анонимайзер.

Сегодня ни один российский за-
кон не описывает, что такое анони-
майзер, VPN, прокси и прочие тех-
нические средства, которые по-
могают обходить ограничения до-
ступа к веб-ресурсам и тем более 
не содержат запретов на распро-
странение и использование таких 
средств. В Роскомнадзоре также не-
давно заявляли, что обход блоки-
ровок не противоречит закону. Это 
подтверждает и замдиректора де-
партамента госполитики в области 
СМИ Минкомсвязи Арсений Недяк 
в своем ответе на запрос адвоката 
«Роскомсвободы».

Впрочем, несмотря на то что 
прямого законодательного запре-
та на использование средств шиф-
рования и анонимизации трафика 
действительно нет, теперь, как за-
верил вчера 

”
Ъ“ представитель Ро-

скомнадзора Вадим Ампелонский, 
есть судебный прецедент. «Проку-
рор сумел обосновать, что реклами-
рование способов обхода блокиро-
вок создает условия для того, чтобы 
материалы из федерального спи-
ска экстремистских были доступ-
ны пользователям. Необязатель-
но все ссылки со способами обхода 
блокировок будут автоматически 
вноситься в реестр и блокировать-
ся. Но прокуратура может взять на 
вооружение этот опыт»,— говорит 
господин Ампелонский, не исклю-
чая, что в будущем судебная пра-
ктика по подобным эпизодам ста-
нет «массовой».

Если еще кто-то до сих пор ду-
мал, что прецедентное право при-
суще только англосаксонским стра-
нам, но не России, похоже, он оши-
бался.

обсудить 
kommersant.ru/11615

вчера

«ЯНДЕКС»

назначил на пост руководите-
ля нового направления Yandex 
Launcher Федора Ежова, ра-
нее работавшего в компаниях SPB 
TV и SPB Software, сообщил ”Ъ“ 
источник, знакомый с менеджером, 
и подтвердили в компании. «Мы 
усиливаем команду мобильных про-
дуктов руководителем с сильной 
экспертизой в разработке мобиль-
ных приложений и большим опы-
том в развитии бизнеса на глобаль-
ном рынке»,— сообщили ”Ъ“ в «Ян-
дексе». Yandex Launcher — оболоч-
ка для смартфонов на Android, кото-
рая добавляет в интерфейс устрой-
ства новые инструменты для реше-
ния повседневных задач пользо-
вателей: например, поиска файлов 
и контактов или сортировки прило-
жений по папкам. Первый экспери-
ментальный запуск Launcher состо-
ялся в Бразилии и Мексике осенью 
2015 года. «С одной стороны, это 
крупнейшие и очень быстро разви-
вающиеся рынки с высоким проник-
новением Android, с другой — ме-
ждународная версия ”Яндекс.Бра-
узера“ показала наилучшие резуль-
таты именно в Бразилии (наряду 
с Германией и Вьетнамом). Уже че-
рез два месяца после запуска стало 
понятно, что эксперимент удался, 
и в конце 2015 года Yandex Launcher 
появился в Google Play во всем 
мире»,— объясняют в  компании. 
 Роман Рожков

БАНК РОССИИ

отчитался по SWIFT. Банки 
и компании, не имеющие банков-
ского идентификационного ко-
да (БИК) в международной систе-
ме передачи финансовой инфор-
мации SWIFT, подключатся к ана-
логу SWIFT от ЦБ во второй поло-
вине 2016 года, рассказала в ходе 
ежегодной встречи представителей 
ЦБ с банкирами в подмосковном 
пансионате «Бор» зампред ЦБ Оль-
га Скоробогатова. По ее словам, 
сейчас к системе Банка России 
подключились 370 банков. «Мы по-
лучили предложение распростра-
нить этот сервис на кредитные ор-
ганизации, у которых нет БИКа 
в SWIFT, что говорит о том, что сер-
вис востребован. Этот сервис для 
кредитных организаций мы пре-
доставим уже во второй половине 
2016 года»,— сказала госпожа Ско-
робогатова. По ее словам, эта сис-
тема ЦБ может быть предоставле-
на не только банкам, но и компани-
ям: «С точки зрения технологии они 
смогут этим воспользоваться с ию-
ля текущего года». Вопрос о созда-
нии российских аналогов SWIFT 
и платежной системы обострил-
ся после введения антироссийских 
санкций ЕС и США. ТАСС

ОЛЕГ БЕЛОЗЕРОВ,

глава ОАО РЖД, сообщил, что 
заявка консорциума «Немец-
кая инициатива» (Deutsche Bahn, 
Deutsche Bank, Siemens и другие 
компании) на участие в проек-
те высокоскоростной маги-
страли Москва—Казань будет 
рассмотрена в течение двух 
недель. Так глава монополии от-
ветил на вопросы президента гер-
манского концерна Siemens в РФ 
и СНГ Дитриха Меллера на встре-
че с участниками Ассоциации евро-
пейского бизнеса в Москве. Он так-
же объявил, что активно прораба-
тывается вопрос участия китай-
цев в проекте, причем здесь уже 
ситуация понятнее, ясна финан-
совая схема. Первый вице-прези-
дент ОАО РЖД Александр Миша-
рин в конце декабря заявлял, что 
«есть предложения со стороны не-
мецких коллег о подписании анало-
гичного (китайскому.— ”Ъ“) мемо-
рандума о сотрудничестве, где они 
берут на себя обязательства о фи-
нансировании до €2   млрд на раз-
ных условиях суммарно». Тогда го-
сподин Мишарин заявил, что ОАО 
РЖД не согласно на это предложе-
ние, потому что в нем не предусма-
тривается того уровня локализа-
ции, который необходим ОАО РЖД. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Прокурор считает, 
что страница с ин
формацией об об
ходе блокировок — 
это самый настоящий 
анонимайзер

Автоэкспорт упал вместе с рублем
Поставки отечественных машин за рубеж в 2015 году резко снизились

Как стало известно 
”
Ъ“, в прош

лом году у большинства россий
ских автозаводов существенно 
снизились экспортные прода
жи. Государство надеялось, что 
поставки отечественных машин 
удастся нарастить благодаря сла
бому рублю, но в итоге экспорт 
АвтоВАЗа упал на 58%, а  УАЗа — 
на 24%. Росту поставок помеша
ло в том числе снижение спро
са в Казахстане и Азербайджане, 
которые являются ключевыми 
рынками, часть объемов у ав
токонцернов «забрали» пере
купщики автомобилей из стран 
СНГ. По мнению экспертов, 
3,3   млрд руб., заложенные 
на гос поддержку экспорта ма
шин в этом году, вряд ли позво
лят  переломить ситуацию.

Несмотря на громкую риторику 
чиновников о том, что девальвация 
рубля способствует росту экспорт-
ных поставок отечественных авто-
мобилей, у большинства российских 
автопроизводителей в 2015 году рез-
ко упали продажи за рубежом, рас-
сказал источник 

”
Ъ“ в правительстве. 

Так, по его данным, у АвтоВАЗа про-
дажи в страны СНГ рухнули на 58%, 
до 19,5 тыс. машин. При этом в стра-
ны дальнего зарубежья завод смог 
нарастить поставки почти вдвое, до 
7,7 тыс. машин. Экспорт GM-Авто-
ВАЗ в 2015 году сократился на 40%, 
до 2,4 тыс. машин. Продажи на внеш-
ние рынки УАЗа упали на 24%, до 
4,8 тыс. машин.

Объемы экспорта коммерческо-
го транспорта снизились не так силь-
но. Так, у КамАЗа поставки в СНГ со-
кратились на 20%, до 4,2 тыс. машин, 
экспорт в страны дальнего зарубе-
жья вырос вдвое, до 1,6 тыс. машин. 
В итоге общие продажи завода на 

внешние рынки снизились на 4%, до 
5,8 тыс. грузовиков. «Уралу» и вовсе 
удалось увеличить экспорт на 15%, до 
2,3 тыс. грузовиков. В группе ГАЗ объ-
ем экспорта за 2015 год не раскрыли.

В GM-АвтоВАЗ сокращение экс-
порта объясняли снижением поку-
пательской активности на основных 
внешних рынках — в Казахстане и 
Азербайджане — из-за ослабления 
курсов национальных валют. В «Сол-
лерсе» тоже согласились, что сниже-
ние экспортных поставок УАЗа свя-
зано с нестабильной экономической 
ситуацией на основных рынках — в 
странах СНГ и ближнего зарубежья. 
Так, по данным Ассоциации казах-
станского автобизнеса, в 2015 году 

продажи в стране упали на 40%, до 
97,5 тыс. машин. Еще одним факто-
ром снижения экспорта автозаводов 
как в Казахстан, так и в Белоруссию 
стало большое количество частных 
перекупщиков, которые в течение 
всего года из-за слабого рубля скупа-
ли машины у дилеров в России и пе-
регоняли в свои страны. Кроме того, 
почти прекратился экспорт автомо-
билей на Украину.

• По данным ФТС, в целом экспорт-
ные поставки легковых машин 
за 2015 год упали на 23%, до 97,4 тыс. 
машин. В дальнее зарубежье постав-
ки выросли в 2,5 раза, до 11,3 тыс. 
машин, а продажи в СНГ упали 
на 30%, до 86 тыс. машин. Постав-

ки грузовиков на экспорт снизились 
на 9%, до 20 тыс. штук.
Однако государство продолжает 

делать ставку на экспорт, рассчиты-
вая, что за счет роста поставок за ру-
беж получится компенсировать спад 
внутренних продаж. Премьер Дмит-
рий Медведев еще летом 2015 года 
подчеркивал, что автопроизводите-
ли должны воспользоваться деваль-
вацией рубля «в экспортных целях», 
а 22 января на совещании по разви-
тию автопрома напомнил: «Нужно 
более внимательно анализировать 
наши экспортные возможности». 
Глава Минпромторга Денис Манту-
ров тогда же соглашался, что увели-
чение экспорта — «перспективное 
направление» для автопрома. Но на 
транспортировку машин до границ 
и доведение автомобилей до стан-
дартов других стран в этом году го-
сударство планирует выделить толь-
ко 3,3 млрд руб. из порядка 56 млрд 
руб., заложенных на поддержку ав-
топрома. Источники 

”
Ъ“ объясняют, 

что эффект для бюджета от экспорт-
ных субсидий, в отличие от других 
мер господдержки автопрома, стре-
мится к нулю. Препятствуют разви-
тию экспорта и другие факторы — в 
конце января Казахстан ввел утили-
зационный сбор с довольно высоки-
ми ставками (см. 

”
Ъ“ от 2 февраля).

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что экспорт не может 
играть ключевую роль в восстанов-
лении российского авторынка. При 
этом из-за высокой волатильности 
рубля выстраивать экспортную стра-
тегию сложно. К тому же, подчерки-
вает эксперт, выход на новые рынки 
— долгий процесс: необходимо раз-
вивать дистрибуцию, найти партне-
ров, наладить сервис.

Яна Циноева

На Tele2 высадились из Пулково
Гендиректором сотового оператора станет Сергей Эмдин

Четвертый по абонентской ба
зе сотовый оператор России «Т2 
РТК Холдинг» (бренд Tele2) меня
ет руководство. Вместо Михаи
ла Носкова гендиректором будет 
назначен Сергей Эмдин, до 10 
февраля возглавлявший управ
ляющую компанию аэропорта 
Пулково «Воздушные ворота Се
верной столицы». Оба менедже
ра в прошлом занимали руко
водящие посты в «Северстали» 
Алексея Мордашова, совладель
ца «Т2 РТК Холдинга».

Совет директоров «Т2 РТК Холдин-
га» сегодня рассмотрит вопрос назна-
чения Сергея Эмдина новым генди-
ректором сотового оператора, расска-
зали 

”
Ъ“ два источника среди его ак-

ционеров. В случае одобрения топ-
менеджер вступит в должность с 24 
февраля, добавил один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. По его словам, с предложени-

ем провести кадровую перестанов-
ку в «Т2 РТК Холдинге» вышел один 
из совладельцев сотового оператора 
— группа ВТБ. «Назначение обсужда-
лось с остальными соучредителями, 
и сегодня вопрос должен быть утвер-
жден советом директоров»,— уточня-
ет он. «Сергей Эмдин сменит Михаила 
Носкова, кандидат на пост гендирек-

тора недавно одобрен комитетом по 
кадрам 

”
Т2 РТК Холдинга“, и это бы-

ло единственное кадровое решение, 
обсуждавшееся на комитете»,— под-
черкнул собеседник в другой компа-
нии—акционере оператора. По его 
словам, основной задачей господи-
на Эмдина станет «дальнейшее уси-
ление позиций компании в качест-
ве универсального и полностью ин-
тегрированного оператора, нацелен-
ного на агрессивный рост в сегменте 
data-продуктов».

• 55% акций «Т2 РТК Холдинга» при-
надлежат ВТБ и консорциуму ин-
весторов, среди которых структу-
ры банка «Россия», СОГАЗа и владель-
ца «Северстали» Алексея Мордашова. 
Оставшиеся 45% принадлежат «Ро-
стелекому».
Михаил Носков, занимающий 

пост гендиректора «Т2 РТК Холдин-
га» с марта 2014 года, покинет ком-
панию, утверждает 

”
Ъ“ собеседник 

среди ее соучредителей. До прихода 
в «Т2 РТК Холдинг» господин Носков 
с конца 1990-х работал в «Северста-
ли», а с 2008 по 2014 год занимал пост 
замгендиректора по финансам «Се-
вергрупп». Его фигура при назначе-
нии на пост главы «Т2 РТК Холдинга» 
изначально была воспринята многи-

ми на рынке как промежуточная. Вче-
ра представитель Алексея Мордашо-
ва не стал комментировать кадровую 
перестановку в Tele2. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, утверждает, 
что решение о назначениях в «Т2 РТК 
Холдинге» согласовано со всеми акци-
онерами, но не стал уточнять детали и 
дальнейшую судьбу Михаила Носко-
ва. С самим господином Носковым 
связаться не удалось.

Господин Эмдин в 2000-х годах ра-
ботал в руководстве ОАО «Ульянов-
ский автозавод», на руководящих по-
стах управляющей компании груп-
пы «Северсталь». Кроме того, он был 
исполнительным и гендиректором 
в «Иркутскэнерго», возглавлял энер-
гетическую компанию ООО «Евроси-
бэнерго». Затем в течение года опять 
возглавлял ОАО «Иркутскэнерго». Те-
лефон Сергея Эмдина не отвечал, его 
знакомый говорит, что топ-менед-
жер находится в отпуске. Как сооб-
щал 

”
Ъ“ 10 февраля, господин Эмдин 

покинул пост гендиректора управля-
ющей компании аэропорта Пулково 
«Воздушные ворота Северной столи-
цы». Возможность его ухода обсужда-
лась еще в 2015 году, поскольку одной 
из основных задач господина Эмдина 
была реконструкция аэропорта, кото-

рая была выполнена в необходимом 
объеме, говорили источники 

”
Ъ“.

Tele2 работает более чем в 60 реги-
онах, обслуживая около 35 млн або-
нентов — это четвертое место по або-
нентской базе после МТС, «МегаФона» 
и «Вымпелкома». Сейчас перед Tele2 
стоит задача по дальнейшему расши-
рению сетевой инфраструктуры и 
увеличению абонентской базы, под-
черкивает один из акционеров опе-
ратора. «Сергей Эмдин обладает не-
обходимыми компетенциями. В Пул-
ково он успешно реализовал похо-
жий сегмент задач: создал современ-
ную инфраструктуру аэропорта, пас-
сажирский терминал, увеличил пас-
сажиропоток»,— перечисляет он. В 
«T2 РТК Холдинге» господину Эмдину 
придется работать в условиях сокра-
щения выручки от услуг связи. Так, в 
третьем квартале выручка оператора 
снизилась на 4,2%, до 23,89 млрд руб., 
чистый убыток составил 2,4 млрд руб.

В ВТБ, «Ростелекоме» и «Т2 РТК Хол-
динге» от комментариев отказались, в 
банке «Россия» и СОГАЗе не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Владислав Новый, 
Елизавета Кузнецова, 
Егор Попов, 
Анатолий Джумайло

Министерский сбой
Минпромторг и Минкомсвязь не поделили телекоммуникационное оборудование 

Как стало известно 
”
Ъ“, у  Минпромторга 

и Минкомсвязи возникли разногласия 
в вопросе импортозамещения телеком
муникационного оборудования. Каждое 
из министерств теперь работает над собст
венным проектом постановления прави
тельства с мерами по ограничению закупок 
иностранного оборудования госкорпора
циями и компаниями с госучастием. В Мин
промторге обсуждается полный запрет 
на закупку иностранного ПО при наличии 
российских аналогов,  министерство уже 
 заручилось поддержкой «Ростеха» и отрас
левой ассоциации.

В Минпромторге на днях состоялось межве-
домственное совещание с участием представи-
телей Минкомсвязи, Объединенной приборо-
строительной корпорации «Ростеха» и Ассоциа-

ции производителей электронной аппаратуры 
и приборов (АПЭАП), рассказал 

”
Ъ“ источник, 

близкий к министерству. По итогам совещания 
разработан проект постановления правительст-
ва «Об установлении запрета на допуск телеком-
муникационного оборудования, происходящего 
из иностранных государств, для целей осущест-
вления закупок товаров, работ, услуг отдельны-
ми видами юридических лиц» (копия проекта 
есть у 

”
Ъ“), который сейчас проходит процедуру 

согласования со всеми профильными ведомства-
ми и заинтересованными сторонами, говорит со-
беседник 

”
Ъ“.

Согласно тексту проекта, госкомпаниям, гос-
монополиям и госкорпорациям предлагает-
ся оставить возможность закупать иностранное 
телекомоборудование исключительно в случа-
ях, если российского аналога нет в реестре оте-

чественного оборудования или он не подходит 
по своим техническим характеристикам. При 
этом заказчик будет обязан обосновать необхо-
димость закупки иностранного оборудования. 
Проектом предполагается оставить компаниям 
с госучастием возможность закупать оборудова-
ние из стран Евразийского экономического сою-
за. Председатель совета АПЭАП Светлана Аполло-
нова подтвердила 

”
Ъ“ существование проекта по-

становления, добавив, что ассоциация принима-
ла участие в его подготовке. Представитель ОПК 
Леонид Хозин сообщил, что корпорация знакома 
с этим проектом и считает, что предлагаемые ог-
раничения — это «действенная мера поддержки 
отечественных производителей». В Минпром-
торге и Минкомсвязи не ответили на запрос 

”
Ъ“.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 12 февраля 2016 №24   l   Коммерсантъ
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Банк России намерен усовершен-
ствовать систему оздоровления 
проблемных игроков путем уже-
сточения подходов к санации 
за счет госсредств и развития 
 механизма оздоровления за счет 
средств кредиторов — так называ-
емого bail-in, вокруг которого в 
последнее время ведется много 
дискуссий. Детали представители 
регулятора изложили вчера на 
встрече с банкирами в подмо-
сковном пансионате «Бор».

О том, как Банк России собирается 
изменить подход к процессу санации, 
сообщил вчера зампред ЦБ Михаил Су-
хов. В частности ЦБ обяжет банки, вы-
ступающие инвесторами при санации, 
иметь запас прочности в виде резерва 
по капиталу. «Размер дополнительных 
требований к капиталу будет рассчиты-
ваться исходя из общего объема обяза-
тельств санируемого банка,— пояснил 
господин Сухов.— Обсуждается, что до-
полнительный капитал банка-инвесто-
ра должен быть не менее 10% от общего 
объема обязательств санируемого бан-
ка». Подсчитать необходимый запас не-
возможно: он индивидуален и зависит 
от разных параметров, но, по данным 

”
Ъ“, из действующих санаторов нара-

щивать в этой связи капитал никому не 
придется: им помогло высвобождение 
капитала из-за снижения с 1 января об-
щего норматива достаточности с 10% до 
8%. Так что ужесточение будет актуаль-
но лишь для будущих санаций.

По словам господина Сухова, еще 
одно новшество — требование по вы-
полнению всех обязательств санатора, 
связанных с предыдущим санировани-
ем. Также ЦБ намерен отменить по-
блажки санируемым банкам в части 
возможности нарушать нормативы, 
чем нередко пользуются банки-санато-
ры,— в частности, передавая свои пло-
хие активы на балансы санируемых 
банков. По словам господина Сухова, с 
января этого года ЦБ ввел требование 
создавать резервы по новым проблем-
ным активам санируемых банков: «Мы 
приняли решение о том, что будем 
применять принудительные меры воз-
действия к санируемым банкам, в слу-
чае если в своей деятельности они до-
пускают нарушения, не связанные с их 
предыдущей деятельностью, не свя-
занные с теми проблемами, которые 
вызвали санирование».

Участники рынка сочли нововведе-
ния разумными. «Мы приветствуем 
ужесточение отбора санаторов, потому 

что в реальности на рынке не так много 
игроков, которые способны професси-
онально заниматься оздоровлением 
проблемных игроков,— отмечает гла-
ва Альфа-банка Алексей Марей.— Пра-
ктика показывает, что не все процессы 
санации идут успешно и в соответст-
вии с заявленными планами». «Иногда 
в процессе санации санатор в первую 
очередь оздоравливает сам себя за счет 
послаблений, которые даются саниру-
емому банку. С этой точки зрения ло-
гично пресечь такие нарушения, дабы 
подобные действия не бросали тень на 
добросовестных санаторов»,— поддер-
живает глава Абсолют-банка Андрей 
Дегтярев. «Массовые санации начались 
не так давно, и поэтому логично, что в 
процессе обнаруживаются отдельные 
пробелы в регулировании, которые 
нужно более четко регламентиро-
вать,— указывает председатель прав-
ления банка 

”
Открытие“ Евгений Дан-

кевич.— Это нормальный процесс». По 
словам банкиров, дополнительно все 
это поможет сократить затраты госу-
дарства на санацию.

Впрочем, некоторые планы ЦБ по 
усовершенствованию процесса сана-
ции пришлись по душе далеко не 
всем. Так, отдельного внимания, по 
мнению ЦБ, требуют бизнес-планы са-
наторов по оздоравливаемым ими 
банкам. Сейчас на этапе отбора санато-
ров (в ходе конкурса) их нет, они разра-
батываются потом, если вообще разра-
батываются, и зачастую непонятно, 
есть ли у санируемого банка какая-то 
четкая модель развития или он просто 
«влачит существование», указывают 
участники рынка. В скором будущем 
такие планы, по замыслу ЦБ, будет не-
обходимо иметь уже на этапе участия в 
конкурсе по отбору санатора. Как отме-
тила вчера глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина, «для нас важно понимание того, 
что есть бизнес-модель, которая приве-
дет к повышению платежеспособно-
сти этого банка». Эта идея ЦБ нашла на-
именьшее понимание на рынке. «На 
разработку нормального бизнес-плана 
нет времени, нужно проводить серьез-
ный аудит активов и бизнес-процес-
сов, и это не могут делать несколько 
участников конкурса одновременно, а 
значит, это потребует дополнительно 
месяц минимум,— говорит топ-менед-
жер банка из топ-30.— В итоге больной 
может умереть, не дождавшись совер-
шенного плана лечения».

Вчера же ЦБ в дополнение к сана-
ционным поправкам раскрыл и неко-
торые детали готовящегося механиз-
ма оздоровления банков силами их 
кредиторов. Похоже, что изложенная 
Минфином планка отсечения креди-
торов, участвующих в bail-in, в 
100 млн руб. устраивает и ЦБ. Причем 
распространяется она теоретически 
(пока нет даже проекта по bail-in) и на 
физических, и на юридических лиц. 
По подсчетам ЦБ, при такой планке 

отсечения, если взять банки, лишен-
ные лицензий или санированные за 
последние 2,5 года, под механизм bail-
in подпали бы средства клиентов бан-
ков на сумму 250–300 млрд руб. Впро-
чем, многие задачи по спасению бан-
ков руками их кредиторов еще только 
обсуждаются и не все вопросы согла-
сованы. Например, против участия в 
bail-in физлиц выступает Агентство по 
страхованию вкладов (АСВ). Во всяком 
случае, как пояснила вчера госпожа 
Набиуллина, возможность bail-in ЦБ 
видит, если это дает дополнительную 
защиту кредиторам по сравнению с 
отзывом лицензии. При этом, как 
уточнил господин Сухов, в отличие от 
западной практики в России не пред-
полагается, что bail-in исключит сана-
цию за счет госсредств.

Собирается ЦБ подкорректировать 
и финансовую часть механизма ча-
стичной передачи активов и обяза-
тельств при отзыве у банка лицензии 
здоровым игрокам (раньше это был 
механизм санации, теперь — один из 
механизмов банкротства с повышен-
ной защитой вкладчиков). В большин-
стве случаев из-за нехватки активов 
против передаваемых обязательств 
это требует дофинансирования со сто-
роны АСВ. ЦБ планирует взять эти рас-
ходы на себя. «Понятно, что если в бан-
ке не хватает активов на деньги всех 
вкладчиков, а у АСВ собственного ре-
сурса нет, чтобы сэкономить общую 
задолженность агентства (перед ЦБ по 
кредитам на санацию, почти 800 млрд 
руб., и страхование вкладов, более 
100 млрд руб.,— всего около 900 млрд 
руб.— 

”
Ъ“), я думаю, что такие опера-

ции вполне возможны и допусти-
мы»,— сообщил вчера Михаил Сухов. 
Участники рынка рассчитывают, что 
прекращение экономии на этой про-
цедуре откроет возможности для бо-
лее частого ее использования. Впро-
чем, Банк России тут же предупредил, 
что не допустит заметного влияния 
этих расходов (включая эмиссию 
средств со стороны ЦБ на кредитова-
ние санации и страховых выплат по 
вкладам) на инфляцию. И напомним, 
что для этого есть еще один ресурс — 
повышение взносов банков в фонд 
страхования вкладов. Впрочем, в теку-
щей экономической ситуации он вряд 
ли может быть задействован, хотя ЦБ 
не исключил этого, когда «придет под-
ходящее время».

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева

Санация без инфляции
ЦБ оздоровит банки по-новому

контекст  

РЕЕСТРОДЕРЖАТЕЛИ

У владельцев ADR  
раскроются адреса

ЦБ опубликовал изменения в указание «О тре
бованиях к порядку и форме предоставления 
иностранными организациями, действующими 
в интересах других лиц, информации о владель

цах ценных бумаг и об иных лицах, осуществля
ющих права по ценным бумагам, а также о ко
личестве ценных бумаг, которыми владеют та
кие лица». Проект расширяет возможности 
идентификации владельцев ADR, разрешая 
в раскрытии информации использовать сведе
ния об адресах этих лиц. Однако данная мера, 
призванная облегчить процесс раскрытия ин
формации об иностранных собственниках рос
сийских компаний, не решает проблему неже
лания этих собственников выходить из тени. Ра
нее ”Ъ“ сообщал о том, что реформа корпора
тивного законодательства в части раскрытия 
информации серьезно ударила по российским 
реестродержателям (см. номер от 8 октября 
2015 года). Уследить за сменой владельцев де
позитарных расписок крайне сложно, номи

нальные держатели (иностранные инфраструк
турные компании) заниматься этим в пользу 
российских эмитентов не хотят. Кроме того, же
лание раскрываться отсутствует и со стороны 
самих держателей ADR, которые зачастую аф
филированы с эмитентом. Отдел финансов

ПРОФУЧАСТНИКИ

ЦБ включает  
электронное  
регулирование 

Как сообщила директор департамента сбора 
и обработки отчетности некредитных финансо
вых организаций ЦБ Ольга Гончарова, полный 

переход на систему электронного документоо
борота между регулятором и участниками фи
нансового рынка произойдет в мае 2016 года. 
Закон, предусматривающий такой переход, 
вступил в силу 9 февраля 2016 года, однако 
до 10 мая электронное общение будет про
изводиться в тестовом режиме. По заверше
нию подготовительного периода все запросы 
и предписания регулятор будет направлять 
участникам рынка в электронном виде через 
систему личных кабинетов. В дальнейшем 
ЦБ планирует сделать такую систему обяза
тельной и для банков. Пока закон касается 
только некредитных финансовых организа
ций — страховых компаний, НПФ, управля
ющих компаний и профучастников рынка 
 ценных бумаг. ТАСС

ЦИТАТА

Бизнес-модель инвестора  
должна отражать мотивацию  
не только на то, чтобы восполь-
зоваться деньгами, которые  
предоставляют АСВ и ЦБ,  
но и вложиться в развитие бизнеса
Эльвира Набиуллина, 
глава ЦБ, 11 февраля

Первый в России банковский 
центр, работающий на прин-
ципах исламского банкинга, 
 откроется в Казани в марте 
на базе филиалов Татагропром-
банка. Правовых основ для бан-
кинга по нормам шариата, за-
прещающим использование 
ссудного процента, в России 
 пока нет, поэтому операторам 
пилотного проекта предстоит 
решать эту проблему на ходу. 
При этом Банк России пока толь-
ко «изучает возможности разви-
тия альтернативного банкинга».

Об открытии во второй половине 
марта первого в России Центра парт-
нерского банкинга, работа которого 
будет построена на исламских прин-
ципах, сообщила вчера пресс-служба 
Татфондбанка. «Центр партнерского 
банкинга будет работать в статусе фи-
лиала Татагропромбанка с отдель-
ным корреспондентским счетом в 
Банке России»,— сообщили в пресс-
службе Татфондбанка. Несмотря на 
то что общих акционеров нет, банки 
относят к одной неформальной бан-
ковской группе.

На официальном сайте Татагро-
промбанка исламскому банкингу по-
священ отдельный раздел. Как следу-
ет из информации на сайте, обслужи-
ванием в рамках исламского банкин-
га будут заниматься специализиро-
ванные филиалы, при этом особо 
подчеркивается, что «исламский фи-
лиал не выдает кредиты, не принима-
ет депозиты с выплатой ссудных про-
центов». В рамках исламского бан-
кинга клиентам будут доступны услу-
ги расчетно-кассового обслужива-
ния, обмена валют, лизинга и торго-
вого финансирования, каждая из них 
будет предоставлена с соблюдением 
норм шариата.

Помимо банков Татарстана участие 
в этом проекте может принять и араб-
ский банк. «В ближайшее время ожи-
дается завершение процедуры подпи-
сания Татфондбанком и Исламским 
банком развития меморандума о вза-
имопонимании, в том числе в целях 
создания в Татарстане совместного 
предприятия, деятельность которого 
будет направлена на развитие парт-

нерских финансовых услуг»,— отме-
тили в Татфондбанке. В Исламском 
банке развития (Саудовская Аравия) 
на запрос 

”
Ъ“ вчера не ответили. Отме-

тим, интерес к развитию в России про-
ектов исламского банкинга ранее так-
же проявляли арабские Al Baraka и Al 
Shamal (см. 

”
Ъ“ от 10 марта 2015 года).

Основное отличие исламского бан-
кинга — запрет предоставлять средст-
ва под проценты. Поэтому большинст-
во исламских банковских инструмен-
тов предусматривает продажу товаров 
в рассрочку по завышенной цене. 
Продав приобретенный таким обра-
зом товар, клиент банка получает жи-
вые деньги. Однако в основе россий-
ской банковской системы лежит воз-
вратность и платность предоставлен-
ных денежных средств, заниматься 
торговой деятельностью (за исключе-
нием покупки-продажи драгметал-
лов) российским банкам запрещено. 
Каким образом будет решен вопрос 
противоречий норм исламского бан-
кинга российскому законодательству, 
в Татфондбанке не поясняют, отмечая 
только, что центр партнерского бан-
кинга «будет осуществлять свою дея-
тельность исключительно в рамках за-
конодательства РФ».

Как отмечают эксперты, ключевая 
задача российских банков — решить 
проблему фондирования. «В условиях 
санкций возможности внешних заим-
ствований на западных рынках огра-
ничены, кредиты в Китае дороги. 
Привлечение финансирования от ис-
ламских банков — важнейшая задача, 
которая многократно обсуждалась на 
совещаниях с представителями 
ЦБ»,— отмечает руководитель анали-
тического управления Национально-
го рейтингового агентства Карина Ар-
темьева. По ее словам, работать на 
принципах исламского банкинга по 
части продуктов можно и в рамках 
российского законодательства. «Если 
пилотный проект окажется успеш-
ным, для внедрения этого опыта до-
статочно будет инструкций ЦБ»,— 
считает госпожа Артемьева. В самом 
ЦБ вчера заявили, что только изучают 
«возможности развития альтернатив-
ного банкинга в России».

Павел Аксенов

Банки начинают  
работать по шариату
Но в рамках российского законодательства

Вчера цены на золото на миро-
вом рынке стремительным рыв-
ком преодолели уровень $1250 
за тройскую унцию, столь быст-
рыми темпами золото не доро-
жало с ноября 2008 года. Росту 
спроса инвесторов способству-
ют ожидания дальнейшего 
 смягчения монетарной поли-
тики со стороны Европейского 
ЦБ и Банка Японии, а также 
 переноса сроков повышения 
ставок в США.

Вчера цены на золото впервые с 
февраля 2015 года превысили уровень 
$1250 за тройскую унцию. По данным 
агентства Bloomberg, в течение дня 
его стоимость поднималась до отмет-
ки $1263,48 за унцию, что на 5,5% вы-
ше закрытия среды. В последний раз 
цены поднимались так сильно 21 ноя-
бря 2008 года, когда за день они выро-
сли на 7,5%. Столь же уверенно подоро-
жали и другие драгоценные металлы. 
Серебро подорожало на 4,3%, до $15,93 
за унцию, платина — на 3,8%, до $968,7 
за унцию. Уверенный рост цен на золо-
то продолжается с начала года, за это 
время его стоимость выросла на 19%, 
причем только за последние полторы 

недели рост превысил 13%. Стреми-
тельнее цены росли летом 2011 года. 
Тогда за полтора месяца рост составил 
почти 30%, а цена превысила $1900 за 
унцию. Проходившие в то время деба-
ты в Конгрессе США между республи-
канцами и демократами по вопросу 
повышения верхней планки госдолга 
летом 2011 года привели к снижению 
кредитного рейтинга США от агентст-
ва Standard & Poor’s, обвалу на миро-
вых фондовых рынках и росту цен на 
драгоценный металл.

Настоящему росту цен на золото 
способствуют ожидания расширения 
монетарного стимулирования эконо-
мик со стороны Европейского ЦБ и 

Банка Японии, а также более медлен-
ного, чем ожидалось ранее, повыше-
ния ставки в США. Накануне глава Фе-
деральной резервной системы (ФРС) 
Джанет Йеллен дала понять, что регу-
лятор готов отложить следующее по-
вышение ключевой ставки, если спад 
на мировых рынках продолжится. 
«Более осторожный тон заявления го-
спожи Йеллен и тот факт, что она осо-
бо подчеркнула риски в мировой эко-
номике, говорят о том, что ФРС в буду-
щем будет очень медленно повышать 
ставку»,— отметил в интервью агент-
ству Bloomberg аналитик Societe 
Generale Марк Кинан. Смягчение ри-
торики главы ФРС негативно сказа-

лось на курсе доллара, который обно-
вил четырехмесячный минимум к ев-
ропейской валюте, снизившись до 
$1,1353 за евро.

В ожидании новых стимулов со сто-
роны ведущих ЦБ развитых стран зо-
лото вновь начинает пользоваться по-
пулярностью среди профессиональ-
ных инвесторов. «На текущий момент 
на рынке доминируют неопределен-
ность и опасения относительно роста 
экономики, кроме того, с повестки 
дня ушел вопрос о повышении про-
центных ставок»,— отмечает глава от-
дела исследований сырьевых рынков 
банка Julius Baer Норберт Рюкер. По-
следние данные агентства Bloomberg 
свидетельствуют о том, что активы 
биржевых индексных фондов, инвес-
тирующих в золото, поднялись до 
восьмимесячного максимума. По ито-
гам торгов среды они достигли 1592 
тонн, увеличившись с начала года бо-
лее чем на 90 тонн. Основной приток 
клиентских средств пришелся на 
крупнейший в мире биржевой фонд 
SPDR Gold Trust, активы которого вы-
росли с начала года на 60 тонн, превы-
сив уровень 700 тонн.

Виталий Гайдаев

Золото отыгрывает ставки
Инвесторы уходят от рисков Пока регуляторы борются с од-

ними схемами сокрытия дыр 
на балансах банков и вывода 
 активов, рынок оперативно изо-
бретает новые. Как сообщили 
вчера представители Банка Рос-
сии, в последнее время активи-
зировалась схема с использова-
нием аккредитивов.

О том, что банки активизировали 
схемы с использованием аккредити-
вов, вчера рассказал в ходе встречи с 
банкирами в пансионате «Бор» пер-
вый зампред ЦБ Алексей Симанов-
ский. «Как раньше мы сталкивались с 

”
зеркальными“ векселями, так сейчас 

получает распространение схема с ак-
кредитивами»,— сообщил он. По сло-
вам господина Симановского, повы-
шенное внимание ЦБ будут привле-
кать банки с высокой по сравнению с 
рыночной долей аккредитивов.

Деталей схемы он раскрывать не 
стал. По данным 

”
Ъ“ — речь о фиду-

циарных операциях (операции при-
крытия, скрывающие истинный 
смысл того, что на самом деле проис-
ходит) с использованием аккредити-
вов. Смысл схемы в том, что для нее 
используются аккредитивы, выпу-
щенные особенно не вызывающими 
подозрение международными ком-
паниями. «Где-то эти аккредитивы ре-
ально есть, и они нормальные, рабо-
тающие, где-то имеют скрытое обре-
менение, и перед отзывом у банка ли-
цензии быстро исчезают в интересах 
третьих лиц, где-то они просто нари-
сованы»,— говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. 

Эта схема очень похожа на уже из-
вестную схему с фидуциарными кор-
счетами в инобанках, но поскольку с 
той стали прицельно бороться, был 
выбран новый инструмент, уточняет 
еще один банкир: «Чем он сложнее, 

”
иностраннее“ и чем больше контр-

агентов в нем задействовано, тем 
сложнее докопаться до сути».

Ранее ЦБ называл аккредитивы в 
числе инструментов для схемного ри-
сования или вывода активов, но при-

цельно речи о повышенном внима-
нии именно к аккредитивам не было, 
на них предполагалось обращать вни-
мание в числе прочих вызывающих 
сомнения регулятора банковских 
операций.

Схема есть и работать может в не-
скольких вариантах, говорят участни-
ки рынка. Например, банк отражает 
на балансе требование по аккредити-
ву к некой компании с высокими кре-
дитными рейтингами. При этом в со-
глашение с самой компанией может 
быть вписано условие, при котором 
компания имеет право расплачивать-
ся по аккредитиву не «живыми» день-
гами, а облигациями или иными тре-
бованиями к третьим лицам, расска-
зывает управляющий директор по 
банковским рейтингам RAEX Стани-
слав Волков. «Скорее всего, если банк 
таким образом просто решил вывести 
деньги, то компания рассчитается с 
ним какими-нибудь низколиквидны-
ми бумагами, в реальности ничего не 
стоящими»,— поясняет он. Еще од-
ной схемой использования аккреди-
тивов по аналогии именно с упомяну-
тыми господином Симановским «зер-
кальными» векселями может быть от-
крытие банками друг другу таких ак-
кредитивов и последующее взаимное 
кредитование клиентов. «Не исклю-
чено, что такая схема может использо-
ваться не только для вывода активов, 
но и во избежание нарушения норма-
тива Н6 (максимальный размер риска 
на одного заемщика или группу свя-
занных заемщиков не должен превы-
шать 25%.— 

”
Ъ“)»,— рассуждает один 

из собеседников 
”
Ъ“. Впрочем, в этом 

случае такие банки не должны вхо-
дить в одну группу, и вычислить схе-
му при осуществлении надзора на 
консолидированной основе непро-
сто, добавляет он.

Однако чудес не бывает: даже если 
ЦБ искоренит и эту схему, на смену ей 
придут новые, еще более хитроум-
ные, констатируют участники рынка.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Аккредитивы  
выводят из схем
Банк России осваивает новый инструмент

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Крупнейшие санации российских банков после 2013 года
Санируемый банк, группа Затраты В том числе (млрд руб.) Инвестор
 (млрд руб.) Кредит Кредит  
  санируемому банку инвестору 
Группа Мособлбанка (три банка) 172,0 172,0 — СМПбанк

«Траст» 127,0 99,0 28,0 Банк «ФК Открытие»

«Уралсиб» 81,0 81,0 — Владимир Коган

Балтийский банк 65,4 65,4 — Альфабанк

«ЭкспрессВолга» 49,9 — 49,9 Совкомбанк

Инвестторгбанк 49,3 29,7 — Транскапиталбанк

Группа Ростбанка (пять банков) 39,5 22,0 17,5 Бинбанк

Фондсервисбанк 39,0 39,0 — Новикомбанк

Балтинвестбанк 32,3 21,3 11,0 Абсолютбанк

«Таврический» 28,0 28,0 — МФК

Прочерк — показатель отсутствует. По данным АСВ.
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КАК МЕНЯЛАСЬ ЦЕНА НА ЗОЛОТО НА МИРОВОМ РЫНКЕ   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Его поздравляет художественный руководитель Санкт-
Петербургского драматического театра им. В. Ф. Комис-
саржевской Виктор Новиков:
— Глубокоуважаемый Игорь Валерьевич! Дорогой Игорь! 
Я счастлив, что мне представилась возможность поздра-
вить тебя, твоих близких и всех нас с твоим днем рожде-
ния! Тебя все знают как профессионала в своем деле — 
блестящего управленца и настоящего железнодорожни-
ка, сумевшего построить одну из самых успешных ком-

паний в отрасли. Но мне посчастливилось увидеть в тебе 
и другую сторону: искреннюю заинтересованность в со-
хранении и развитии культурных традиций нашей стра-
ны. Я очень благодарен тебе за все, что ты делаешь в этом 
направлении. Желаю тебе от всей нашей театральной се-
мьи здоровья, сил, энергии, любви родных и близких, 
уважения и преданности друзей и коллег! Будь счастлив! 
Всегда твои Виктор Новиков и все комиссаржевцы.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 53 года  
председателю совета директоров группы «Трансойл»  
Игорю Ромашову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

«Росэнергоатом» сокращает 
10% персонала АЭС и 20% цен-
трального аппарата. В концер-
не поясняют, что в основном 
персонал будет переведен в до-
черние структуры, а остальным 
предложат вакансии на строя-
щихся станциях. Государство 
требует повышения произво-
дительности труда, а поскольку 
АЭС в принципе не могут под-
нять выработку, единственной 
доступной мерой остается со-
кращение издержек, в том чи-
сле и на персонал.

«Росэнергоатом» (РЭА; входит в 
«Росатом», оператор российских 
АЭС) в 2016 году сократит 10% персо-
нала российских АЭС и 20% сотруд-
ников центрального аппарата в Мо-
скве, следует из сообщения концер-
на. Львиная доля персонала, гово-
рят в РЭА, остается в контуре концер-
на. Как и во всех госкомпаниях, идет 
процесс преобразования организа-
ционной структуры, завершается 
выделение непрофильных активов, 
поясняют в концерне,— в отдельные 
структуры выделяют автотранспорт, 
питание и т. д. Так, все непрофиль-
ные активы выделяются в дочер-
нюю компанию РЭА «Энергоатомин-
вест». Но приватизация этих активов 
не предполагается: главное измене-
ние в их положении в том, что если 
они раньше автоматически привле-
кались к оказанию услуг на АЭС, то 
сейчас они будут делать это через 
конкурс, что создаст конкуренцию, 
ведущую к оптимизации расходов.

Также сокращение штата произво-
дится за счет централизации ремонт-
ного персонала в крупной дочерней 
структуре РЭА — «Атомэнергоремон-
те» (8 тыс. человек при 37 тыс. сотруд-
ников всего концерна). Этот процесс 

был начат около четырех лет назад и 
пока не завершен. Административ-
ный аппарат переходит в основном 
в дочерние «Атомтрудресурсы» с пе-
редачей части функций на аутсор-
синг. Впрочем, как сообщает агентст-
во Flashnord со ссылкой на сотрудни-
ков Кольской и Курской АЭС, дочер-

ние компании, куда переводят сокра-
щенный персонал, не заинтересова-
ны в дополнительном штате. Одна-
ко в концерне подчеркивают, что ос-
новной части сокращенных сотруд-
ников будут предложены вакансии 
на строящихся объектах.

Сокращения связаны с государ-
ственной политикой по сокраще-
нию издержек в госкомпаниях. В 
2014–2018 годах, напоминает источ-
ник 

”
Ъ“ в атомной отрасли, по пору-

чению президента РФ госкомпании 
должны повышать производитель-
ность труда на 5% в год, и «Росатом» — 
не исключение, однако, подчеркива-
ет он, никаких дополнительных ори-

ентиров госкорпорации не задавали.
Главный редактор Nuclear.Ru 

Илья Платонов отмечает, что есть два 
пути повышения производительно-
сти труда — наращивание объемов 
производства и сокращение затрат. 
Но в силу особенностей атомной ге-
нерации нарастить выработку невоз-
можно, поэтому остается только со-
кращение затрат. Персонала до по-
следнего времени старались не ка-
саться, поскольку это социально чув-
ствительный вопрос, с учетом то-
го что сотрудники АЭС живут в го-
родах-спутниках, где трудно найти 
другие рабочие места. Однако, от-
мечает он, в России избыточная чи-
сленность производственного пер-
сонала по сравнению с ведущими 
зарубежными странами (разрыв до-
стигает 1,5 раза), поэтому с точки зре-
ния эксплуатации и безопасности 
АЭС проблем не будет. В РЭА подчер-
кивают, что сокращения не создадут 
угрозу безопасности станций: стан-
дарты Ростехнадзора и МАГАТЭ чет-
ко регламентируют минимальную 
численность персонала АЭС.

Власти регионов, где расположе-
ны АЭС, не выражают особой трево-
ги. Исследований о том, как отразит-
ся оптимизация персонала Ленин-
градской АЭС на благосостоянии го-
рода, муниципальные власти пока 
не проводили, говорит представи-
тель администрации Соснового Бора 
(город при ЛАЭС) Ринат Арибжанов. 
Он признает, что сокращение персо-
нала станции может уменьшить на-
логовые поступления в бюджет горо-
да, замечая, что «сокращения могут 
быть разными» и не исключено, что 
РЭА порежет вакантные должности.

Наталья Скорлыгина;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

На АЭС найдут  
лишних сотрудников
«Росэнергоатом» проведет сокращения персонала СУЭК Андрея Мельниченко, 

крупнейший угольный произ-
водитель в России, из-за паде-
ния цен на энергоуголь снизила 
выручку в 2015 году на 20% — 
до $4 млрд, раскрыло Moody’s. 
Но компанию, как и других 
игроков отрасли, поддержа-
ла девальвация рубля, позво-
лившая сохранить рентабель-
ность на уровне 25%. Этот год 
будет тяжелее из-за роста за-
трат и сокращения спроса в ми-
ре, а резкого повышения цен 
не предвидится.

Консолидированная выручка 
крупнейшей российской уголь-
ной компании, СУЭК Андрея Мель-
ниченко, составила в 2015 году 
$4,1 млрд против $5,1 млрд годом 
ранее (падение на 20%), а скоррек-
тированный показатель EBITDA со-
кратился на 17%, до $1 млрд (маржа 
по нему — 24,9%, на уровне 2014 го-
да), сообщило агентство Moody’s в 
кредитном обзоре компании. Это 
объясняется двукратным падени-
ем глобальных цен на энергоуголь, 
до $46/т в январе 2016 года против 
$80–90/т в январе 2014 года. При 
этом себестоимость добычи у СУЭК 
составила $11/т, перевозка к пор-
там по железной дороге — $19/т, пе-

ревалка — $4/т и фрахт — 10/т, от-
мечается в обзоре. Сама компания 
раскрывала, что в 2015 году добыла 
97,8 млн т угля, продала — 101 млн   
(46,9 млн т — на экспорт). В СУЭК 

”
Ъ“ пояснили, что предоставили 

Moody’s лишь цифру по выручке в 
2015 году, остальные расчеты агент-
ство делало исходя из своей финан-
совой модели бизнеса компании.

Источник 
”
Ъ“, близкий к круп-

ной угольной компании Кузбас-
са, говорит, что средняя себестои-
мость добычи в регионе в 2015 го-
ду составляла 1–1,2 тыс. руб. на тон-
ну ($16–20), еще до 1,4 тыс. руб. на 
тонну ($23) стоила транспортиров-
ка до портов. Но, возможно, общие 
затраты СУЭК размываются актива-
ми с более низкой себестоимостью 
добычи и перевозки, допускает он. 
Основные добывающие активы СУ-
ЭК расположены в Кемеровской об-
ласти, но в отчете СУЭК за 2014 год 
указывалось, что ряд бурятских и 
приморских активов компании по-
зволяли ей сэкономить $2–12/т на 
транспорте.

СУЭК лидирует на российском 
рынке энергоуглей — ее доля в 2014 
году составляла 38%, еще по 8% бы-
ло у УГМК (владеет «Кузбассразрезу-
глем»), En+ («Востсибуголь») и «Рус-

ского угля», по 3% — у «Мечела» и 
«СДС-Угля». Эти компании офици-
альные финансовые результаты за 
год пока не раскрыли. Но год на-
зад управляющий директор уголь-
ного бизнеса En+ Евгений Мастер-
нак говорил 

”
Ъ“, что благодаря де-

вальвации рубля рентабельность 
экспортных продаж энергоугля до-
ходит до 30%. Также он отмечал, что 
девальвационный эффект пройдет 
и вопрос сокращения издержек ста-
нет «вопросом выживания» для от-
расли. По ноябрьскому прогнозу 
WoodMackenzie, стоимость энерго-
угля на уровне $55–63/т сохранится 
до 2018 года. При этом глобальный 
спрос на уголь, прежде всего в Ки-
тае, будет сокращаться, что немину-
емо приведет к закрытию неэффек-
тивных мощностей, говорит один 
из угольщиков. В этом году россий-
ские игроки будут «находиться на 
грани рентабельности», уверен он. 
В Moody’s более оптимистичны: 
маржа СУЭК по EBIT (прибыль до 
вычета процентов и налогов) в бли-
жайшие год-полтора будет 13–16%, 
даже выше, чем в 2015 году (10%), 
полагает агентство, но планирует 
пересмотреть кредитный рейтинг 
компании в сторону понижения.

Анатолий Джумайло

СУЭК отыгралась на слабом рубле
Девальвация компенсировала падение цен на уголь

По словам собеседников 
”
Ъ“, как 

именно это будет сделано, пока не-
ясно, но, возможно, для получения 
статуса гарантирующего поставщи-
ка компаниям придется иницииро-
вать такие изменения в контрактах. 
В газовых компаниях и Минэнерго 
вчера отказались от комментариев.

Определенное ослабление по-
зиций «Роснефти» в спорах вокруг 
рынка газа заметно и по другому по-
ручению комиссии, которое касает-
ся сдачи газа независимых произ-
водителей в трубопровод «Сила Си-
бири» — «Газпром» строит его для 
поставок в Китай. В 2014 году речь 
шла даже о том, чтобы «Роснефть» 
получила право сама экспортиро-
вать газ в обход «Газпрома». Минэ-
нерго в последнее время предла-
гало сохранить его монополию, но 
дать «Роснефти» возможность про-
дать газ «Газпрому» по экспортной 
цене за вычетом транспортных за-
трат (экспортный netback). Теперь в 
протоколе указывается, что газ мо-

жет быть реализован только через 
единый экспортный канал, при-
чем формула цены не упоминает-
ся. По сути, это означает, что «Газ-
пром», который всегда официально 
был против покупки газа независи-
мых, сможет навязывать им любые 
условия.

Собеседники 
”

Ъ“ на рынке за-
труднились однозначно оценить 
последствия возможной реализа-
ции идей, заложенных в протоко-
ле комиссии. По мнению Марии Бе-
ловой из Vygon Consulting, возмож-
ное введение обязанности для неза-
висимых производителей постав-
лять газ в «пиковые периоды» урав-
новешивается тезисом о необходи-
мости «справедливого тарифообра-
зования» на использование ГТС и 
ПХГ. «Это значит, что должно начать-
ся активное обсуждение тарифов, а 
в случае с ПХГ — возможно введе-
ние государственного регулирова-
ния»,— полагает она.

Другой собеседник 
”
Ъ“ замечает, 

что это может привести к разделу 
рынка: «Если одна компания будет 

поставлять газ в один регион, дру-
гая — в другой, то это выгодно 

”
Газ-

прому“, который тем самым остано-
вит натиск независимых, но выгод-
но и независимым, которые гаран-
тируют свои продажи». По его мне-
нию, «Роснефть», которая была воз-
мутителем спокойствия на рынке 
и активно демпинговала в послед-
ние годы, уже готова стабилизиро-
вать свою долю. В конце января гла-
вы «Газпрома» Алексей Миллер и 
«Роснефти» Игорь Сечин провели 
встречу, где это могло обсуждаться.

«Вопрос в том, насколько 
”

Газ-
пром“ действительно готов вы-
равнять тариф на транспорт — до 
сих пор компания неплохо зара-
батывала на транспортировке га-
за независимых»,— говорит дру-
гой источник 

”
Ъ“. По его мнению, 

если дискуссия о гарантирующем 
поставщике будет вестись без усту-
пок по транспортным тарифам, то 
«Роснефть» вновь поднимет вопрос 
о выделении газотранспортной си-
стемы из «Газпрома».

Юрий Барсуков

За свободу ответят

ЦИТАТА

Для того чтобы удерживать конку-
рентоспособность, чтобы наши 
предложения даже при политиче-
ском давлении все равно переси-
ливали, нам очень важно удержи-
вать себестоимость
— Сергей Кириенко,
глава «Росатома», на встрече  
с Владимиром Путиным,  
5 мая 2015 года

В защиту нефтяников в прото-
коле лишь мягко сформулирова-
но, что правительство до первого 
квартала 2017 года должно следить 
за влиянием налогового режима на 
работу отрасли «с учетом ситуации 
на валютных и сырьевых рынках, 
доступности кредитного финанси-
рования и других показателей».

Также окончательно стало оче-
видно, что компании не смогли пе-
реубедить правительство вернуть-
ся к запланированной схеме «нало-
гового маневра». Вопрос обсуждал-
ся на президентской комиссии в ок-
тябре 2015 года, а теперь, видимо, 
окончательно был закрыт. Измене-
ние «налогового маневра» по насто-
янию Минфина позволит получить 
от нефтяной отрасли около 200 мл-
рд рублей в бюджет. Также в прото-
коле нет болезненного для отрасли 
вопроса о повышении акцизов на 
бензин «Евро-4», на котором наста-
ивали нефтекомпании, полностью 
перешедшие на выпуск «Евро-5». 
Как уточняют источники 

”
Ъ“, эта те-

ма на комиссии не обсуждалась.
В то же время, как следует из до-

кумента, правительство пошло на-

встречу компаниям в ряде других 
вопросов. Например, допустило 
применения вычетов из суммы на-
лога на прибыль на стоимость ге-
ологоразведки в Восточной Сиби-
ри и Дальнем Востоке. Вопрос дол-
жен быть проработан уже к 15 мар-
та. Кроме того, правительство мо-
жет удовлетворить просьбы ком-
паний о том, чтобы срок льгот по 
НДПИ отсчитывался с начала фак-
тической добычи, а не с момента 
получения такой льготы. Также к 
15 мая должны быть проработаны 
меры по стимулированию добы-
чи нефти из баженовской свиты, 
ресурсы которой на территории 
Западной Сибири оцениваются в 
100–170 млрд тонн.

Большое внимание в протоко-
ле уделено теме биржевой торгов-
ли нефтью на экспорт. Правитель-
ство должно к 1 июня подготовить 
план запуска таких торгов поста-
вочными биржевыми инструмен-
тами (предположительно, фьючер-
сами), а «Транснефть» — обеспечить 
прокачку проданной на бирже неф-
ти. Будет предложен «механизм со-
здания ликвидных маркерных сор-
тов российской нефти». Предпола-
гается, что торги начнутся на Спб-

МТСБ к концу года. На площадке бу-
дет котироваться нефть Urals (на ба-
зисе балтийских портов), затем воз-
можно создание маркера на нефть 
ВСТО. Cначала торги будут прохо-
дить в долларах, но затем возмож-
но создание фьючерсов на россий-
скую нефть в российских рублях, 
евро и юанях.

То, что на нефтяников ляжет до-
полнительная налоговая нагруз-
ка,— уже полностью решенный во-
прос, согласен Андрей Полищук 
из Raiffeisenbank. Эксперт предпо-
лагает, что, с учетом существенно-
го дефицита бюджета, ведомства 
не будут ждать до 2017 года. Проще 
всего, говорит господин Полищук, 
еще сильнее повысить НДПИ, так-
же будет решаться вопрос акцизов, 
но их рост нефтекомпании попыта-
ются переложить на потребителей. 
На существенные налоговые посла-
бления нефтяники в ближайшее 
время могут не рассчитывать, счи-
тает эксперт. По его мнению, пра-
вительство может уступить толь-
ко в тех вопросах, от которых будет 
напрямую зависеть поддержание 
уровня добычи и без которых не-
возможно развитие отрасли.

Ольга Мордюшенко

Нефтяников готовят к бюджету
с1

с1
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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10,5 20,5
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деловые новости

У Минкомсвязи другое видение 
регулирования закупок иностран-
ного оборудования госкорпорация-
ми. В конце декабря министерство 
разместило на федеральном порта-
ле проектов нормативных актов 
проект постановления правитель-
ства, которым предлагается обязать 
госкорпорации и компании с госу-
частием при проведении тендеров 
применять к предложениям рос-
сийских производителей софта 
и оборудования понижающий ко-
эффициент 15% к цене договора. 
Представитель Минэкономики Еле-
на Лашкина сообщила 

”
Ъ“, что про-

ект, разработанный Минкомсвя-
зью, находится в министерстве и 
«требует дополнительной прора-
ботки», проект из Минпромторга 
пока не поступал.

Министерства не впервые расхо-
дятся на почве импортозамещения 
оборудования. Так, в мае 2015 года 
министр связи Николай Никифо-
ров направлял министру промыш-
ленности и торговли Денису Ман-
турову письмо с критикой подпи-
санного Минпромторгом масштаб-
ного плана по импортозамещению 
в радиоэлектронной отрасли, со-
держащего более 500 различных 
видов электроники и IT-оборудова-
ния (см. 

”
Ъ“ от 25 мая 2015 года). 

Николай Никифоров предлагал 

исключить из плана по импортоза-
мещению несколько десятков ви-
дов телекомоборудования: комму-
таторы, маршрутизаторы, базовые 
станции и др. Согласно опублико-
ванным в конце января поручени-
ям президента Владимира Путина, 
к 1 июня 2016 года Минпромторг, 

Минкомсвязь и Минэкономики 
должны представить совместные 
предложения, обеспечивающие 
приоритет российскому оборудо-
ванию при закупках.

• Перечень оборудования отечест
венного происхождения Минпром
торг ведет с 2011 года после подпи
сания соответствующего приказа. 

На данный момент в нем находят
ся десятки видов оборудования 
от 15 российских компаний, 
в том числе НПФ «Микран», 
Т8, ФГУП ЭЗАН, НПП «Полигон» 
и т. д. По данным IDC, в 2013 году 
объем  поставок ITоборудования 
в Россию составлял $21,7 млрд. 
На обо рудование для сетей пере
дачи  данных приходилось 16% 
 рынка, или $3,47 млрд.
Светлана Аполлонова утвержда-

ет, что предлагаемая Минкомсвя-
зью мера по закупкам российского 
оборудования в случае, если оно 
аналогично иностранному и доро-
же не более чем на 15%, не даст ка-
кого-либо эффекта. «Иностранные 
вендоры очень легко могут сыграть 
либо на временном снижении цен 

”
ниже плинтуса“, либо на много-

летней рассрочке платежа. От го-
скомпаний добровольного перехо-
да на российское оборудование то-
же ждать не стоит»,— говорит го-
спожа Аполлонова. Леонид Хозин 
сообщил, что ОПК тоже поддержи-
вает идею по запрету на закупку 
иностранного оборудования, кото-
рая обсуждалась в Минпромторге. 
«Перспективность данной меры до-
казывает положительный опыт дру-
гих стран, например Китая и Брази-
лии, где закрытие рынков привело 
к технологическому прорыву»,— 
говорит господин Хозин.

Мария Коломыченко

Министерский сбой

МТС и «Связной», выяснявшие 
в судах отношения на протяже-
нии всего прошлого года, боль-
ше не имеют претензий друг 
к другу. Компании заключили 
мировое соглашение, в рамках 
которого «Связной» отзывает 
иск на 77,6 млрд руб., а МТС обя-
зуется не оспаривать решение 
суда, признавшего законным 
одобрение Федеральной анти-
монопольной службой (ФАС) 
 ходатайства о получении контр-
оля структурами Олега Малиса 
над группой «Связной». 

О прекращении судебных разби-
рательств, отзыве исков и отказе от 
взаимных претензий МТС и «Связ-
ной» объявили вчера. «В нынешних 
непростых экономических условиях, 
чтобы не тратить ресурсы и время 
компаний, мы решили найти ком-
промисс, прекратить споры и скон-
центрироваться на развитии бизнеса 
во благо рынка и абонентов»,— при-
водятся слова президента МТС Анд-
рея Дубовскова в совместном сообще-
нии компаний. «Приветствую подпи-
сание соглашения, которое еще раз 
подтверждает, что любые противоре-
чия мы всегда готовы разрешить за 
столом переговоров, а также то, что 

”
Связной“ был и остается открытым и 

надежным партнером для всех участ-
ников рынка»,— говорит Олег Малис. 

Отношения между двумя компа-
ниями испортились в начале прош-
лого года, после того как контроль 
над ритейлером перешел к структу-
рам Олега Малиса. После этого вес-
ной «Связной» помирился с «Мега-
Фоном» и «Вымпелкомом» и возобно-
вил прерванное почти два года назад 

партнерство. Эти компании на пари-
тетной основе контролируют круп-
нейшего сотового ритейлера «Евро-
сеть». В МТС посчитали, что это мо-
жет негативно повлиять на их биз-
нес, и в начале лета отказали ритей-
леру в возможности приема плате-
жей абонентов в его салонах, а потом 
и продажи контрактов оператора. 
Параллельно МТС и ее «дочка» Рус-
ская телефонная компания подали 
иски к ФАС, где требовали признать 

недействительными два решения 
антимонопольной службы, позво-
лившей North Financial Overseas 
Corp. (NFOC) Олега Малиса приобре-
сти 51% Trellas Enterprises Limited, а 
вместе с ней и контроль над ЗАО 
«Связной Логистика» и еще шестью 
компаниями, входящими в группу 
«Связной». Суд отказался удовлетво-
рить требования МТС, однако ком-
пания обещала обжаловать это ре-
шение в апелляционной инстанции.

В свою очередь, «Связной Логисти-
ка» в конце сентября прошлого года 
подала в Арбитражный суд Москвы 
иск к МТС и ее «дочке» ЗАО «Сибинтер-
телеком» на общую сумму 680,8 млн 
руб. (впоследствии сумма была увели-
чена до 1,013 млрд руб.). Ритейлер счи-
тал, что столько оператор недоплатил 

ему в виде комиссионного вознагра-
ждения за продажу контрактов. Вчера 
суд утвердил мировое соглашение 
между сторонами. МТС намерена про-
извести расчеты с партнером по дого-
вору комиссионного представитель-
ства, отметили в компании. В «Связ-
ном» уточнили, что ожидают выпла-
ты «в полном объеме».

Кроме того, в конце декабря 
Trellas подала иск к МТС на сумму 
77,654 млрд руб. Компания владеет 
исключительными правами на то-
варный знак «Связной» и посчитала, 
что у оператора не было права рас-
пространять свои услуги под брен-
дом «Связной» (речь идет о брендиро-
ванном тарифе «Связной Мобайл»), 
не имея разрешения на использова-
ние товарного знака от Trellas. Оче-
редное заседание суда по этому делу 
также состоялось вчера: на нем Trellas 
отозвала свои претензии.

Мировое соглашение, впрочем, 
не означает, что абоненты МТС смо-
гут пополнять счет в салонах «Связ-
ного» и что там появятся контракты 
оператора. «Никогда не говори 

”
ни-

когда“. Возможно, в будущем мы и 
вернемся к идеи возобновления от-
ношений, но главное, чтобы они бы-
ли абсолютно приемлемы для обеих 
сторон»,— заявил представитель 
МТС Дмитрий Солодовников. «“Связ-
ной“ заинтересован работать со все-
ми игроками рынка, компании важ-
но предлагать клиентам максималь-
ный выбор товаров и услуг. Именно 
на таких принципах мы открыто со-
трудничаем со всеми нашими парт-
нерами»,— отметили в «Связном».

Анна Балашова,  
Олеся Чичьянц

МТС и «Связной» договорились
Компании урегулировали взаимные претензии

Роскомнадзор разыграл на аук-
ционе еще один комплект допол-
нительных частот для развития 
технологии LTE (4G), на этот раз 
в40 регионах страны. Победите-
лем в половине субъектов стал 
«МегаФон», еще в 17 — «Вымпел-
ком», в одном — региональный 
оператор «Екатеринбург-2000» 
(бренд «Мотив»). Эти компании 
готовы заплатить за частоты 
2,13 млрд руб., что на 45% выше 
их стартовой цены.

Торги на первую часть региональ-
ных лотов — частоты 2570–2595 МГц в 
40 субъектах (по лоту на регион) — на-
чались вчера в 10:00 мск и продли-
лись чуть больше восьми часов. Доль-
ше всего участники аукциона торгова-
лись за лоты в Санкт-Петербурге (наи-
более дорогой из всех региональных 
лотов, стартовая цена — 134,3 млн 
руб.) и Курганской области (20,4 млн 
руб.), следует из информации элек-
тронной площадки «Сбербанк-АСТ».

Победители и итоговая стоимость 
лотов не указаны. По информации 
«Интерфакса», 20 лотов, в том числе в 
Санкт-Петербурге, выиграл «Мега-
Фон». Ему достанутся частоты в Амур-
ской, Белгородской, Владимирской, 
Вологодской, Ивановской, Иркут-
ской, Кировской, Ленинградской, 
Мурманской, Нижегородской, Новго-
родской, Новосибирской, Оренбург-
ской, Орловской, Пензенской облас-
тях, Забайкальском, Камчатском и 
Красноярском краях, а также в Ненец-
ком автономном округе. За ресурс 
«МегаФон» заплатит 1,234 млрд руб.

«Вымпелком» выиграл частоты в 
17 регионах: Алтайском, Краснодар-
ском и Пермском крае, Архангель-
ской, Астраханской, Брянской, Вол-
гоградской, Воронежской, Калинин-
градской, Калужской, Кемеровской, 
Костромской, Курской, Липецкой, 
Омской областях, а также в Кабарди-
но-Балкарии и Карачаево-Черкесии. 
Оператор предложил в сумме 
856 млн руб. Победителем по еще од-
ному лоту — Курганской области — 
стал «Екатеринбург-2000», предло-
жив 43,86 млн руб.

Лоты в Еврейской автономной об-
ласти и Магаданском крае, несмотря 
на наличие претендентов, оказались 
не разыграны — по ним не было сде-
лано ни одного шага. Таким образом, 
совокупная стоимость разыгранных 
частот составила 2,13 млрд руб., что 
на 45% выше стартовой цены 
(1,489,3 млрд руб.). Помимо указан-
ных компаний в торгах участвовали 
МТС, «Т2 РТК Холдинг» (бренд Tele2), 
однако этим компаниям не доста-
лось ни одного лота.

В Роскомнадзоре пообещали опу-
бликовать итоги торгов сегодня. Свя-
заться с «Екатеринбургом-2000» не 
удалось. В «МегаФоне», «Вымпелко-
ме», МТС и «Т2 РТК Холдинге» отказа-
лись от комментариев, однако два 
источника 

”
Ъ“, близкие к этим ком-

паниям, подтвердили информацию 
«Интерфакса».

Во вторник Роскомнадзор разыг-
рал первый лот аукциона — полосу 
частот 2595–2620 МГц на территории 
всей страны, за исключением Мо-

сквы, Московской области, Крыма и 
Севастополя. Начальная стоимость 
лота составляла 2,939 млрд руб. На 
него претендовали МТС, «МегаФон» 
и «Вымпелком». Победила МТС, 
предложив 3,968 млрд руб., что на 
35% выше начальной стоимости. 17 
февраля должны начаться торги еще 
на 41 лот, начальной стоимостью 
1,45 млрд руб. Помимо «большой чет-
верки» и «Екатеринбурга-2000» в них 
примут участие «дочка» «Таттелеко-
ма» «Твои мобильные технологии» 
(претендует на лот в Татарстане), 
«Вайнах Телеком» и аффилирован-
ный с его президентом «Р-Телеком» 
(обе — в Чечне).

Первый аукцион на частоты длил-
ся пять суток, тогда стартовая стои-
мость лотов в сумме выросла в шесть 
раз. Однако у нынешнего аукциона 
есть существенное отличие: победи-
тели по 27 лотам, в том числе феде-
ральному, должны будут выплатить 
денежную компенсацию за отказ от 
использования радиочастотного 
спектра компаниям, которые до сих 
пор оказывали с его помощью услуги 
по технологии MMDS (беспроводное 
ТВ). Размер компенсации нельзя бы-
ло определить до подведения итогов 
торгов. В большинстве случаев полу-
чателем компенсации должна стать 
МТС, из-за чего участники рынка пре-
дупреждали, что у этой компании 
больше шансов на победу. Дело в том, 
что она могла предложить большую 
сумму за лоты, по которым ей пред-
стоит получить компенсацию.

Анна Балашова

Операторы разобрали LTE-частоты
В большинстве регионов  
победителями стали «МегаФон» и «Вымпелком»

В России действует всего четыре 
легальных казино: «Оракул» и «Ни-
рвана» в «Азов-Сити» в Краснодар-
ском крае, «Алтай палас» в «Сибир-
ской монете» на Алтае, Tigre de 
Crystal в Приморье. «Игорные зоны 
только начали развиваться, причем 
на операторов возложили обязан-
ность инвестировать в строительст-
во комплексов и отелей при казино, 
поскольку они находятся в сотнях 
километров от крупных городов, а 
людям надо где-то жить. Рост нало-
гов поставит бизнес в тупик, и раз-
витие игорных зон станет нецелесо-
образным: они будут представлять 
собой просто набор временных по-
строек»,— рассуждает источник 

”
Ъ“ 

в одной из компаний—операторов 
казино. Если бы спрос был как в Лас-
Вегасе, то с такими налогами еще 
можно было бы жить, но свободных 
денег на рынке нет, посещаемость 
казино не растет, в кризис люди ста-
ли тратить на азартные игры мень-
ше, добавляет он.

На букмекерский бизнес пред-
ложенные меры также будут силь-

но давить, убежден президент БК 
«Бинго-Бум» Константин Макаров. 
«При нестабильном валютном кур-
се и неблагоприятной экономиче-
ской ситуации это будет серьезным 
бременем для бизнеса. Многие 
пункты приема ставок закроются, 
сократится число рабочих мест»,— 
отмечает он.

Сейчас в России чуть более 6 тыс. 
букмекерских клубов, уточняет пре-
зидент Первой саморегулируемой 
организации букмекеров Олег Жу-
равский. Их выручка с начала прош-
лого года, по его словам, упала в 
среднем на 30% из-за кризиса. Если 
налог на букмекерские пункты так-
же увеличат в десять раз, это станет 
неподъемным для отрасли, уверен 
он. «В этом случае 30–40% клубов за-
кроется, потому что после всех вы-
плат и аренды ничего не останет-
ся»,— предупреждает он. Реальным, 
по мнению господина Журавского, 
мог бы стать двукратный рост нало-
гообложения.

«Рост налога в десять раз будет 
шоком для индустрии, приведет к 
существенному сокращению объек-
тов налогообложения и к уменьше-

нию количества обладателей букме-
керских лицензий. Поэтому с точки 
зрения увеличения налоговых по-
ступлений, скорее всего, результа-
ты будут незначительными»,— со-
гласен президент компании First 
Gaming Леонид Обозный. Объем 
букмекерского рынка России он 
оценивает в $1,5 млрд в год.

В случае с налогом на онлайн-
ставки речь пока идет о несуществу-
ющем виде деятельности, добавляет 
господин Обозный. Налогообложе-
ние интерактивных ставок — один 
из вопросов, которые должны быть 
урегулированы перед тем, как бук-
мекеры смогут ими оперировать, 
указывает он. Другая проблема — 
центр учета переводов интерактив-
ных ставок, который пока не начал 
функционировать. Запуск первого 
такого центра анонсирован на следу-
ющей неделе.

Анна Афанасьева,  
Денис Скоробогатько

Игра взлетит в десяточку
с1

с7

контекст  

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Бесхозной земле урежут срок

Депутаты «Единой России» подготовили поправки, которые бу
дут стимулировать владельцев сельскохозяйственных участков 
 использовать свои земли, а также сократят срок, после которо
го возможно изъятие неиспользуемых участков. Поправками 
 предлагается сократить с пяти до трех лет срок, по истечении 
 которого  земельный участок может быть изъят у собственника 
в случае его неиспользования для сельскохозяйственного про
изводства. Кроме того, депутаты считают необходимым исклю
чить возможность фиктивной перепродажи собственником неи
спользуемого участка. Сейчас владельцы зачастую продают 
свои участки,  чтобы избежать ответственности и их изъятия.  
 «Интерфакс»

77,6  
миллиарда рублей
требовала Trellas 
от МТС

ЦИТАТА

С точки зрения государства 
в  целом, мы заинтересованы 
в том, чтобы Россия была макси-
мально независимой и сохраняла 
своего рода информационный 
суверенитет
— Николай Никифоров,
министр связи и массовых коммуникаций, 
в январе 2014 года в «Сколково»

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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В Берлине премьерой фильма  
Джоэла и Итана Коэнов «Да здрав 
ствует Цезарь!» открылся 66й 
Международный  кино фестиваль. 
Из фестиваль ного Берлина — 
 АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

В конкурсной программе Бер-
линале — фильмы из Бельгии, Бос-
нии и Герцеговины, Канады, Дании, 
Франции, Германии, Ирана, Италии, 
Мексики, Нидерландов, Новой Зе-
ландии, Китая, Филиппин, Польши, 
Португалии, Сингапура, Швеции, Ту-
ниса, Великобритании и США. Длин-
ный список производит впечатле-
ние, особенно если учесть, что рос-
сийских картин в основном конкур-
се нет. Правда, две из них отобраны 
для параллельных программ Берли-
нале — молодежного форума и кон-
курса Generation 14plus, но этого, ко-
нечно, недостаточно, чтобы удовлет-
ворить взрослые амбиции россий-
ской киноиндустрии. Однако я бы 
не стал повторять стенания черес-
чур патриотических журналистов 
и метать отравленные стрелы в бер-
линских отборщиков. Будем чест-
ны: конкурентоспособных фильмов 
международного уровня, еще не за-
свеченных на других фестивалях, 
у нас на сегодняшний день практи-
чески нет. Когда были — тут же по-
падали и даже награждались, как 
в прошлом году «Под электриче-
скими облаками» Алексея Германа-
младшего.

Фильм для открытия в этом году 
выбран снайперски. С одной сторо-
ны, братья Коэн — режиссеры-интел-
лектуалы, доморощенные философы 
и декаденты, виртуозно развиваю-
щие свой постмодернистский тренд 
вот уже четверть века. С другой — ки-
но про кино, про Голливуд, про звезд 
1950-х, которых с очаровательной 
иронией, но и с восхищением тоже, 
изображают звезды 2010-х. Фильм-
шутка, можно сказать, прикол, ве-
чернее развлечение, позволившее 
завлечь на звездную дорожку Джор-
джа Клуни, Тильду Суинтон, Джоша 
Бролина и Ченнинга Тейтума.

Нет, «Цезарь» — отнюдь не выс-
шее достижение Коэнов, однако он 
хорош — чувствуется, что его вдох-

новила легкая муза. В фильме пра-
ктически нет злости, тяжелой иро-
нии, экзистенциальной тоски, опре-
делившей настроение «Фарго», «Ста-
рикам тут не место» и других при-
знанных шедевров братского дуэ-
та. Послевоенный Голливуд пока-
зан как отменно функционирующая 
фабрика с отменными декорация-
ми, костюмами, целой армией арти-
стов и статистов, над которыми по-
ставлены опытные надсмотрщики-
режиссеры, а над ними над всеми — 
главный герой Эдди Манникс (Бро-
лин), отвечающий за все и вся и пол-
ностью посвятивший себя круглосу-
точной работе.

На студии Capitol, в качестве 
прототипа которой легко узнает-
ся Universal, одновременно снима-
ются древнеримский «пеплум», ве-
стерн, салонная драма и сумасше-
дший мюзикл в духе Винсента Мин-
нелли с водным женским балетом 
и скрыто гомоэротическими тан-
цами морячков. Какой-то элемент 
непременно выходит из-под контр-
оля: например, юный артист никак 
не может из героя вестерна пере-
воплотиться в британского аристо-

крата. Или: молодая актриса ищет 
способ найти приемных роди телей 
для внебрачного ребенка. Эдди Ман-
никс — студийный «фиксер» — на то 
и существует, чтобы с божьей помо-
щью (он не забывает регулярно ис-
поведоваться) все такое улаживать. 
Настоящий хаос начинается, ког-
да топ-звезду студии Бэйрда Уйтло-
ка (Клуни) похищают коммунисты: 
они не только требуют за него вы-
куп в сто тысяч долларов, но ухитря-
ются почти что обратить заложника 
в марксистское учение.

Зрителя «Цезаря» ждут несколь-
ко по-настоящему уморительных 
моментов (среди них встреча гол-
ливудского босса с православным 
патриархом, пастором и раввином 
на предмет религиозной политкор-
ректности кинопроекта) и лаконич-
ные мини-портреты персонажей 
эпохи. Старлетку из водного балета 
играет Скарлетт Йоханссон, а двух 
сестер-колумнисток скандальной 
светской хроники — Тильда Суин-
тон (как острят комментаторы, она 
выдает две роли по цене одной). Ну 
а что касается более требовательного 
зрительского контингента, он, впол-
не возможно, прочтет «Цезаря» как 
типично коэновскую притчу об ам-
бивалентности добра, а также оце-
нит аллюзии к атмосфере шпионо-
мании и маккартизма — но и те ос-
вещены редкой для Коэнов лучезар-
ной улыбкой.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Лучезарная сатира
В Берлине открылся международный кинофестиваль

Первый круг второго группово
го этапа баскетбольной Евро
лиги подмосковные «Химки» за
вершили поражением на своей 
площадке от мадридского «Реа
ла» — 82:93. Оно резко осложнило 
турнирную ситуацию в группе F.

Баскетболисты «Реала», надо пола-
гать, на этот матч настраивались по-
особенному зло. Перед ним невоз-
можно было не вспомнить, что эти 
команды попали в одну группу и на 
первом этапе Евролиги, и «Химки» 
в обоих матчах нанесли поражение 
действующему чемпиону турнира.

Хороший настрой, однако, «Реа-
лу» долго не слишком помогал. Был, 
правда, в середине стартовой четвер-
ти момент, когда могло показаться, 
что он готов порвать неудобного про-
тивника с налета. Аккуратные, не-
плохо стрелявшие издали мадридцы 
ушли вперед на полдюжины очков. 
И тут уже на память не мог не прий-
ти состоявшийся буквально три дня 
назад матч «Химок» с другим баскет-
больным грандом — ЦСКА — в рам-
ках Единой лиги ВТБ, в котором под-
московная команда потерпела по-
ражение. Вдруг на вторую подряд 
схватку с командой элитного уровня 
у нее уже нет сил?

Силы были. Отрыв «Реала» срабо-
тал для «Химок» словно звонок бу-
дильника. Они мгновенно ожили 
и вскоре, удивив «Реал» приличным 
темпом, уже шли с ним вровень.

В следующей четверти история по-
вторилась. «Химки» начали ее не здо-
рово, а «Реал» опять получил, пусть 
почти символическое, но преиму-
щество. А главное, его игра — четкая, 
ритмичная, с минимумом фальши — 
смотрелась очень солидно. И опять 
«Химки», услышав тревожную трель, 
вдруг «проснулись». Изменения, про-
исшедшие с ними, были колоссаль-
ны. О плотности химкинской защи-
ты говорит такой факт: несколько 
атак «Реал», имеющий в составе вели-
колепного разыгрывающего Серхио 
Родригеса, был вынужден завершать 
бросками не просто издали, а метров 
с восьми, с девяти, часто — неподго-
товленными. Времени готовить их 
попросту не оставалось.

В нападении у «Химок» выходи-
ло не все. Но беду с бросками из-за 
дуги они, в конце концов, научи-
лись успешно компенсировать — 
и резкими проходами Тайриза Рай-

са и Алексея Шведа, и классными от-
крываниями Джеймса Огастина под 
щитом. Борьбу рядышком с кольцом 
«Реал» проигрывал вчистую и к боль-
шому перерыву уже прилично — 
семь очков — уступал в счете.

Однако перерыв подействовал 
на гостей как-то удивительно бла-
готворно. На площадку они верну-
лись уже немножко другими — на-
глыми и хладнокровными, приду-
мавшими, как не вязнуть в чужой за-
щите. Тренер «Химок» Римас Курти-

найтис быстро почувствовал нелад-
ное, но на сей раз его тайм-аут кураж 
команде не придал. Химчанам при-
шлось догонять — причем без упор-
но отказывавшихся залетать в коль-
цо трехочковых.

Успехом эта погоня, временами 
яростная, отчаянная, как и в матче 
с ЦСКА, не увенчалась. «Реал», черес-
чур опытный, уверенно додержал до-
бытый запас прочности до конца. Его 
выигрыш резко осложнил турнир-
ную ситуацию в группе F: мадридцы 
догнали «Химки», а ЦСКА и испан-
ская «Лабораль Кутча» могут обойти 
обе эти команды, если выиграют со-
ответственно у греческого «Олимпи-
акоса» и немецкого «Бамберга».

Алексей Доспехов

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

«Реал» победил 
с третьей попытки
«Химки» потерпели поражение от чемпиона
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Английский футбольный клуб 
«Манчестер Юнайтед» намерен 
в текущем году получить более 
£500 млн дохода, что почти на
верняка сделает его наиболее 
доходным клубом мира. На про
тяжении последних 11 лет тако
вым остается мадридский «Ре
ал», но, похоже, испанскому 
гранду придется надолго отойти 
на вторые роли.

«Манчестер Юнайтед» (МЮ) об-
народовал уточненный прогноз до-
ходов, которые клуб намерен полу-
чить по итогам 2016-го финансово-
го года. Интересно, что еще по ито-
гам первого квартала, завершивше-
гося в ноябре 2015-го, манчестер-
цы, также отмечая существенный 
рост поступлений из всех источни-
ков, намеревались попробовать до-
браться до отметки в £500 млн до-
ходов. Однако результаты второ-
го квартала оказались еще более 
внушительными. Так, суммарный 
доход во втором квартале год к го-
ду вырос на 26,6%, достигнув ре-
кордной отметки в £133,8 млн. Осо-
бенно впечатляющим был рост до-
ходов от коммерческой деятель-
ности. Они достигли £66,1 млн, 
что на 42,5% больше, чем годом 
ранее. Кроме того, на 31,3% — до 
£37,3 млн — выросли поступления 
от реализации прав на телетран-

сляции. Так что теперь МЮ ставит 
задачу преодолеть другую план-
ку — уже в £510 млн. При этом при-
быль до уплаты налогов, процен-
тов по займам и амортизации ожи-
дается в диапазоне от £178 млн 
до £188 млн. Предыдущий про-
гноз предусматривал вилку £165—
175 млн.

В случае если планы будут реали-
зованы, «Манчестер Юнайтед», ве-
роятно, станет наиболее прибыль-
ным футбольным клубом мира. На 
протяжении последних 11 лет та-
ковым, согласно данным ежегодно-
го рейтинга Deloitte Money League, 
остается мадридский «Реал» (к сло-
ву, специалисты Deloitte уже пред-
рекли манчестерцам выдвижение 
на первое место).

В последнем рейтинге мадрид-
цы опережали МЮ, который раз-
местился на третьем месте, поза-
ди еще и «Барселоны», почти на 
€60 млн (€577 млн у «Реала» про-
тив €519 млн у «Манчестер Юнай-
тед»). По текущему курсу £510 млн, 
на которые нацелились манчестер-
цы, соответствуют €650 млн. То есть 
чтобы остаться на первой строчке 
рейтинга, «Реалу» нужно где-то «до-
быть» почти €80 млн дополнитель-
ных доходов. И нужно сказать, что 
«Реалу» вполне по силам это сде-
лать: в конце января испанские 

СМИ сообщили о том, что мадрид-
цы согласовали с Adidas новый ре-
кордный спонсорский контракт, 
по которому они вплоть до 2020 го-
да будут получать по €140 млн в год.

Но как бы то ни было, боль-
шие деньги от Adidas пойдут толь-
ко в будущем, а не в текущем сезо-
не. А к тому моменту и «Манчестер 
Юнайтед», равно как и все клубы 
английской премьер-лиги (АПЛ), 
получит очередную дозу денежно-
го допинга. Ведь в сезоне-2016/17 
вступят в силу новые телевизион-
ные контракты, согласно которым 
АПЛ за три года получит £5,1 млрд 
только на внутрибританском рын-
ке (на 70% больше, чем за истека-
ющие в этом году трехлетние со-
глашения). Поступления с между-
народных рынков оцениваются 
еще в £3 млрд. Как следствие, луч-
шие команды премьер-лиги в сле-
дующем сезоне только от телеви-
дения будут получать примерно по 
£150 млн (€191 млн). Догнать такую 
«машину» по зарабатыванию денег 
вряд ли возможно. Тем более что тот 
же «Реал» и «Барселона», в отличие 
от МЮ, отягощены серьезными дол-
гами (по данным за 2015 год, речь 
идет о €767 млн на двоих). А «Ман-
честер Юнайтед» при этом платит 
дивиденды своим акционерам.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Английский футбол — 
игра миллионов
«Манчестер Юнайтед» намерен получить рекордный доход

В Opera Garnier объявили про
грамму нового сезона2016/17. 
Для команды директора Стефа
на Лисснера он станет вторым, 
для Бенжамена Мильпье, уже 
эксхудрука балета,— последним 
(см. ”Ъ“ от 5 февраля). С подро
бностями из Парижа — МАРИЯ  
СИДЕЛЬНИКОВА.

Оперные планы Стефан Лисснер 
объявлял вместе с музыкальным ру-
ководителем Парижской оперы Фи-
липпом Джорданом. Сезон откроет-
ся премьерой «Гелиогабала», напи-
санной Франческо Кавалли в 1667 
году и никогда не исполнявшей-
ся во Франции. Историю римско-
го императора — любителя траве-
стийных утех, оргий, наплевавше-
го на религию и законы,— довери-
ли 34-летнему французскому ре-
жиссеру Тома Жолли. Это его дебют 
в Парижской опере. За дирижер-
ским пультом — Леонардо Гарсия 
Аларкон. В рядах дебютантов и Ги-
йом Гайен: завсегдатай Парижской 
оперы, французский актер и режис-
сер, известный по роли Пьера Бер-
же в фильме «Ив Сен-Лоран», поста-
вит «Золушку, или Торжество добро-
детели» Джоаккино Россини. Доро-
гая сердцу Стефана Лисснера идея 
гибридного спектакля, в котором 
представлена вся артистическая 
мощь труппы, получит продолже-
ние и в новом сезоне. Бельгийский 
хореограф Анна Тереза Де Керсма-
кер впервые согласилась порабо-
тать над оперой и поставит «Так по-
ступают все» Моцарта. В ее спекта-
кле шесть певцов будут дублиро-
вать шестерку танцовщиков из ее 
компании Rosas и из труппы театра. 
Музыкальный руководитель поста-
новки — Филипп Джордан.

Режиссер Дмитрий Черняков 
еще не выпустил оперу-балет «Ио-
ланта / Щелкунчик», центральный 
спектакль текущего сезона (премь-
ера состоится 9 марта), как уже пора 
приступать к работе над новой по-
становкой. Оперу «Снегурочка» сво-
его любимого Николая Римского-
Корсакова Стефан Лисснер заказал 
Чернякову, у которого тоже с компо-
зитором давняя любовь: он ставил 
«Сказание о невидимом граде Ките-
же» и «Царскую невесту». Дириже-
ром «Снегурочки» станет музыкаль-
ный руководитель Михайловского 
театра Михаил Татарников. «У 

”
Сне-

гурочки“ неправильная репута-
ция,— заявил на пресс-конферен-
ции Дмитрий Черняков.— Это не 
сказка для детей. Опера полна чув-
ственности, эротики и взаимоотно-
шений. Все персонажи в ней пере-
плетены, и все ищут любви».

Особняком в новом сезоне стоит 
французский репертуар: в продол-
жение цикла Берлиоза заявлена опе-
ра «Беатриче и Бенедикт» в концерт-
ной версии, за дирижерским пуль-
том — Джордан. Вернется на афи-
ши и «Кармен» Жоржа Бизе. Главная 
приманка — Роберто Аланья, фран-
цузский тенор итальянского проис-
хождения, пел свою коронную пар-
тию дона Хозе по всему миру, кроме 
Франции, и теперь это упущение ре-
шили исправить.

Балетный сезон-2016/17 готовил 
и представлял Бенжамен Мильпье. 
Предчувствия прошлого года под-
твердились: в видении господина 
Мильпье Парижская опера — это та-
кой филиал американского NYCB. 
В программе нашлось место все-
го двум большим классическим ба-
летам: «Лебединое озеро» Рудольфа 
Нуреева традиционно подадут в ка-
нун новогодних праздников, закро-
ют сезон «Сильфидой» Пьера Лакот-
та. Зато в ассортименте Джордж Ба-
ланчин — запланировано целых 
пять балетов. Новинкой для париж-
ской труппы станет «Моцартиана» 
на музыку Чайковского — оммаж 
основателя NYCB Моцарту. Балет 
пойдет в одной программе со «Скри-
пичным концертом» Стравинского 
из серии черно-белых балетов хо-
реографа, а из текущего сезона пе-
реехал «Брамс—Шёнберг квартет». 
В Парижской опере не принято по-
вторять спектакли, но здесь, види-
мо, сыграл тот фактор, что автором 
декораций и костюмов для этого ба-
лета стал сам Карл Лагерфельд. Па-
рад модельеров продолжит Кристи-
ан Лакруа. Также новый для париж-
ской труппы балет Баланчина «Сон 
в летнюю ночь», поставленный для 
NYCB в 1962 году по комедии Шек-
спира, станет второй работой ди-
зайнера в Парижской опере. И ка-
кой же Баланчин без своего посто-
янного партнера Роббинса? В про-
грамме, посвященной Морису Ра-
велю, баланчинский «Вальс» идет 
в паре с игривым балетом содирек-
тора NYCB «En Sol», под финал — «Бо-

леро» 2013 года в хореографии Си-
ди Ларби Шеркауи и Дамьена Жале 
и в оформлении художницы Мари-
ны Абрамович.

Уильям Форсайт — второй фа-
ворит Бенжамена Мильпье. В ре-
пертуар Парижской оперы вой-
дет его «Трио» на музыку Бетховена 
и «Workwithwork» на музыку ита-
льянского электронщика Лучано 
Берио. А приглашенный на гастро-
ли балет Дрезденской оперы везет 
в Париж форсайтовскую классику — 
балет «Impressing The Czar». Прие-
дет на гастроли и ABT: «Спящей кра-
савицей» в редакции Алексея Рат-
манского Парижская опера откро-
ет свой сезон. А вот обещанной пре-
мьеры Ратманского по партитуре Ри-
харда Штрауса «Schlagobers» («Взби-
тые сливки»), о которой в прошлом 
году Мильпье говорил как о деле 
уже решенном, в программе сезо-
на-2016/17 в итоге не оказалось. Ба-
лет «Tree Of Codes» британского хоре-
ографа Уэйна Макгрегора в оформле-
нии Олафура Элиассона, поставлен-
ный на парижан и артистов Макгре-
гора и представленный на фестивале 
в Манчестере летом 2015 года, в буду-
щем сезоне доберется до Парижской 
оперы. Из премьер — постановка ка-
надского хореографа Кристал Пайт. 
Для любительницы инноваций это 
первый опыт работы с французской 
классической труппой.

Продолжит Бенжамен Мильпье 
и свои любимые эксперименты «на 
стыке жанров»: модный художник 
Тино Сегал, за перформансами кото-
рого охотятся ведущие музеи мира, 
представит спектакль, который нач-
нется на ступеньках оперы и закон-
чится на сцене. Несмотря на растор-
жение контракта с театром, Бенжа-
мен Мильпье все же выпустит в бу-
дущем сезоне две собственные пре-
мьеры. Одна из них вдохновлена 
песнями французской певицы Бар-
бары и работами современного ху-
дожника Филиппа Паррено. Отдель-
ный вечер отдан молодым балетмей-
стерам — первым выпускникам Ака-
демии хореографии, созданной по 
инициативе Мильпье. Все четверо — 
артисты труппы, и уходящему худру-
ку этот проект особенно дорог. «Все, 
что уже сделано, не будет не только 
потеряно, но и станет базой для бу-
дущего»,— заверил Стефан Лисснер 
Бенжамена Мильпье.

СЕЗОН ОПЕРА

Парижская опера рассказала, 
что послушать
Объявлены планы на сезон-2016/17

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Детройт»—«Оттава» 3:1 (Дацюк («Детройт»), 0+1). 
«Питсбург»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 0:3. «Аризона»—
«Ванкувер» 1:2.

Конькобежный спорт
Чемпионат мира на отдельных 
дистанциях в Коломне
Мужчины. 10 000 м. 1. Свен Крамер (Нидер-
ланды) — 12.56,77. 2. Тед-Ян Блумен (Канада) — 
12.59,69. 3. Эрик Ян Коиман (Нидерланды) — 
13.02,15… 8. Евгений Серяев (Россия) — 13.18,04.
Женщины. 3000 м. 1. Мартина Сабликова (Че-

хия) — 4.03,05. 2. Ирен Вюст — 4.03,13. 3. Антойнет-
те Де Йонг (обе — Нидерланды) — 4.04,25… 8. Оль-
га Граф (Россия) — 4.09,10.

Теннис
Турнир WTA в Санкт-Петербурге. 
Призовой фонд — $750 тыс.
Второй круг. Роберта Винчи (Италия, 2)—Янина 
Викмайер (Бельгия) 6:2, 7:6 (7:2). Екатерина Коз-
лова (Украина)—Елена Веснина (Россия) 2:6, 6:3, 
6:2. Дарья Касаткина (Россия)—Лаура Зигмунд 
(Германия) 6:3, 6:4. Тимеа Бабош (Венгрия)—Мо-
ника Никулеску (Румыния, 9) 4:6, 6:1, 6:3. Белинда 
Бенчич (Швейцария, 1)—Анника Бек (Германия) 7:6 
(7:3), 6:3. Доминика Цибулкова (Словакия)—Кароли-
на Возняцки (Дания, 3) 6:4, 7:5.

Турнир ATP в Роттердаме 
(Нидерланды). Призовой фонд — 
€1,6 млн

Первый круг. Жереми Шарди (Франция)—Евгений 
Донской (Россия) 6:7 (9:11), 6:4, 7:6 (10:8). Виктор 
Троицки (Сербия, 8)—Андрей Кузнецов (Россия) 
4:6, 7:6 (7:2), 6:3. 

Биатлон
Восьмой этап Кубка мира  
в Преск-Айле (США)
Мужчины. Спринт, 10 км. 1. Йоханнес Бё (Норве-
гия) — 24.38,8 (0 штрафных минут). 2. Антон Ши-
пулин (Россия) — отставание 27,9 (0). 3. Мартен 
Фуркад (Франция) — 28,9 (1).

Братья Коэн показали после
военный Голливуд как супер
фабрику, которая производит 
все: от «пеплумов» до гомо
эротичных танцев морячков 
ФОТО FILMS.RU

Кубок Европы
Второй групповой этап. Шестой тур.  
Группа H. «Автодор» (Россия)—«Страсбург» (Франция) 87:80. «Гран-Канария» (Испания)—«Хапоэль» 
 (Израиль) 108:61. Итоговое положение команд. 1. «Гран-Канария» — 11 очков. 2. «Страсбург» — 10.  
3. «Автодор» — 9. 4. «Хапоэль» — 6.  
Группа L. «Людвигсбург» (Германия)—«Зенит» (Россия) 85:72. «Венеция» (Италия)—«Зелёна-Гура» 
(Польша) 58:68. Итоговое положение команд. 1. «Зенит» — 10 очков. 2. «Зелёна-Гура» — 9. 
3. «Людвигсбург» — 9. 4. «Венеция» — 8.  
Группа М. УНИКС (Россия)—«Олимпия» (Словения) 72:64. «Маккаби» (Израиль)—«Нижний Новгород» 
(Россия) 84:95. Итоговое положение команд. 1. УНИКС — 12 очков. 2. «Нижний Новгород» — 9. 
3. «Маккаби» — 8. 4. «Олимпия» — 7.

Пары 1/8 финала. УНИКС—«Зелёна-Гура», «Зенит»—«Нижний Новгород», «Бавария» (Германия)—
«Альба» (Германия), «Гран-Канария»—«Лимож» (Франция), «Ольденбург» (Германия)—«Страсбург», 
«Милан» (Италия)—«Банвит» (Турция), «Тренто» (Италия)—«Сарагоса» (Испания), «Галатасарай» (Турция)—
«Каршияка» (Турция). Первые матчи 1/8 финала пройдут 23–24 февраля на площадках команд, указанных 
вторыми, ответные — 1–2 марта.

«Химки» (№33 — Тайлер Ханни
кат, №12 — Сергей Моня) не су
мели в третий раз в сезоне на
нести поражение мадридскому 
«Реалу»  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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